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Курьер новостей

Нашествие свалок

АДМИНИСТРАЦИЯ Астра�
хани не принимает достаточ�

ных и своевременных мер по вы�
явлению и ликвидации несанкци�
онированных свалок, грозящих
возгоранием и возникновением
инфекционных заболеваний. К
такому выводу пришли в город�
ской прокуратуре по результатам
проверки исполнения законода�
тельства об отходах производст�
ва и потребления, об охране ок�
ружающей среды, о пожарной бе�
зопасности. Несанкционирован�
ное размещение бытовых отхо�
дов — пластиковой и стеклянной
тары, полиэтиленовых пакетов,
отходов бумаги и упаковочной
тары — было обнаружено на не�

скольких улицах города. Рассмо�
трев исковые заявления прокуро�
ра, суд обязал чиновников в тече�
ние месяца ликвидировать выяв�
ленные свалки. 

Чрезвычайное
торможение

ЗАДОЛЖЕННОСТЬ пред�
приятия «Саратовгорэлект�

ротранс» перед энергетиками
36,3 млн. рублей стала причи�
ной остановки шести троллей�
бусных и девяти трамвайных
маршрутов в Саратове. Дирек�
тор МУПП «Саратовгорэлект�
ротранс» К. Касьянов заявил,
что ситуация с отключением
электроснабжения городского
электротранспорта является

для города чрезвычайной,
трамваи нормально ходили да�
же во время Великой Отечест�
венной войны. По его словам,
нет никакой экономической
целесообразности отключения
городского транспорта от эле�
ктроснабжения.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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С пикета — на голодовку
В городе Гуково Ростовской области 21 июня начались бессроч�

ные шахтёрские пикеты. Бывшие работники предприятий компании
ООО «Кингкоул «Юг» требуют выдачи заработной платы, задолжен�
ность по которой составляет более 280 миллионов рублей.

В ОЗЛЕ здания конторы компании
собрались почти 200 горняков с
жёнами.

— Мы устали верить обещаниям, —
говорят протестующие. — Ни одного
из решений суда обанкротившаяся
компания не исполняет.

Те из горняков, кто не успел уво&
литься, сейчас этого сделать не могут
— кабинеты компании закрыты и опе&
чатаны.

— Мы каждый день будем выходить
на акции протеста, пока не привлечём
к своей проблеме внимание, — расска&
зывают шахтёры. — Если и после этого
толку не будет, начнём голодовку.

Пикетчики выбрали представителей
для переговоров с властями Ростов&
ской области, поскольку сама компа&
ния обанкротилась в 2015 году. Были
уволены 2215 человек. После этого
именно власти приняли программу
стабилизации, которая, однако, не
вернула рабочим ни одного рубля в
счёт задолженности.

По сообщениям информагентств.

М ЕНЬШЕ ТРЁХ МЕСЯЦЕВ ос&
таётся до выборов в Госдуму, и
«партия власти» «Единая Рос&

сия» в стремлении эту самую власть
удержать пускается во все пропагандист&
ские тяжкие, чтобы не только сгладить в
глазах избирателей результаты своего
провального правления, но ещё и убе&
дить их довериться ей на следующие 5
лет. Нет сомнения, что с приближением
даты 18 сентября, дня выборов, пропа&
гандистская шумиха на тему «жизнь по&
степенно улучшается» будет только на&
бирать обороты.

Так, высшие федеральные чиновники
не первый месяц упражняются в словес&
ной эквилибристике на тему «дна кризи&
са мы уже достигли, дальше легче будет».
Странное, однако, «дно»: оказывается,
его мало достигнуть, а надо ещё, выходит
дело, «бурить» куда&то в глубину — вроде
как на нефтеносном шельфе… А может
ли быть «легче» большинству россиян,
если, например, в столице с 1 июля
вновь повышаются тарифы на жилищ&
но&коммунальные услуги в среднем на
7,5 процента? «Правда» уже напоминала,
что этот факт знаменует элементарное
продолжение процесса абсолютного об&
нищания большинства россиян. Год за
годом власть продолжает в угоду чинов&
никам и бизнесменам от ЖКХ использо&
вать порочную экономическую ультра&
либеральную схему а&ля «Гайдар энд Чу&
байс» — «подгонять» тарифы под уро&
вень инфляции, задавая ей тем самым
очередной виток.

Между тем практически во всех столь
любимых представителями нашей само&
званой «элиты» развитых капиталистиче&
ских странах уже десятки лет действуют
прямо наоборот: государство жёстко ре&
гулирует все тарифы, связанные с естест&
венными монополиями и коммуналь&
ным хозяйством, с целью как раз обузда&
ния инфляции. Российской же высшей
власти — хоть кол на голове теши…

Или взять положение с нашим экс&
портом. Вот данные Федеральной тамо&

женной службы по итогам первого квар&
тала нынешнего года. Согласно им, ми&
неральные продукты (то есть всевозмож&
ные руды и сырьё за исключением нефти
и газа) составили около 38,4 процента
стоимостного объёма экспорта. Доля
топливно&энергетических товаров (вот
они, углеводороды родимые!) — ещё
почти 37,9 процента. Как видим, в сумме
свыше 75 процентов стоимостного объё&
ма российского экспорта приходится на
нефть и нефтепродукты, газ и сырьё. И
это не считая древесины, изделий из ме&
таллов и прочего, что относится к полу&
фабрикатам, но явно не к готовой про&
дукции с высокой долей добавленной
стоимости. А то, что руды с нефтью по&
менялись первым&вторым местами, так
это скорее следствие падения мировых
цен на «чёрное золото», а вовсе не умень&
шения влияния добычи и экспорта неф&
ти на нашу экономику.

На машины же, оборудование и
транспортные средства, то есть самую
высокотехнологичную часть, прихо&
дится менее 3,4 процента. Получается,
что как было в предыдущие годы, так
всё и осталось. А где же результаты
громких разговоров о якобы «сниже&
нии нашей зависимости от сырьевого
экспорта», о некоем усилении его «ин&
дустриального характера»? Где обещан&
ные премьером и главой «Единой Рос&
сии» Дмитрием Медведевым «структур&
ные изменения» в российской внешней
торговле? Разговоры были и продолжа&
ются, но цифры&то — вот они, перед
глазами, с ними не поспоришь.

И ещё раз к вопросу о поистине все&
объемлющем влиянии нефти на нашу
экономику. Казалось бы, парадокс: не&
смотря на кризис и падение мировых
цен, сама добыча нефти в России не
только не снижается, но, напротив,
возрастает. Так, по итогам 2015 года
нефтедобыча составила 533 миллиона
тонн, увеличившись на 1,4 процента по
сравнению с 2014&м. А в нынешнем го&
ду, как заявил в начале июня министр

энергетики РФ Александр Новак, про&
изводство «чёрного золота» возрастёт
до 540—542 миллионов тонн. Спраши&
вается: для чего такое старание, если
продажа нефти за рубеж приносит на&
шему бюджету намного меньше
средств, чем ещё два года назад? Ответ
может оказаться очень простым: не для
того ли, чтобы побольше и поскорее
набить и без того лопающиеся от «зелё&
ных» карманы нефтяных олигархов и
лакействующей перед ними чиновни&
чье&журналистско&артистической об&
слуги? Тогда и парадокса никакого нет:
всё имеет абсолютно чёткое классовое
объяснение.

И кто посмеет возразить против того,
что на такое «нефтевыкачивание» рабо&
тает вся политика современного Рос&
сийского государства? Ведь достаточно
посмотреть на ситуацию с инвестиция&
ми в нашу экономику. Известно, что
последние три года она в целом стано&
вится всё хуже и хуже. Так, если в 2013
году абсолютное снижение объёмов ин&
вестирования в экономику составило
0,2 процента, то в 2014&м такое падение
зафиксировано уже на уровне 2,5 про&
цента, а по итогам 2015&го так вообще
достигло 8,4 процента.

НО ВОТ на этом фоне общего инве&
стиционного провала выясняется,
что в добычу нефти и газа капита&

ловложения не только не сокращаются,
как в большинство других областей, но,
напротив, возрастают. По итогам 2015 го&
да их рост составил 13,6 процента. Ну и
какой после этого отраслевой приоритет
у современной России? Кстати, помимо
нефти и газа, это ещё торговля и всё свя&
занное с финансовыми спекуляциями.
Тому свидетельством бесстрастные циф&
ры официальной статистики. Так, рост
инвестиций в оптовую торговлю соста&
вил по итогам 2015 года аж 39 процентов,
а в финансовое посредничество и страхо&
вание — не падайте со стула! — 280 про&
центов. Да&да, почти в 4 раза возросли
объёмы инвестиций, направляемых в об&
ласть откровенных спекуляций, а зачас&
тую — будем называть вещи своими име&
нами — откровенного мошенничества.

Что показывают эти цифры, помимо
их чисто количественного значения?
Прежде всего то, что отечественные ин&
весторы&толстосумы не верят, что сего&
дняшняя российская власть и, в частно&

сти, партия «Единая Россия» всерьёз
озабочены, скажем, развитием высоких
технологий. И что сами инвесторы смо&
гут на этом направлении получить хоро&
ший навар. Не верят и всё тут, несмотря
на откровенно показушные картинки из
разных регионов, которыми периодиче&
ски потчует зрителей государственное
телевидение, где изображается торжест&
венное открытие якобы «новых техноло&
гичных» производств. Может, где&то
действительно и открывают, но это всё
разовые акции, а системного&то подхода
как не было, так и нет.

Вернёмся ещё раз к положению с инве&
стициями. По итогам 2015&го уровень па&
дения их в производство металлоизделий
составил 10,4 процента, то есть больше,
чем в среднем по экономике. И кто&то
после этого ещё хочет, чтобы Россия экс&
портировала что&то более технологичное,
чем металлические чушки? На каком
оборудовании, позвольте вас спросить?
Где та самая модернизация, о которой
чуть ли не ежедневно говорили во всех
властных кабинетах ещё два&три года на&
зад? Где хоть одна реальная общегосудар&
ственная программа? А взять текстиль&
ную промышленность — нашу постоян&
ную боль за все 25 лет пресловутой рос&
сийской «независимости»: в неё инвести&
ции упали почти на 42 процента! Каким
же образом российская власть собирается
расчищать и без того страшные завалы в
этой отрасли, если за один лишь год инве&
стиции в неё падают почти наполовину?

И это отечественные предпринимате&
ли великолепно понимают. Понимают и
то, что пока на экономическую полити&
ку в стране будут влиять Кудрины и Ко,
а большинство в Госдуме будет состав&
лять «Единая Россия», голосующая за
что угодно по мановению кремлёвского
начальства, гарантированный доход им
будут давать именно «надёжные» опера&
ции типа купи&продай и обмани&соседа&
на&бирже, а вовсе не развитие высоко&
технологичных производств. Это и даль&
ше будет определять направление инве&
стиций. Соответственно, без кардиналь&
ной технологической модернизации мы
и в структуре экспорта никаких перемен
— разве что к худшему! — не увидим,
сколько бы лидеры «Единой России»
перед выборами ни пытались уверить
нас в обратном.

Олег ЧЕРКОВЕЦ.
Доктор экономических наук.

Если вслушаться и всмотреться в то, как дикторы государствен�
ных телеканалов преподносили на прошлой неделе  происходившее
на международном экономическом форуме на берегах Невы, могло
создаться впечатление, что и гости, и особенно хозяева говорили о
какой�то другой стране. О той, где давно закончился кризис, где во�
время и в полном объёме индексируются пенсии, где уже прекра�
тился рост тарифов на услуги ЖКХ, где вместо нефти и газа экспор�
тируются высокие технологии. Словом, не о сегодняшней России.

ВВВВррррееееммммяяяя
ввввыыыыббббииииррррааааттттьььь
««««ППППррррааааввввддддуууу»»»»

Во всех почтовых отделениях
России проводится подписка

на газету «Правда»
на август — декабрь 2016 года.

Наш индекc
остаётся прежним —

50102.

22 июня, в 75�ю годовщину со
дня начала Великой Отечественной
войны, коммунисты и сторонники
партии возложили цветы к могиле
Неизвестного солдата у Кремлёв�
ской стены. Траурную колонну воз�
главил Председатель ЦК КПРФ Г.А.
Зюганов. По окончании скорбной
церемонии лидер КПРФ выступил
перед журналистами.

— 75ЛЕТ НАЗАД в эту ночь началась
война против Великой Совет&
ской державы, — напомнил Ген&

надий Андреевич. — Хочу, чтобы мы сегодня
не только предавались воспоминаниям и
скорби, но из той великой трагической исто&
рии сделали правильные выводы. Советский
Союз победил самого сильного, лютого, оз&
верелого противника, который шёл на наши
земли не завоёвывать — они шли нас унич&

тожать, убивать и разрушать. Мы обязаны
поклониться великой Советской эпохе, ко&
торая обеспечила эту Победу. И ныне нас
вдохновляет подвиг отцов и дедов — победи&
телей, которые одолели фашизм, прорва&
лись в космос, создали ракетно&ядерный па&
ритет, и сегодня защищающий наше мирное
небо. А мы должны хорошо учить своих де&
тей и думать о том, как двигаться вперёд.

Не случайно мы сейчас, идя на выборы,
подготовили программу «Десять шагов к до&
стойной жизни». С ней мы выходим на оче&
редной съезд, который состоится в субботу,

25 июня. На нём КПРФ утвердит свои спис&
ки кандидатов в депутаты и программу. Я
приглашаю вас активнее бороться за высшие
ценности. А выше человека труда, дружбы и
справедливости в мире ничего нет! — под&
черкнул Геннадий Андреевич.

* * *
Цветы были также возложены к памятни&

ку Маршала Победы — Георгия Константи&
новича Жукова.

Пресс�служба ЦК КПРФ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Нас вдохновляет подвиг
отцов и дедов

Суета для прикрытия

Нет модернизации, нет и перемен

Помним и чтим
защитников Родины

22 июня, в День памяти и скорби, автопробег
КПРФ, маршрут которого протянулся на более
чем пять тысяч километров по дорогам Новоси&
бирской области, финишировал у монумента
Славы. Участники автопробега и руководители
Новосибирского обкома КПРФ возложили цве&
ты и венки к Вечному огню.

С приветственным словом к участникам авто&
пробега обратился секретарь обкома КПРФ 
Р. Сулейманов: 

— 200 тысяч жителей Новосибирска и Ново&
сибирской области не вернулись с фронтов Ве&
ликой Отечественной войны. В ходе автопробе&
га мы почтили их память — это было главным.
Вторая задача — агитационная. Во всех насе&
лённых пунктах мы распространяли газету
«Правда». Благодарю всех участников, все эки&
пажи, всех тех, кто прикладывал максимум уси&
лий для успеха нашей работы.

Пресс�служба 
Новосибирского обкома КПРФ.

* * *
Коммунисты, члены Союза советских офице&

ров Крыма, комсомольцы, пионеры Симферо&
поля собрались в парке имени Ю.А. Гагарина у

Вечного огня, чтобы отдать дань памяти тем,
кто защищал нашу Родину в годы Великой Оте&
чественной войны.

Колонна под красными знамёнами, флагами
КПРФ и Союза советских офицеров прошла по
аллее парка к мемориалу «Вечный огонь» (на
снимке). Здесь были возложены сотни живых
цветов как символ того, что память о советских
солдатах всегда жива в наших сердцах.

К присутствовавшим обратился первый секре&
тарь Крымского рескома КПРФ О. Соломахин:

— В этот день, ровно 75 лет назад, началась
Великая Отечественная война. Тогда ещё никто
не знал, что в историю человечества она войдёт
как самая кровопролитная. Советскому народу
предстояло пройти через нечеловеческие испы&
тания, пройти и победить, избавить мир от фа&
шизма, показав всем, что дух солдата Красной
Армии, дух советского народа не сломить!

Участники митинга почтили минутой молча&
ния всех, кто не вернулся с поля боя. Благодаря
им сегодня над нашими головами мирное небо.

В эти дни коммунисты и их сторонники про&
вели массовые акции во всех регионах страны.

Пресс�служба 
Крымского рескома КПРФ.

Парад 
Победы

Откроем номер «Правды», вышедший семьдесят
один год назад — в воскресенье, 24 июня 1945 года.
Первой крупной своей строкой газета сообщает: «Сего�
дня в Москве, на Красной площади, — ПАРАД ПОБЕДЫ».

ВПЕРЕДОВОЙ СТАТЬЕ о нём говорится как о великом собы&
тии, которое войдёт в историю. Сбылось. Страна празднует

лучезарную Победу. Народ чествует свою героическую Красную
Армию, армию&победительницу. Сталин приветствует проходя&
щие перед ленинским Мавзолеем стройные колонны воинов, с
честью выполнивших свою историческую миссию.

«Сегодняшний парад, — писала тогда «Правда», — войдёт в
сознание и память народную как парад нашей силы и славы,
как триумфальное шествие победителей. Они вернулись в
Москву через Берлин. Они пришли на Красную площадь через
Бранденбургские ворота. Поверженная ныне гитлеровская Гер&
мания, мечтавшая о покорении мира, сотрясалась под их желез&
ной поступью. Парад победы — итог пройденного. Парад побе&
ды — и шаг в наше завтра, в наше будущее».

Продолжение темы — на 6�й странице.

25 июня в Подмосковье
состоится XVI (внеочередной)
съезд КПРФ, который решит
вопросы участия партии 
в выборах Государственной
думы VII созыва.
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Парламентский дневникВо фракции КПРФ

СТАЛО ИЗВЕСТНО, что Центриз�
бирком России запросил дополни�
тельно на проведение сентябрьских

выборов депутатов Госдумы к предназна�
ченным на это 10,4 миллиарда рублей ещё
500 миллионов. Этих средств якобы не
хватает на оплату труда сотрудников из�
бирательных комиссий. Президент Пу�
тин во избежание банкротства ЦИК сразу
же поддержал сменившую волшебника
Чурова г�жу Памфилову и дал поручение
главе правительства Медведеву изыскать
необходимые деньги. Нет сомнений, что
на такое благое дело в бюджете средства
всенепременно изыщут, невзирая на кри�
зис и всякие забугорные санкции. Пред�
стоящие выборы должны завершиться
так, как задумали власть и «партия влас�
ти», в пользу которой и предстоит радеть
избиркомам, где большинство — члены
«Единой России», чиновники и сотруд�
ники бюджетных организаций. Соответ�
ствующую планку им уже задали. 

Конечно, майские праймериз «Единой
России» — это ещё не выборы, но на их
проведение было потрачено 600 миллио�
нов рублей. Каждому «председателю ко�
миссии» заплатили по 5 тысяч рублей,
членам комиссий — по 3 тысячи. В сентя�
бре всё будет гораздо масштабнее с од�
ной�единственной целью: воспроизвести
власть такой, какая она есть.

Правящий режим на протяжении мно�
гих лет изрядно развратил бюджетными
деньгами едва ли не всех пристроенных к
избирательной кормушке: председателей
и отдельных членов избиркомов, при�
кормленных журналистов и пиар�техно�
логов, политиканов из мифических и по�
лумифических «партий». Не мудрено, что
в крайне непростой экономической ситу�
ации доходы членов Центризбиркома
России, в отличие от доходов подавляю�
щего большинства граждан страны, за�
видно росли. Так, бывший глава ЦИК РФ
Чуров заработал в 2014 году больше, чем в
2013 году, — 5,1 миллиона рублей (было
3,7 миллиона рублей), а в 2015 году ещё на
600 тысяч рублей больше. И не он один.

Член Центризбиркома РФ г�жа Кулясова
приумножила свой доход с 2 миллионов
926 тысяч рублей в 2013 году до 5 миллио�
нов 710 тысяч рублей в 2015 году. 

У отдельных членов ЦИК ещё и супруги
весьма доходные. В частности, г�н Конкин
в 2014 году задекларировал доход в 3,94
миллиона рублей, а его жена — 15,317 мил�
лиона рублей. Годом ранее она заработала и
того больше — 26,19 миллиона рублей.

Если кто�то полагает, что только на
уровне Центральной избирательной ко�
миссии Российской Федерации лица, на�
значенные Путиным, Госдумой и Сове�
том Федерации, имеют счастье приумно�
жать столь завидным образом своё благо�
состояние, то они весьма заблуждаются.

К примеру, доходы председателя избир�
кома Ульяновской области г�на Андриен�
ко за предыдущий год составили 2,7 мил�
лиона рублей. То есть за труды свои тяж�
кие получает он около 250 тысяч рублей
ежемесячно. И супруга его хорошо прист�
роена в аппарате областного парламента с
весьма приличным годовым денежным
содержанием в 820 тысяч рублей. И о до�
чери председатель побеспокоился, хоро�
шо трудоустроив её сразу после оконча�
ния вуза в правительство региона, а в 2005
году — в городскую избирательную ко�
миссию. Благосостояние семьи Андриен�
ко выросло настолько, что позволяло ве�
ликовозрастному зятю г�ну Черобаеву
длительное время не работать и жить в
своё удовольствие, пока Ленинский рай�
онный суд г. Ульяновска не признал его
виновным в совершении преступления по
ч. 3 ст. 159.4 УК РФ (мошенничество).
Правда, приговор оказался условным, ибо
влиятельные и состоятельные родствен�
ники ещё до суда возместили материаль�
ный ущерб в сумме 3,5 миллиона рублей.

Заместителем г�на Андриенко являет�
ся г�н Селезнёв — зять депутата гордумы
и руководителя приёмной лидера «Еди�
ной России» г�на Медведева. И у него до�
ход завидный — 3,2 миллиона рублей. И
жена у зампреда тоже не бедная. За год
она пополнила семейную казну на 590
тысяч рублей.

Прочие члены облизбиркома, работа�
ющие на штатной основе, тоже не обделе�

ны вниманием государства. Секретарь
комиссии г�жа Вишнякова за прошлый
год поимела доход в 1,8 миллиона рублей.
Бессменно пребывающий членом облиз�
биркома г�н Гусев задекларировал столь
же немалую по меркам обычных избира�
телей сумму — 1,8 миллиона рублей. Да и
его супруга пристроена на должность,
позволяющую солидно пополнять семей�
ную кубышку почти на 800 тысяч рублей.

В составе Ульяновской городской изби�
рательной комиссии успешно трудятся
при солидном денежном содержании зам�
пред этой комиссии и его жена. Председа�
тель данной комиссии г�н Андреев, зани�
мая этот пост, успевал руководить испол�
комом регионального отделения «Единой
России» и не забывал о своём бизнесе.
Ныне этот оборотистый молодой человек
назначен первым заместителем главы ад�
министрации областного центра. В состав
горизбиркома входят и иные видные чи�
новники и представители правящей пар�
тии: бывший министр правительства об�
ласти, ныне секретарь регионального от�
деления «Единой России» г�н Корнев, ди�
ректор правового департамента облправи�
тельства г�н Преображенский и др. Десят�
ки миллионов рублей ежегодно тратятся
на их содержание и выплату им солидных
премий. Из 12 членов комиссии восемь
связаны с «партией власти» или с испол�
нительной властью города и региона. И
так — почти повсеместно.

В 2003 году коллегия Верховного суда
Российской Федерации признала, что в
Ульяновской области длительное время
функционировала незаконная избиратель�
ная комиссия, сформированная с грубей�
шими нарушениями установленных норм.
Было бы логичным и результаты всех вы�
боров, организацией которых занималась
эта комиссия, признать нелегитимными.
Однако суд на это не решился. Пришлось
бы поставить под сомнение и первое хож�
дение Путина в Кремль. Ограничились
тем, что пересмотрели состав облизбирко�
ма, но сохранили в нём засилье представи�
телей «партии власти». Новый председа�
тель комиссии г�н Андриенко демонстра�
тивно вошёл в состав «Единой России». А
дальше всё как всегда при «управляемой

демократии» — семейственность да блат,
изменения избирательной системы в угоду
политической конъюнктуре и интересам
«Единой России». Всё это требует огром�
ных денег. Как видим, даже 10,4 миллиарда
рублей оказалось недостаточно, чтобы на�
кормить армию голодных организаторов
выборов, которые они всё чаще превраща�
ют в очевидный фарс. 

В той же Ульяновской области избир�
ком не столь давно регистрировал в каче�
стве кандидата в депутаты регионального
парламента давно скончавшуюся житель�
ницу Курска Раису Пешкину и кандида�
тов от реально несуществующих «пар�
тий», проживающих где угодно, но толь�
ко не в Ульяновской области. Все они
указали, что не имеют доходов и собст�
венности, и ни разу не появились не толь�
ко перед избирателями, но и перед члена�
ми избиркомов. 

Нет сомнений, что с такими избирко�
мами, при сохранении системы Импери�
але и всяких «муниципальных фильтров»,
даже при заверениях Путина, что выборы
пройдут честно, А.С. Грибоедов, несо�
мненно, воскликнул бы: «Свежо преда�
ние, а верится с трудом». 

Избирательные комиссии, как и суды,
остаются казёнными учреждениями. Ещё
в позапрошлом веке великий драматург
А.Н. Островский вскрыл социальные
корни взяточничества и самодурства в
чиновничьей среде. Он не просто показал
этих «слуг народа», живущих доходами с
«кривосудия и всяческой неправды», тво�
римых в казённых заведениях, но и рас�
крыл мировоззрение этих взяточников и
самодуров. А его современник Н.А. Доб�
ролюбов прямо писал: «В сфере чиновни�
ческой… дело постоянно идёт об общих
интересах и прикрывается именем права
и закона...» Но, увы, «законов никаких
никто не признаёт, честности никто в
толк взять не может, ума не определяют
иначе, как способностью нажиться, глав�
ною добродетелью признают смирение
пред волею старших». На это и потребны
огромные бюджетные средства. 

Александр КРУГЛИКОВ.
Депутат Законодательного собрания 

Ульяновской области.

Предвыборный синдром

На средства коммунистов
С Лениным в сердце

ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА прошло
с развала Советского Со�
юза. Всё это время на тер�

ритории Тюменской области не
появилось ни одного памятника
основателю Советского госу�
дарства. И вот возведён новый

памятник, причём в символиче�
ском месте — на стыке когда�то
единых союзных республик. 

На это торжественное событие
съехались коммунисты со всего
Бердюжского района. Из Тюме�
ни прибыла делегация коммуни�

стов во главе с Т.Н. Казанцевой.
Выступили первый секретарь

районного комитета партии В.Д.
Софейков, первый секретарь об�
кома КПРФ Т.Н. Казанцева.
Они отметили важность этого
события. Сбор средств и созда�
ние бюста, постамента — цели�
ком заслуга местных, бердюж�
ских коммунистов.

Пресс$служба Тюменского 
обкома КПРФ.

МНОГОДЕТНЫЕ СЕМЬИ, получившие три
года назад участки под строительство домов

в пригородном Емельяновском районе, вынуж�
дены существовать без централизованного эле�
ктроснабжения и дорог.

Когда счастливцы оформляли право собст�
венности на эти участки, в администрации рай�
она им обещали чуть ли не рай на земле: и шко�
лу, и детский сад, и дорогу. В итоге люди до сих
пор не могут получить элементарного. Чинов�
ники районной администрации твердят: не раз�

работана проектно�сметная документация на
строительство сетей, нет финансирования, де�
нег нет, и неизвестно, когда будут. 

Группа многодетных семей направила губер�
натору Виктору Толоконскому видеообраще�
ние, в котором призывает следовать девизу «Всё
лучшее — детям». Реакция главы региона пока
неизвестна.

Александр КОЗЫРЕВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Красноярск.

Наивные древние
греки демократию
понимали как власть
народа. Российские
демократы их попра�
вили. Под народом
они подразумевают
самих себя, а в ос�
тальном у греков всё
правильно. Та же ис�
тория с плюрализ�
мом. Термин этот ме�
нее древний, означа�
ет множество начал и
мнений. Так оно и
есть, но мнение на�
ших выдающихся пе�
рестройщиков, тем�
нил и болтунов долж�
но быть главным. Вот
такую наши демокра�
ты внесли поправоч�
ку и в плюрализм.

И ВОТ, НАКОНЕЦ, само�
управление. Здесь тем�
нить сложнее. Вече, об�

щины, земства, советы — чего
только мы не проходили в сво�
ей истории. Однако перест�
ройщики подают самоуправле�
ние как плод своих умов и та�
лантов. Но с этим понятием у
них проблемы. И видим мы
пока что одно самоуправство.

По инициативе губернатора
Николая Меркушкина в Са�
марской области идёт рефор�
ма местного самоуправления.
Впрочем, то ли она идёт, то ли
уже прошла, сказать трудно,
однако появились районные
советы, а прежние единона�
чальники — главы районов —
заменены менеджерами, ис�
полнителями воли народа.
Народ там представляют ди�
ректора школ, медики из чис�
ла начальников и прочие му�
ниципальные служащие. Если
в прежних Советах были рабо�
чие и колхозники, то теперь
их ищи�свищи. И депутатов
этих советов народными уже
не называют, чтобы не сме�
шить людей.

Причём губернатор умолчал,
что советы родились не в ре�
зультате его могучих умствен�
ных усилий, а в ходе рабочего
движения. Они были в основе
всей власти страны на протя�
жении десятилетий после Ве�
ликого Октября, СССР так и
называли — Страна Советов.
Компартия через представите�
лей в органах власти реализо�
вала свою программу. Правда,
некоторые представители ока�
зались с гнильцой.

Всё это бывший товарищ, а
теперешний господин Мер�
кушкин хорошо знает. Но мол�
чит о том, что он позаимство�
вал у рабочего класса и его
авангарда — Компартии попу�

лярную в народе форму само�
управления.

Фракция КПРФ в губерн�
ской Думе хорошо понимала
суть этой игры в народовлас�
тие. И была категорически
против такой «реформы». Но
необходимые нормативные
документы «единороссы» в
прошлом году всё�таки при�
няли большинством своих го�
лосов. Затем была активная
борьба за места в районных
парламентах.

Говорит возглавлявший в то
время Самарскую городскую
парторганизацию Владимир
Брязу:

— Опыт выборов показыва�
ет, что упор на агитационную
работу надо делать в пролетар�
ских районах. Именно поэтому
основные усилия были направ�
лены на победу в Кировском
районе. В итоге там в район�
ный совет были избраны во�
семь коммунистов и сторонни�
ков КПРФ. Чтобы не распы�
лять депутатов по комитетам,
партийным «кулаком» вошли в
комитет по местному само�
управлению, обеспечив себе
большинство голосов.

Возглавил ключевой коми�
тет, естественно, Владимир
Брязу. Заместителем стал сто�
ронник КПРФ Игорь Тошев. И
этот дружный коллектив стал
регулярно показывать местной
власти «кузькину мать», как
выразился один из членов ко�
митета.

Началось с проекта устава
районного совета, который ре�
комендовали городские чи�
новники. Там, где среди народ�
ных избранников было по два�
три коммуниста, большинст�
вом «единороссовских» голо�
сов проект одобрили. Облом
случился в Кировском районе.
Когда коммунисты начали
внимательно читать проект, то
обнаружили признаки то ли
слабоумия, то ли другого умст�
венного недуга у сочинителей
этого документа. Районный
совет непонятно почему име�
новался «представительным
органом муниципального об�
разования», хотя муниципаль�
ным образованием является
город Самара, а представи�
тельным органом — городская
Дума. В проекте устава не было
ни слова об исполнительной

власти, о регламенте совета,
хотя это один из важнейших
документов, который опреде�
ляет весь порядок работы
представительного органа лю�
бого уровня.

Даже термины и понятия, ис�
пользованные в проекте устава,
не соответствовали известному
закону об общих принципах ме�
стного самоуправления и нор�
мативным документам, приня�
тым губернской Думой. Но свои
интересы «единороссы» всё�та�
ки соблюли и написали чёрным
по белому, что председателя со�
вета, которого избирают депу�
таты, освободить можно, будь
он закоренелый бездельник,
только с согласия губернатора,
который тоже «единоросс». Так
главный областной реформатор
самого себя поставил выше вся�
ких там самоуправленцев. Ком�
мунисты, естественно, потребо�
вали убрать этот пункт из про�
екта устава. И предложили вы�
полнять депутатские обязанно�
сти только в нерабочее время. А
если кто пожелает в рабочее, то
без оплаты.

ДИРЕКТОРА ШКОЛ, глав�
врачи, муниципальные
чиновники и прочая слу�

живая публика из так называе�
мой команды губернатора аж зу�
бами заскрипели от такого нова�
торства. Тут же в Красноглин�
ском районе родилось встречное
предложение: оплачивать работу
депутатских помощников. В го�
роде около трёхсот депутатов, у
них более восьмисот помощни�
ков. Если каждому помощнику
платить среднюю зарплату по
региону, нужны десятки милли�
онов. А в бюджете их нет. Из соб�
ственного же кармана «едино�
россы» платить не привыкли.
Пополнять его — другое дело.

Обо всех инициативах коми�
тета, большинство в котором
— коммунисты и их сторонни�
ки, «Правда» уже писала в ста�
тье «Горе без ума» (№132 за
2015 год).

Прошло уже немало време�
ни. Что же последовало за
«кузькиной матерью» тех дней,
которую коммунисты показа�
ли местной власти?

Естественно, все их предло�
жения и поправки в устав от�
вергли сторонники «Единой
России» в двух других комите�

тах. Это было ожидаемо. И от�
вет был уже готов: предать по�
зицию «единороссов» гласнос�
ти. А народ пусть решит, пра�
вильно или нет им «само�
управляют» господа, которых
они избрали на свою шею. Гос�
пода тут же завиляли: одно де�
ло, когда протестуют два�три
коммуниста, а тут ведь против
глупости и алчности «едино�
россов» выступил целый ко�
митет. Слегка поразмыслили,
отказались от оплачиваемых
помощников и явили своим
избирателям трудовой энтузи�
азм, согласившись депутат�
ские обязанности выполнять
только в нерабочее время. Так
в уставе и записали. Малень�
кая, но победа.

А что же дала реформа мест�
ного управления, какие про�
блемы решила или готова ре�
шить? Оказывается, таких про�
блем нет и не ожидается.

Это признают даже члены
других комитетов, не входя�
щие в партийный «кулак».

— Очень много жалоб посту�
пает от избирателей на работу
управляющих компаний, на
медицинское обслуживание,
на работу детских учреждений,
— говорит член комитета по
ЖКХ Константин Иванов.

Авральное положение сло�
жилось с пополнением район�
ного бюджета в первом кварта�
ле этого года. Налог на имуще�
ство физических лиц собран
только в размере четырёх с по�
ловиной процентов. Земель�
ный налог — 14 процентов. По
статье «Штрафы, санкции,
возмещение ущерба» процент
неизвестен. Казалось бы, нель�
зя предусмотреть, кто и что на�
рушит. Но ведь есть среднего�
довые показатели. Почему бы
их не привести для сравнения?
А потому, что сравнение — это
уже форма контроля. А он чи�
новникам не нужен. Теперь
комитет будет добиваться,
чтобы в состав администра�
тивной комиссии ввели депу�
тата�коммуниста. И тогда бу�
дет ясно, сколько штрафов
уходит налево.

— В районе идёт распродажа
недвижимости и имущества по
бросовым ценам. Мы обрати�
лись с запросами в различные
инстанции и требуем прекра�
тить это безобразие. Это пер�

вое, — заместитель председате�
ля комитета Игорь Тошев пе�
речисляет дела и планы. —
Район по территории в Самаре
самый большой. На поддержа�
ние дорог выделяются те кро�
хи, что остаются от центра го�
рода. Наша задача добиться,
чтобы ремонт дорог и средства
на него передали району. Это
второе. Огромный объём не�
движимости не стоит на кадас�
тровом учёте, а значит, не об�
лагается налогами. Надо по�
ставить — это третье.

З А КАЖДОЙ ПРОБЛЕ�
МОЙ прячутся алчные
интересы чиновников, ко�

торым самоуправление до лам�
почки. Именно поэтому они
прибрали к рукам финансиро�
вание всех территориальных
общественных советов, на что
из бюджета района умыкнули
пять с лишним миллионов руб�
лей. Теперь общественность
станет плясать под дудку де�
партамента управления делами
администрации города, кото�
рое будет за это платить деньги.
Такого самоуправления во всём
мире не сыскать. Особенно
важно управлять общественно�
стью перед грядущими выбора�
ми 18 сентября. Пусть она зна�
ет, что в случае протестного го�
лосования рубля не дадут.

А в ответ Владимир Брязу и
его товарищи готовят город�
ской власти очередную «кузь�
кину мать». Они решили поло�
жить конец деятельности гра�
бительских фирм, работающих
в сфере ЖКХ под контролем
чиновников. Создана управля�
ющая компания, которая будет
функционировать совершенно
открыто, гласно, по минималь�
но возможным расценкам. Уже
проводятся встречи с жильца�
ми домов. Предложение ком�
мунистов народ поддерживает.
Если задумку удастся реализо�
вать, власть лишится не только
кормушки, но и огромного
предвыборно�коммунального
ресурса. Поэтому сопротивле�
ние инициативе коммунистов
будет жесточайшим, ведь это
удар прямо под дых вельмож�
ным «слугам народа».

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара.

В О ВРЕМЯ БЕСЕДЫ, проходив�
шей в тёплой, дружественной ат�
мосфере, Г.А. Зюганов подчерк�

нул, что КПРФ связывают с Компарти�
ей Кубы и кубинским народом брат�
ские отношения, и выразил восхище�
ние мужеством и выдержкой, с которы�
ми он в течение десятилетий отражает
империалистическую блокаду и всевоз�
можные провокации против страны.

Геннадий Андреевич заверил кубин�
ских друзей в том, что КПРФ и впредь
будет поддерживать кубинский народ в
его героической борьбе.

В свою очередь Эстебан Ласо Эр�
нандес рассказал о роли Компартии
Кубы, парламента республики в вы�
полнении решений недавно прошед�
шего VII съезда Коммунистической
партии Кубы.

Он отметил, что Куба осуждает дей�
ствия США и их союзников против
России, включая санкции и продвиже�
ние НАТО к границам РФ. Эстебан Ла�
со подтвердил неизменное стремление
Кубы и дальше развивать стратегичес�
кое партнёрство с нашей страной.

В ходе беседы Г.А. Зюганов расска�
зал о задачах, стоящих в настоящее
время перед КПРФ, о программе пар�

тии, подготовленной к выборам в Го�
сударственную думу. Эстебан Ласо Эр�
нандес пожелал КПРФ хороших ре�
зультатов на предстоящих в сентябре
этого года выборах.

Во встрече приняли участие первый
заместитель Председателя ЦК КПРФ
И.И. Мельников, заместители Предсе�
дателя ЦК КПРФ В.И. Кашин и Д.Г.
Новиков, председатель ЦКРК КПРФ
Н.Н. Иванов, члены Президиума, сек�
ретари ЦК КПРФ Ю.В. Афонин и Л.И.
Калашников, руководитель пресс�
службы ЦК КПРФ А.А. Ющенко, а
также Чрезвычайный и Полномочный
Посол Кубы в Российской Федерации
Эмилио Лосада Гарсия.

Пресс$служба ЦК КПРФ.

Братские отношения
22 июня состоялась встреча Председателя ЦК КПРФ Г.А. Зюганова с членами

делегации Национальной ассамблеи народной власти Республики Куба во главе с
Председателем Национальной ассамблеи Эстебаном Ласо Эрнандесом.

Окрепнем в борьбе

Партийный «кулак»
пугает чиновников

18 июня состоялось уникальное событие для всех
коммунистов Тюменской области. В селе Зарослое
Бердюжского района, на границе с Казахстаном,
торжественно открыли памятник В.И. Ленину.

Всё лучшее — не детям?

«Как станешь представлять 
к крестишку ли, к местечку,
Ну как не порадеть родному 

человечку!..»
А.С. ГРИБОЕДОВ.

Доходное место

«…БЛАГОДАРЯ принятым вами законам
мы выполняем социальные обяза�
тельства перед нашими гражданами,

развиваем важнейшие отрасли экономики, совер�
шенствуем политическую систему государства»,
— сказал президент, и избиратель, наверное, бла�
годарно вздохнул, забыв о том, что до сих пор не
получил зарплату за прошлый месяц, а его вторая
половина и вовсе уже полгода сидит без работы,
что родители еле�еле сводят концы с концами,
недоумённо прикидывая, на что ушла вся пенсия,
когда и лишней копейки никуда не потратили.
Давайте освежим в памяти, выполнение каких же
таких социальных обязательств и какие успехи в
экономике и политстроительстве Госдума шесто�
го созыва может записать на свой счёт. 

Если брать итоги последнего времени, тут и
усечение индексации пенсий, и замораживание
зарплаты бюджетников, а заодно и размера мате�
ринского капитала, и повышение акцизов на го�
рючее. Если же говорить о совместных «дости�
жениях» правительства и шестой Думы в соци�
альной сфере за более долгий период, то все их
можно объединить одной формулой: «залезать в
карман населения и оптимизировать». В этом
списке — поборы за капремонт; пресловутый
«Платон»; манипуляции с МРОТ, который ни�
как не дотянет до прожиточного минимума, что
является зафиксированным в Трудовом кодексе
обязательством власти; «реформа» здравоохра�
нения, отбросившая нашу страну на 130�е место
в мире по качеству медицины; опыты с системой
образования, приведшие к массовому закрытию
школ и сокращению количества вузов, разгром�
ная «реформа» РАН. 

А может быть, социальными завоеваниями
власть считает открытие игорных зон в Крыму и
Сочи? Или жизненной необходимостью вызвано
поспешное, под занавес работы шестой Думы
принятие нескольких законов, вновь открываю�
щих закрытые ранее шлюзы для алкогольной рек�
ламы? Развитием же «важнейших отраслей эко�
номики», видимо, называется миллиардная под�
держка из Фонда национального благосостояния
коммерческих банков. 

Что касается «совершенствования политичес�
кой системы», с этим всё просто: митингующих,
не согласовавших свой протест с органами влас�
ти, пригвоздили штрафами; кандидатам в губер�
наторы установили «муниципальные фильтры»,
допускающие к участию в выборах только тех, кто
собрал от 5 до 10 процентов подписей муници�
пальных депутатов региона; для пущего плюра�
лизма и раздробления оппозиции внедрён поли�
тический «испанский сапог», позволяющий груп�
пе в 500 человек называть себя партией; измене�
ния закона о выборах увеличивают вероятность
прохождения во власть денежных мешков, а ис�
кусно нарезанные округа позволяют расщепить
территории, традиционно поддерживающие оп�
позицию.

Что ещё отметил президент Путин? Ах да, фор�
мирование эффективной антикоррупционной
базы, той самой, которую «медведи», вопреки на�
стойчивым требованиям фракции КПРФ, упорно
не желают подкреплять ратификацией 20�й ста�
тьи Конвенции ООН по борьбе с коррупцией,
предусматривающей ответственность за незакон�
ное обогащение. На этой же «базе», надо пола�
гать, зиждется позиция «единороссов» и в вопро�
се о парламентском расследовании деятельности
министерства обороны в 2010—2012 годах, когда
из подконтрольного минобороны холдинга «Обо�
ронсервис» были умыкнуты 6,7 миллиарда руб�
лей, а экс�министр Анатолий Сердюков при этом
отделался лёгким испугом. Коммунисты трижды
выносили предложение о возбуждении парла�
ментского расследования на заседание палаты, но
неизменно получали отказ. 

Спасительным елеем на души избирателей из�
лились слова президента о том, что выборы — это
«не борьба компроматов, а борьба идей, реализа�

ция которых должна привести к укреплению на�
шей страны, повышению жизненного уровня
граждан Российской Федерации». О том, как
«партия власти» воспринимают эту установку,
первый секретарь МГК КПРФ Валерий Рашкин
уже рассказывал в своих выступлениях с парла�
ментской трибуны и со страниц «Правды», где
приводил многочисленные примеры провокаций
и информационных фальшивок, направленных
против коммунистов. «Убеждён: стабильность и
доверие — это основа, ключевые факторы даль�
нейшего успешного развития страны», — заметил
президент. Но, судя по беспрецедентным мерам
безопасности, которыми был обставлен визит 
В. Путина в Госдуму, со стороны самой власти
этого доверия не наблюдается. Да и стабильность
проявляется разве что в «закручивании гаек» и
«затягивании ремней». 

Фракция КПРФ тоже подвела некоторые итоги
так называемого конструктивного диалога в Думе
шестого созыва. Трижды был отклонён предло�
женный депутатами�коммунистами законопро�
ект, наделяющий льготами «детей войны». Забло�
кированы предложения коммунистов о госрегу�
лировании цен на основные продукты питания, о
сохранении средней зарплаты в период приоста�
новления работы, о введении моратория на рост
тарифов на услуги ЖКХ до конца 2016 года, о ре�
структуризации валютной ипотеки, о бесплатной
продлёнке в школах, о регламентации деятельно�
сти президентской администрации, об ограниче�
нии института досрочного голосования, о равном
доступе партий к СМИ и другие. 

Ряд инициатив депутатов�коммунистов остал�
ся не рассмотренным палатой. В их числе — зако�
нопроекты о госпланировании экономики, о ва�
лютном контроле, о госфинансировании капре�
монта, о ежемесячных выплатах малоимущим
гражданам на продукты и товары первой необхо�
димости, о помощи пенсионерам, о контроле за
Центробанком, об ужесточении ответственности
за задержку зарплаты, о поднятии МРОТ до про�
житочного минимума, поправки в закон о здраво�
охранении, устанавливающие запрет на сокраще�
ние учреждений и персонала и вводящие стандар�
ты обеспечения услугами, законопроект «Образо�
вание для всех».

Если от обобщений перейти к конкретике,
то примеров того, каких дров наломала «пар�
тия власти», не счесть. Остановимся на одном,
к которому привлёк внимание в часе полити�
ческих заявлений на пленарном заседании
Госдумы 21 июня Казбек Тайсаев. Речь шла о
судьбе Московского автомобильно�дорожного
государственного технического университета
(МАДИ), который в минувшем году отметил
своё 85�летие.

Минобразования решило объединить МАДИ с
Московским государственным машинострои�
тельным университетом (МАМИ). Учёный совет
МАДИ, опираясь на мнение многотысячного
коллектива преподавателей и студентов, высту�
пил против слияния двух вузов. По мнению учё�
ных, в силу принципиальных различий в научных
и образовательных направлениях это грозит раз�
рушением десятками лет создававшейся фунда�
ментальной научной и преподавательской базы.
Министр Ливанов письменно заверил, что при�
нятие министерством решения об изменении ста�
туса и организационной формы возможно только
при положительном решении учёного совета 
МАДИ. Но это заверение оказалось лишь чинов�
ничьей уловкой. 

Раз учёный совет не даёт своего согласия, ре�
шили в министерстве, значит, надо сменить со�
став учёного совета. И было сделано всё, чтобы
поставить исполняющим обязанности ректора
человека, мягко говоря, несамостоятельного. 
А дальше — дело техники. Новое руководство
проводит планомерную замену опытных специ�
алистов и руководителей ключевых подразделе�
ний МАДИ на своих друзей, знакомых и родст�
венников. При этом их профессиональная ква�
лификация не имеет абсолютно никакого значе�
ния. Депутат убеждён, что конечной целью «ре�
форматоров» является раздел имущественного
комплекса вуза. 

Примерно та же участь, по замыслу министер�
ства образования, ожидает 40 процентов вузов и
80 процентов их филиалов.

В ближайшие дни парламентарии разъедутся
по своим регионам и соберутся в зале пленарных
заседаний нижней палаты только в сентябре уже в
новом составе.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Избиратель в основной своей
массе, как женщина, любит
ушами. Многие, наверное, заво�
рожённо приникли к телевизо�
ру, слушая выступление В. Пу�
тина 22 июня в Госдуме, куда
президент прибыл, чтобы по�
благодарить депутатов за рабо�
ту в шестом созыве, подвести
некоторые итоги и дать ориен�
тиры на будущее.

Думский эпилог



324—27 июня 2016 года    ●    №67 (30418)    

Ограбление
как источник
процветания

Поражение советского блока
ознаменовалось тоже невидан�
ным в истории ограблением
почти трети земного шара, ко�
торую составлял Советский Со�
юз, его союзники и его сферы
влияния. Что стало с тем огром�
ным достоянием, которое капи�
тализм получил в своё распоря�
жение задарма? Оно оказалось
проедено за какие�то жалкие
два десятка лет, и уже к 2007—
2008 годам капитализм снова
вступил в пору тяжёлого кризи�
са, из которого выбраться до се�
го дня не может.

Капитализм с очевидностью
тормозит сегодня развитие про�
изводительных сил. Мы это чув�
ствуем на примере собственной
страны, хотя, замечу, этот при�
мер не вполне корректен. Да, у
нас происходит деиндустриали�
зация. Да, экономика страны
становится всё более примитив�
ной. Российский сырьевой ка�
питализм по своему характеру
весьма похож на полуколони�
альный. Сегодня он играет ту же
роль, которую сто лет назад иг�
рали остатки крепостного права.
Помещичье землевладение, со�
хранявшееся у нас до 1917 года,
было тормозом всего развития
страны. Точно ту же роль играют
сегодня сырьевая олигархия и
частная собственность на недра
страны. И нынешний политиче�
ский режим не в состоянии уст�
ранить этот тормоз точно так
же, как царский режим не мог
устранить дворянское господст�
во в стране. Это сделали боль�
шевики, приняв свои декреты в
1917 году.

Консервирование отсталых
политических и экономических
систем в эксплуатируемых стра�
нах — это не новый приём, ка�
питал всегда так действовал.
Поэтому давайте посмотрим,

как обстоит дело с развитием
производительных сил на Запа�
де. А там тоже далеко не всё ра�
дужно. Приведу некоторые
примеры.

Самая дорогая компания ми�
ра «Эппл» («Apple») известна
как производитель компьютер�
ной техники, планшетов,
смартфонов, программного
обеспечения и т.д. Уже много
лет она ведёт патентные войны.
Как это делается? Очень просто:
компания скупает множество
разработок по всему миру. Что
происходит далее с этими при�
обретениями? Она не спешит
дать им ход, наоборот, боль�
шинство из них направлено на
консервацию нынешнего гос�
подствующего положения ком�
пании. «Эппл», с одной сторо�
ны, не хочет, чтобы новые раз�
работки попадали в руки её
конкурентов, с другой — не хо�
чет и вкладываться в их разви�
тие, чтобы не снижать норму
прибыли.

И ведь в этом подходе «Эппл»
не одинока. Сегодня это стало
общей практикой для крупных
компаний во многих сферах.
Авторское и патентное право
превратилось в универсальный
инструмент по сохранению мо�
нополии. Корпорации, занима�
ющие господствующее положе�
ние, тормозят развитие произ�
водительных сил в планетар�
ном масштабе. Не противоре�
чие ли это? И способна ли ны�
нешняя капиталистическая си�
стема разрешить его? На мой
взгляд, скорее нет.

Экологический
камуфляж погони

за прибылью

СМИ усердно убеждают нас в
развитии «зелёных» технологий
в Европе и США. Многие ис�
кренне в это уверовали, вклю�
чая даже критиков, которые об�
виняют европейцев в том, что

они выводят грязные производ�
ства в страны «третьего мира»,
но у них�то самих якобы всё в
порядке: рай, сплошь зелёные
лужайки, катаются электромо�
бильчики по ровным дорогам.

Но вот в прошлом году гря�
нул «дизельгейт». В сентябре
2015 года вскрылась крупней�

шая афера концерна «Фольк�
сваген» («Volkswagen»): на 11 с
лишним миллионах машин с
дизельными двигателями стоя�
ло очень хитрое программное
обеспечение. Оно позволяло
при подключении машины к те�
стирующей аппаратуре много�
кратно, в десятки раз, снижать
показатели вредных выбросов в
атмосферу. Когда же эти маши�
ны катались по дорогам, то они
вовсю извергали в окружающую
среду огромные порции вред�
ных газов (угарного, оксидов
азота и т.д.). И, что самое глав�
ное, речь идёт не о машинах для
стран «третьего мира». Это 11
миллионов автомобилей, выпу�
щенных преимущественно для
Европы и США.

Может быть, это досадное ис�
ключение? Так ведь нет. «Дизель�
гейт» разрастается. Месяц назад в
него втянулся японский концерн
«Мицубиси» («Mitsubishi»), в его
автомобилях оказались занижен�
ными показатели как вредных
выбросов, так и расхода топлива.
Сегодня в скандал вовлечены
японские концерны «Судзуки»

(«Suzuki») и «Ниссан» («Nissan»),
южнокорейские концерны «Хён�
дай» («Hyundai») и «КИА»
(«KIA»).

Автомобили будущего — эле�
ктрокары. Любопытный при�
мер: самый разрекламирован�
ный в последние годы проект —
«Тесла» («Tesla») предпринима�
теля Илона Маска. Однако при
том, что это очень дорогие, от�
нюдь не всем доступные элект�
ромобили, их реальные показа�
тели экологической чистоты
оказались весьма своеобразны�
ми. Житель Сингапура, который
попытался поставить «Теслу» на
учёт, обнаружил, что налог у не�
го в стране на этот автомобиль

составляет 11 тысяч долларов, а
поводом к этому стала… именно
неэкологичность электромоби�
ля. Власти азиатской страны
указали, что, во�первых, элект�
ромобиль тратит в 2,5 раза боль�
ше энергии, чем сообщает про�
изводитель. А во�вторых, он по�
требляет электроэнергию, выра�
батываемую тепловыми элект�
ростанциями. И в конечном
итоге «Тесла» оказывается в 2,5
раза более «грязной» машиной,
чем бензиновый или дизельный
автомобиль.

А вот ещё один аспект нера�
циональной траты ресурсов,
которые сейчас капитализм на�
чинает ускоренно прожирать.
Снова обратимся к компании
«Эппл». 5—7 лет назад её ноут�
бук разбирался как конструк�
тор, половину комплектующих
любой пользователь мог поме�
нять собственными руками. А
сегодня эти ноутбуки выпуска�
ются с припаянными намертво
друг к другу микросхемами.
Бытовая техника полностью
становится не пригодной к ре�
монту. Телевизоры, чайники,

фены — всё это, по сути, одно�
разовые изделия.

Это тенденция последних лет.
Ремонт автомобилей, другой
сложной техники стал практи�
чески повсеместно крупноузло�
вым. Производитель при конст�
руировании новых моделей со�
знательно делает невозможной
замену мелких деталей. Вместо
замены, например, одного под�
шипника приходится менять
узел целиком.

Появился новый термин: за�
программированное устарева�
ние. Корпорациям не хватает
уже одних рекламных уловок,
чтобы наращивать спрос, за�
ставлять людей покупать свою

продукцию. Они теперь созна�
тельно снижают срок службы
изделий и делают их содержание
и ремонт по прошествии опре�
делённого количества лет (очень
часто всего двух�трёх) нерента�
бельным. Покупай новое!

Совершенно очевидно, что
это происходит вследствие паде�
ния спроса. Но ясно и то, что
так называемое экологическое
(«зелёное») лобби оказалось од�
ним из инструментов в конку�
ренции между корпорациями. И
ни о какой реальной борьбе за
экологию речь тут уже не идёт.

Пуповиной соединён 
с коррупцией

Обыденность коррупции
приучает нас к тому, что это —
якобы исключительно россий�
ское явление, которое сущест�
вовало с допетровских времён.
Да, действительно, коррупция в
России сегодня — это чуть ли не
системообразующий элемент
российского капитализма. Но
зададимся вопросом: только ли
российского? Сейчас у всех на

слуху офшорные скандалы —
так называемое панамское до�
сье. Изначально создавалось
впечатление, что там фигуриру�
ют одни российские олигархи.
Но после новых публикаций
«наши» оказались в тесной ком�
пании с американцами, британ�
цами и далее по списку.

Много говорилось о корруп�
ции в российской оборонке, о
воровстве на строительстве кос�
модрома «Восточный». Всё это
правда. Но посмотрите на воен�
но�промышленный комплекс
США. Совместная разработка
фирм «Боинг» и «Сикорский» —
перспективный вертолёт «Ко�
манч». Программа обошлась бю�

джету в 8,5 миллиарда долларов.
Каков её итог? Два экспоната в
музее авиации! И всё! Програм�
ма на сегодня закрыта.

Стоимость разработки пер�
спективного истребителя F�35
многократно превысила расчёт�
ную. Затрачено почти 60 милли�
ардов долларов. Ввод в строй
должен был состояться в 2015 го�
ду, но теперь (по пересмотренно�
му плану!) в лучшем случае он
состоится в 2019 году. Корруп�
ция и там «сжирает» ресурсы.

На этом фоне происходит
ещё и свёртывание социальных
гарантий. Смотрите, что сейчас
происходит во Франции: идут
крупномасштабные протесты
против трудовой реформы.
Суть реформы, из�за которой
многие тысячи французов вы�
шли на марш, организованный
левыми силами: она предостав�
ляет работодателям практичес�
ки неограниченные возможно�
сти удлинять рабочую неделю с
35�часовой до 48�часовой, а в
перспективе — даже до 60�часо�
вой. Рабочий день по воле ка�
питалиста может быть увеличен

до 12 часов. Наконец, у работо�
дателя появляется возможность
увольнять сотрудников без объ�
яснения причин. Про такую
вещь, как гарантированное
первое рабочее место для моло�
дёжи, во Франции начинают
попросту забывать.

И, конечно, французы возму�
щены, с одной стороны, такими
попытками, с другой — тем, что
они идут в обход даже буржуаз�
но�демократических процедур,
в обход парламента. Олланд со�
бирается вводить эти меры, как
он выразился, «под свою ответ�
ственность».

Конкуренции капиталисти�
ческой и социалистической си�
стем в мире сегодня нет. А пото�
му нет причин у капитала нести
лишние издержки на социаль�
ные гарантии. Всё возвращается
на круги своя, и лишний раз
подтверждается: суть капита�
лизма не изменилась, она оста�
лась прежней. Все разговоры о
«неправильном» российском
криминальном капитализме и
«правильном» западном —
обычная обманка: капитал ос�
тался главным «бандитом» на
планете, просто в каких�то слу�
чаях он стал более хитрым.

Главное свидетельство про�
должающегося грабежа — рас�
тущее социальное расслоение.
Все мы знаем об огромной про�
пасти между богатейшими и
беднейшими слоями в нашей
стране. Исследования в Инсти�
туте социально�экономических
проблем народонаселения РАН,
проводившиеся под руководст�
вом безвременно ушедшего из
жизни А.Ю. Шевякова, показа�
ли, что самыми бедными людь�
ми в современной России явля�
ются не пенсионеры: остатки
советской пенсионной системы
их всё ещё защищают. Самые
бедные в нашей стране — рабо�
тающие люди, имеющие детей.

Какие ещё нужны доказа�
тельства для того, чтобы убе�
диться: суть капитализма не из�
менилась, она осталась такой
же, как во времена Маркса, Ле�
нина?! Точно такое же огромное
расслоение мы видим в США.
Конечно, там другие масштабы
пропасти между богатейшими и
беднейшими, но суть социаль�
ной системы та же. Да и кон�
центрация собственности и ка�

питалов в руках узкой группы
людей — тенденция, которая
нарастает и в США.

Объективный запрос
на субъективный фактор

Внутри современного капи�
талистического общества явст�
венно нарождаются тенденции
нового. Информационные тех�
нологии дают на будущую соци�
алистическую перспективу ве�
ликолепный задел. Чего не хва�
тало советской экономике во
второй половине ХХ века?
Многие говорили о трудности
принятия решений, о малой мо�
бильности. Но как раз совре�
менные технологии автоматиза�
ции управления дают то, чего не
хватало: оперативность, гиб�
кость в принятии решений. Они
фактически «заточены» под бу�
дущую плановую экономику.
Вопрос в том, сможем ли мы
этот задел реализовать? И здесь
в действие вступает субъектив�
ный фактор. Ничего не проис�
ходит само собой, никогда но�
вый строй сам по себе не ут�
верждается. Его утверждают оп�
ределённые социальные силы.

Стратегическая цель КПРФ
остаётся прежней — построение
в России обновлённого социа�
лизма, социализма XXI века.
Социализм как учение, как мас�
совое движение, как общест�
венный строй сегодня может
получить второе дыхание. Это
то, о чём говорится в Антикри�
зисной программе КПРФ и что
сейчас мы видим на практике.
Главная материальная основа
неизбежного наступления со�
циализма — обобществление
производства, и эта предпосыл�
ка сегодня, по нашему убежде�
нию, формируется. Как ни
странно, формируется она в со�
временной России: происходит
консолидация банковской сис�
темы; под влиянием внешней
угрозы началась консолидация
промышленных предприятий, и
ВПК под себя подгребает всё
новые и новые заводы. Это при�
годится нам в будущем: проще
будет выстраивать плановую
экономику при высоком обоб�
ществлении производства.

Михаил КОСТРИКОВ.
Секретарь ЦК КПРФ.

Когда сторонники социализма твёрдо заявляют, что кризисы и капитализм
неразлучны и нераздельны, возражения наших оппонентов сводятся к тому,
что капитализм�де рано или поздно преодолевает любой кризис. Якобы и сей�
час он уже практически преодолён. Есть ли основания так считать? После по�
ражения советского блока и объявленного Фукуямой «конца истории» смог ли
капитализм найти источники роста внутри себя? Нет. Более того, на протяже�
нии большей части своей истории все качественные рывки капитализма обес�
печивались так или иначе ограблением. Оно составляло основу роста.

Капитализм
хорошим не бывает

Революция продолжается

Знак давней дружбы

Открывая встречу, главный
редактор газеты «Правда», член
Президиума ЦК КПРФ Б.О.
КОМОЦКИЙ сказал: «Мы про�
должаем традицию проведения
«круглых столов» в редакции
«Правды», которые посвящены
актуальным темам борьбы за
прогресс, за социализм, против
империализма. Сегодняшняя
встреча — о Трудовой партии
Кореи, которая недавно провела
свой исторический VII съезд.
Мы хорошо помним, что в со�
ветское время съезды КПСС бы�
ли по�настоящему серьёзными
вехами в развитии нашего обще�
ства. Поэтому вполне понимаем,
с каким чувством корейский на�
род ждал этого съезда, как сле�
дил за его работой, как изучают�
ся сегодня его решения. 

Неудивительно, что читатели
«Правды», как и вся мировая
общественность, с интересом
ждут информацию о том, как
живёт сегодня Корейская На�
родно�Демократическая Рес�
публика, какие рубежи в её раз�
витии определил VII съезд её
правящей партии.

Мы с сочувствием и симпати�
ей относимся к усилиям корей�
ского народа, направленным на
укрепление своей независимос�
ти, к его мужественному проти�
востоянию американскому им�
периализму. Остроту этих про�
блем мы хорошо представляем
уже потому, что НАТО постоян�
но проводит масштабные воен�
ные учения у границ нашей
страны. Поэтому нам понятна
угроза со стороны американско�
го империализма, которая со�
храняется и усиливается в отно�
шении Корейской Народно�Де�
мократической Республики.

Охотно приглашаю присутст�
вующих товарищей к обсужде�
нию чрезвычайно важной темы,
вызывающей всеобщий интерес.
Поскольку информации о жиз�
ни КНДР очень мало, то уверен,
что коммунисты и сочувствую�
щие нашей партии, все читатели
«Правды» с интересом и боль�
шим вниманием ознакомятся с
материалами «круглого стола». 

Продолжил разговор о значе�
нии «круглого стола» секретарь
ЦК КПРФ, первый заместитель
Председателя Центрального Со�
вета СКП—КПСС, депутат Го�
сударственной думы К.К. ТАЙ�
САЕВ: «В этих стенах проводят�
ся, пожалуй, самые знаковые,
самые существенные встречи с
нашими зарубежными соратни�
ками, когда они посещают Рос�
сию. Поэтому я от души благода�
рю главного редактора цент�
рального органа нашей партии
газеты «Правда» Б.О. Комоцко�

го, редакционную коллегию
«Правды» и весь её коллектив за
приглашение провести этот
«круглый стол». Он станет за�
ключительной встречей в серии
мероприятий, которые мы про�
водим в связи с успешным завер�
шением VII съезда Трудовой
партии Кореи. И то, что она про�
ходит в редакции газеты «Прав�
да», делает её особенно важной,
особенно значимой.

Значимость сегодняшнего об�
суждения особенно возрастает
ещё и потому, что есть возмож�
ность презентовать книгу Ким
Чен Ына «Избранные сочине�
ния». Её выход был нами специ�
ально приурочен к сегодняшне�
му дню. Впервые в нашей стране
выпускается сборник, в котором
собраны работы Председателя
ЦК Трудовой партии Кореи то�
варища Ким Чен Ына».

Логично, что следующим вы�
ступающим был Чрезвычайный
и Полномочный Посол КНДР в
РФ КИМ ХЕН ЧЖУН (на сним�
ке): «Прежде всего я хотел бы
выразить глубокую признатель�
ность КПРФ и СКП—КПСС за
те мероприятия, которые они
проводят по случаю успешного
завершения VII съезда Трудовой
партии Кореи. Несколько дней
назад в Российской Федерации
началась серия встреч, посвя�
щённых этому событию. Первая
из них прошла в нашем посоль�
стве при активном участии това�
рищей из Коммунистической
партии Российской Федерации
и Союза коммунистических пар�
тий — КПСС. Следующие меро�
приятия этой серии прошли в
Волгограде и Ставрополе, а так�
же в столице Республики Бела�
русь Минске. Очень рад, что за�
ключительное мероприятие
этой серии проходит в редакции
газеты «Правда».

Именно в этих стенах особен�
но приятно представить россий�
ской общественности сборник
избранных сочинений Ким Чен
Ына. Товарищ Ким Чен Ын яв�
ляется высшим руководителем
нашей партии и народа Корей�
ской Народно�Демократичес�
кой Республики, продолжателем
дела товарища Ким Ир Сена и
товарища Ким Чен Ира. На не�
давно прошедшем съезде ТПК
товарищ Ким Чен Ын был из�
бран Председателем ЦК Трудо�
вой партии Кореи. Это высший
пост в нашей партии и государ�
стве. В издании сборника из�
бранных сочинений товарища
Ким Чен Ына в России по ини�
циативе КПРФ и СКП—КПСС
мы видим знак признания его
вклада в теорию и идеологию,
признание его высокой нравст�
венности. В этом сборнике со�
брано 20 трудов товарища Ким

Чен Ына. Эти труды появились в
результате идейно�теоретичес�
кой деятельности товарища Ким
Чен Ына во время руководства
им нашей страной. Надеюсь, что
благодаря этому сборнику рос�
сийские читатели смогут лучше
познакомиться с образом това�
рища Ким Чен Ына и деятельно�
стью возглавляемых им партии и
государства».

В заключение своей речи Ким
Хен Чжун выразил признатель�
ность руководству КПРФ и
СКП—КПСС за проведённые
мероприятия, посвящённые за�
кончившемуся недавно съезду
ТПК, а также свою уверенность
в укреплении добрососедства
между нашими странами и това�
рищеских отношений между на�
шими партиями. Посол отметил
большой вклад «Правды» в ук�
репление солидарности в борьбе
корейского и российского наро�
дов против империализма. 

ТПК на передовой
борьбы с империализмом

Заместители Председателя
ЦС СКП—КПСС, члены ЦК
КПРФ Ю.Ю. ЕРМАЛАВИ�
ЧЮС и И.Н. МАКАРОВ в своих
выступлениях выразили восхи�
щение мужеством корейского
народа, возглавляемого Трудо�
вой партией Кореи, в его борьбе
с американским империализ�
мом. Ю.Ю. Ермалавичюс отме�
тил, что КНДР — это один из не�
многих ныне сохранившихся ба�
стионов социализма, а «ТПК —
это партия атакующего социа�
лизма, вынужденная заниматься
постоянной защитой от импери�
ализма». И.Н. Макаров напом�
нил, что «в войне с американ�
ским империализмом в 1949—
1953 годах корейский народ по�
ложил на алтарь отечества более
одного миллиона жизней. По
числу жертв, соотнесённых с
численностью населения, поте�
ри народной Кореи сопостави�
мы с потерями братской Бело�
руссии в годы Великой Отечест�
венной войны, а ведь Белорус�
сия потеряла в борьбе с фашиз�
мом каждого четвёртого своего
жителя. Читая только что издан�
ную книгу трудов Ким Чен Ына,
мы видим, какое большое вни�
мание руководство ТПК и
КНДР придаёт вопросам оборо�
ны и безопасности своей стра�
ны. Об их важности товарищ
Ким Чен Ын говорил в своём до�
кладе на VII съезде Трудовой
партии Кореи».

Секретарь ЦС СКП—КПСС,
главный редактор журнала «Из�
вестия СКП—КПСС» М.В.
КОСТИНА отметила: «VII съезд
Трудовой партии Кореи под�
твердил основной тезис кон�

цепции чучхе: «опора на собст�
венные силы». Это не только
результат осмысления корей�
ского опыта. Советский Союз,
будучи пионером социалисти�
ческого строительства, тоже вы�
нужден был опираться на собст�
венные силы, и эта опора давала
положительные результаты.
Она обеспечила социалистичес�
кую индустриализацию и кол�
лективизацию сельскохозяйст�
венного производства, создание
ракетно�ядерного щита и выход
первым советского человека в
космос. Велики достижения и
Корейской Народно�Демокра�
тической Республики, опираю�
щейся на собственные силы. В
ходе подготовки к VII съезду Тру�
довой партии Кореи страна су�
мела не только успешно провес�
ти ядерные испытания, но и был
создан за 70 дней новый трактор
мощностью 80 лошадиных сил,
построены новое торговое судно
водоизмещением 5 тысяч тонн,
5�тонный грузовой автомобиль,
способный работать в суровых
горных условиях. Эти факты
убеждают в правильности стра�
тегической линии ТПК.

На съезде был поставлен во�
прос об объединении Кореи и
указано, что решать его должны

сами корейцы без внешнего
вмешательства. Этому процессу
мешает проамериканский курс
Южной Кореи, где находятся
83 американские военные базы
и другие военные объекты
США. Это самый убедитель�
ный пример агрессивности
американского империализма:
ведь от США до КНДР более 
5 тысяч километров. Важное
место в материалах VII съезда
ТПК заняли вопросы экономи�
ческого развития народной Ко�
реи. Товарищ Ким Чен Ын в
своём докладе поставил задачу
повышения жизненного уровня
корейского народа».

М.В. Костина передала това�
рищу Ким Хен Чжуну несколько
номеров журнала «Политичес�
кое просвещение», в которых
публиковались статьи, посвя�
щённые строительству социа�
лизма в КНДР. В журнале «Изве�
стия СКП—КПСС» готовится к
печати статья о поездке делега�
ции КПРФ в КНДР, которую
возглавлял К.К. Тайсаев.

Этот съезд — событие
не рядовое

Ведущий научный сотрудник
Института Дальнего Востока
Е.Е. КИМ обратил внимание на
то, что VII съезд Трудовой пар�
тии Кореи можно рассматривать
как завершающий в серии поли�
тических актов, направленных
на развитие демократии в КНДР.
Демократия — это, конечно, на�
родовластие, она предполагает
определённые процедуры,
прежде всего — выборы. В
КНДР становится обычной
практика выборов как местных
органов власти, так и Верховно�
го народного собрания. В соот�
ветствии с нормами демократии
должна регулярно проводить
свои мероприятия и правящая
партия. И вот по инициативе
Ким Чен Ына через несколько
месяцев после того, как он стал
руководителем, была проведена
общепартийная конференция
Трудовой партии Кореи, затем
последовал ряд совещаний с
партийными работниками, за�
нятыми в самых разных сферах.
Были проведены всеармейская
партийная конференция и от�
раслевые совещания. Важное
значение имело большое сове�
щание, проведённое с секрета�
рями первичных партийных ор�
ганизаций. Оно продемонстри�
ровало, что Ким Чен Ын наме�

рен опираться не только на сек�
ретарей ЦК, но и на первичные
партийные структуры. Кстати,
на этом совещании несколько
руководителей первичных парт�
организаций были даже удостое�
ны звания Героя Труда КНДР. А
завершающим мероприятием
этого многоэтапного процесса
стал VII съезд Трудовой партии
Кореи. Таким образом, нормаль�
ная демократическая практика
функционирования правящей
политической партии получила
своё логическое завершение.
Никаких оснований обвинять
Северную Корею в том, что она
нарушает нормы демократии,

нет. Там политическая жизнь
осуществляется в рамках демо�
кратических процедур.

Мне представляется очень
важным, что ТПК, вступая в но�
вый этап своего развития, не от�
рекается от своих традиций, ме�
тодов работы, от своей истории.
Хотел бы обратить внимание на
то, что во вступительном слове
при открытии VII съезда Трудо�
вой партии Кореи Ким Чен Ын
перечислил очень многих вид�
ных деятелей ТПК, которые уш�
ли из жизни после VI партийно�
го съезда (1980 год). При этом он
отметил заслуги не только выс�
ших руководителей, военачаль�
ников, видных государственных
деятелей, но и тех, кто внёс
вклад в развитие экономики
страны, работая на предприяти�
ях промышленности и сельско�
го хозяйства. Были названы
видные учёные, деятели культу�
ры и искусства, а также комму�
нисты, которым пришлось си�
деть по многу лет в тюрьмах
Южной Кореи, но они остались
верны своим убеждениям. Этим
было подчёркнуто, что достиже�
ния народной Кореи — это плод
усилий не только её вождей, но
и всей партии, тех её членов, ко�
торые плодотворно решали свои
задачи на порученных им участ�
ках работы. 

Очень интересно было осуще�
ствлено избрание нового состава
Центрального Комитета ТПК: в
нём обеспечены преемствен�
ность и обновление. Съезд про�
демонстрировал необоснован�
ность слухов, распространяемых
правительством Южной Кореи и
иными капиталистическими
службами. Вот один пример. Два
года назад было много шума по
поводу якобы преследования на�
чальника Генерального штаба
Корейской народной армии ге�

нерала Ли Ен Гира, ходили даже
слухи о его казни. Но на VII съез�
де Ли Ен Гир был избран канди�
датом в члены Политбюро ЦК
ТПК, был на съезде в военной
форме, а при перечислении из�
бранных в руководящие органы
партии его называли рядом с
первым заместителем министра
обороны. Или вот ещё: три года
назад в Южной Корее был запу�
щен слух об опале Цой Рен Хэ.
Он работал начальником Главно�
го политического управления
Корейской народной армии, хо�
тя по складу своему он человек
совершенно гражданский. Вско�
ре выяснилось, что он переведён

на гражданскую работу и зани�
мает ответственные посты. А на
VII съезде ТПК товарищ Цой Рен
Хэ избран не только членом Пре�
зидиума Политбюро ЦК, но и за�
местителем Председателя ЦК
Трудовой партии Кореи. Случай
с Цой Рен Хэ интересен ещё и
тем, что это пример поддержки и
выдвижения людей, которые не
только имеют своё мнение, но и
не боятся высказывать его. Этот
политик, будучи секретарём про�
винциального комитета партии,
был первым, кто поставил перед
Ким Чен Иром в 2009 году во�
прос о том, что начатая им де�
нежная реформа идёт со сбоями.
Такие факты — явные подтверж�
дения, что Южная Корея посто�
янно вбрасывает провокацион�
ные материалы против КНДР.

Ещё хотел бы отметить, что
VII съезд Трудовой партии Ко�
реи к лозунгу опоры на собст�
венные силы добавил осуществ�
ление трёх революций: идеоло�
гической, технической и куль�
турной. КНДР внимательно изу�
чает опыт других стран. Кстати,
она сейчас успешно производит
и компьютеры, и смартфоны без
использования импортных ком�
понентов. 

Стойкость и патриотизм
— условия успеха

Секретарь Центрального Со�
вета СКП—КПСС, член ЦК
КПРФ, депутат Госдумы, пред�
седатель ЦС РУСО И.И. НИ�
КИТЧУК, обращаясь к корей�
ским товарищам, был краток:
«Меня поражает, что эта неболь�
шая страна с её замечательным
народом, пережив тяжёлую вой�
ну и угрозы американского им�
периализма, сумела создать
ядерное оружие. Я проработал
почти 30 лет в ядерной отрасли и
понимаю, что значит создать
ядерное оружие и содержать его
в боевой готовности. В конкрет�
ных условиях Северной Кореи
это можно было сделать только
при исключительной любви к
своей родине, при безграничном
стремлении к её независимости.
Так, вы сумели избежать судьбы
Югославии, Ирака, Ливии и
других государств, ставших
жертвами империализма. Ут�
верждаю, что абсолютное боль�
шинство граждан России сохра�
няют неизменное уважение к ва�
шему героическому народу».

Президент Ассоциации ко�
рейских русских за воссоедине�
ние Кореи, доктор медицинских
наук Ф.П. КИМ выступил эмо�
ционально и искренне: «Я вырос
в Советском Союзе, менталитет
у меня остался по�прежнему со�
ветским. Кто�то из древних муд�
рецов заметил, что человеку для
полного счастья, помимо мате�
риального и духовного благопо�
лучия, нужно ещё и Отечество,
которым он мог бы гордиться. У
меня до сих пор ностальгия по
Советскому Союзу. Когда разру�
шили Советский Союз, нас ли�
шили Отечества, которым мы
гордились. И вот в 2009 году я
впервые попадаю в КНДР. Когда
я в течение 12 дней походил по
магазинам, пообщался с про�
стыми людьми, посмотрел, как
они живут, то после этого понял:
есть ещё на земле социализм! И
он — на моей исторической Ро�

дине. Вот тут ко мне вернулась
гордость за моё Отечество: у ме�
ня ещё есть Родина, которой
можно гордиться.

Идеологическая война ещё не
закончилась — ни в Корее, ни в
России, ни во всём мире. Всех,
кто не согласен с политикой
США, приверженцы капитали�
стического жизнеустройства и
их проплаченные слуги демони�
зируют. Эту демонизацию КНДР
испытывает уже не один десяток
лет. Но она, тем не менее, вы�
держала испытания и одержала
немало побед. Причину её успе�
хов я вижу в патриотизме наро�
да. Стержнем этого патриотизма
является социалистическая иде�
ология. На этой базе зиждутся
не только военные победы наро�
да КНДР, но и его экономичес�
кие успехи. А о них я знаю не с
чужих слов — я эти успехи видел
своими глазами. Не сомнева�
юсь, что решения VII съезда
Трудовой партии Кореи будут
выполнены. Хотел бы пожелать
своей исторической Родине но�
вых больших побед».

На «круглом столе» также вы�
ступили его молодые участники
Виталий ЛЕБЕДЕВ и Михаил
СТЕПАНОВ.

Председатель Российского
общества дружбы и сотрудниче�
ства с КНДР В.А. ПЕТРОВ на�
помнил, что «когда сторонники
реставрации капитализма разру�
шали Советский Союз, то това�
рищ Ким Ир Сен не раз преду�
преждал Горбачёва о грозящей
катастрофе. Горбачёв, как все�
гда, всё пропускал мимо ушей.
Сразу после крушения СССР в
Пхеньяне состоялось Междуна�
родное совещание коммунисти�
ческих и рабочих партий. Там
был поставлен самый острый в
тот момент вопрос: как жить
дальше? Отвечая на него, Ким
Ир Сен сказал: «Никакой пани�
ки! Это — временное отступле�
ние социализма, после которого
начнётся наступление». Это бы�
ло в 1992 году. Ким Ир Сен тогда
призвал собирать силы для буду�
щих побед. Эта задача остаётся
актуальной для нас и сегодня».

Секретарь ЦС СКП—КПСС,
член ЦК КПРФ, председатель
исполкома МСКО—ВЛКСМ
И.И. ГАПИСОВ зачитал привет�
ствие Международного союза
комсомольских организаций —
ВЛКСМ в адрес Председателя
ЦК Трудовой партии Кореи Ким
Чен Ына, в котором отмечается,
что борьба, которую ведёт Корея
за свою независимость, эконо�
мическое и социальное разви�
тие, служит примером как для
российской молодёжи, так и для
молодёжи всех стран мира.

В работе «круглого стола»,
кроме Чрезвычайного и Полно�
мочного Посла КНР в РФ, кан�
дидата в члены ЦК ТПК Ким
Хен Чжуна, участвовали началь�
ник сектора по России и СНГ
международного отдела ЦК
ТПК Ан Хен Мин, сотрудник
этого сектора Ким Мун Сон и
советник посольства КНДР в
РФ Пхё Мун Су.

В завершение «круглого сто�
ла» К.К. Тайсаев вручил корей�
ским товарищам копию Знаме�
ни Победы, водружённого над
рейхстагом ранним утром 1 мая
1945 года.

Виктор ТРУШКОВ.

Важное событие в жизни народной Кореи
В минувшем мае в столице Корейской Народно�Демократической Республики Пхенья�

не состоялся VII съезд Трудовой партии Кореи. В партийном форуме участвовали около
3500 делегатов с решающим и 200 делегатов с совещательным голосом. Предыдущим об�
щепартийным форумом ТПК была IV конференция Трудовой партии Кореи, проходившая
в апреле 2012 года. Нынешний съезд наметил ориентиры дальнейшего развития народной
Кореи и избрал руководящие органы партии. В июне по инициативе Центрального Коми�
тета КПРФ и Центрального Совета СКП—КПСС в нашей стране состоялась серия меро�
приятий, посвящённых успешному завершению работы VII съезда Трудовой партии 
Кореи. Завершающей точкой в этом ряду стал «круглый стол» в редакции «Правды».

«Круглый стол» в редакции «Правды»,
посвящённый завершению VII съезда ТПК
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Б ОЛЬШИНСТВО анали�
тиков и обозревателей
сходятся в том, что обе�

щание «будем жить по�новому»
остаётся благим пожеланием:
жизнь большей части наших
соотечественников резко ухуд�
шилась, для миллионов людей
она стала невыносимой, и их
число с каждым месяцем растёт.
Порошенко обещал покончить
с конфликтом на востоке стра�
ны, называемым «антитеррори�
стической операцией», в счи�
танные дни и даже часы. Одна�

ко продолжает литься кровь,
гибнут люди. Разрушаются го�
рода и сёла. Минский процесс
зашёл в тупик.

Появились новые, как их
назвали учёные, «обездолен�
ные социальные общности»,
не удовлетворённые из�за сво�
его материального и социаль�
ного положения властью —
центральной, региональной,
местной. К таким общностям
относятся сотни тысяч вынуж�
денных переселенцев, тысячи
граждан, выброшенных из
нормального жизненного про�
цесса, так как в ходе так назы�
ваемой люстрации и декомму�
низации они подверглись ре�
прессиям со стороны мсти�
тельного режима...

Угрожающие масштабы при�
обрела утрата властью доверия
народа. Обобщающим показа�
телем резко изменившегося от�
ношения населения страны к
президенту Порошенко стано�
вится его рейтинг. Напомним,
что он в первом туре собрал го�
лоса 54,7% граждан, пришед�
ших на избирательные участки.
Однако спустя всего два года
его рейтинг опустился до 10—
15% (а по некоторым данным, и
того меньше). Трудно найти в
истории примеры такой стре�
мительной утраты доверия го�
сударственными деятелями за
столь короткий срок. Перечис�
ленные факты лежат на поверх�
ности. Однако, по моему мне�
нию, деятельность Порошенко
на президентском посту требует
более основательного анализа. 

П РЕЖДЕ ВСЕГО надо от�
метить: за истекшие два
года Порошенко выпол�

нил наиболее важную часть рабо�
ты по достижению целей, кото�
рые ставились перед ним теми,
кто организовывал Евромайдан 
и драматические события 2013—
2014 годов.

Во�первых, в результате фев�
ральского (2014 года) воору�
жённого переворота и утверж�
дения на Украине режима, оли�
цетворением которого стал По�
рошенко, на высшие государст�
венные посты в центре и на ме�
стах стали демонстративно вы�
двигаться долларовые миллиар�
деры и миллионеры, которые
продолжали переводить свои
средства в офшоры (чем зани�
мался, к слову, и Порошенко).
Примечательно, что укрепле�
ние криминально�олигархиче�

ских основ строя, установлен�
ного на Украине после антисо�
циалистического переворота
1991 года, осуществлялось под
громогласными лицемерными
лозунгами «отделения бизнеса
от власти», «перекрытия кана�
лов укрывательства капиталов»,
«подавления коррупции» и т.п.
Тем временем коррупция рас�
цвела ещё более пышным цве�
том. Президент продолжил ещё
одну, присущую, пожалуй,
только нашей стране тради�
цию: расплачиваться за «лояль�

ность», «преданность», «надёж�
ность» персон, выдвигаемых на
особо ответственные посты,
присвоением им высоких воин�
ских званий. Действительно, из
десяти лиц, которые назнача�
лись за годы независимости Ук�
раины руководителями Служ�
бы безопасности, шестерым(!)
было присвоено звание... гене�
рала армии. Сегодня высокие
звания также в больших коли�
чествах присваиваются воена�
чальникам, руководителям
спецслужб, правоохранитель�
ных органов. Правы те, кто счи�
тает такую практику изощрён�
ной и потому очень опасной фор�
мой коррупции на высшем госу�
дарственном уровне.

Во�вторых, в нарушение
Конституции в стране утверж�
дается фактически в качестве го�
сударственной национал�социа�
листская идеология, а политиче�
ская практика приобрела харак�
тер тоталитарной и террористи�
ческой. Подавляются и пресле�
дуются любые проявления оп�
позиционной деятельности.
Прилагаются отчаянные уси�
лия к запрещению — при отсут�
ствии конституционных осно�
ваний — деятельности КПУ. Её
члены подвергаются гонениям
и репрессиям. Принятые пар�
ламентом антиконституцион�
ные законы о «люстрации» и
«декоммунизации», получив�
шие отрицательную оценку
международных правовых ин�
ститутов, открыли простор для
беззакония и произвола в отно�
шении сотен тысяч граждан.

В�третьих, новая власть объ�
явила войну исторической памя�
ти нашего народа, начав массо�
вое переименование городов и
сёл, предприятий, улиц, пло�
щадей и других объектов, вар�
варское разрушение памятни�
ков героям�победителям, вы�
дающимся деятелям советской
эпохи. Надругательство над
народной памятью президент
Порошенко объявил ни много
ни мало… «гарантией нацио�
нальной безопасности». Под
этим лозунгом идёт пересмотр
итогов Великой Отечествен�
ной войны. У ветеранов крадут
Победу. Воинов Красной Ар�
мии, освобождавших Украину
от немецкого фашизма, теперь
называют оккупантами, а по�
собников гитлеровских захват�
чиков объявляют героями.

В�четвёртых, радикально из�
менена внешнеполитическая

ориентация Украины, отвергнут
её внеблоковый статус. Встав на
сторону Запада в условиях
опасно обостряющегося его
противостояния с Россией, Ук�
раина фактически отказалась от
стратегически выгодной для
неё роли связующего звена
между Западом и Россией, ак�
тивного строителя единой Ев�
ропы — от Лиссабона до Влади�
востока. Взят курс на втягива�
ние страны в НАТО. Бывший
генсек альянса стал официаль�
ным советником украинского
президента. Россию в офици�
альных документах Киев назы�
вает противником Украины. Не
будучи ещё членом Североат�
лантического альянса, Украина
обязалась в случае вооружённо�
го конфликта между Россией и
странами НАТО предоставлять
свою территорию вооружён�
ным силам блока. Оголтелая
русофобия наряду с махровым
антикоммунизмом стали опре�
делять содержание обществен�
ной жизни. Между тем истори�
ческий опыт убедительно сви�
детельствует о том, что именно

добрососедские отношения Ук�
раины и России являются непре�
менным условием сохранения
мира на нашем континенте, да и
во всём мире.

В�пятых, спустя четверть ве�
ка после провозглашения неза�
висимости Украина фактически
утратила свой государственный
суверенитет, превратилась в
подмандатную территорию. Её
внутреннюю, внешнюю, кад�
ровую политику определяют
США, ЕС, НАТО, Междуна�
родный валютный фонд, Все�
мирный банк.

В�шестых, серьёзными нега�
тивными последствиями для
нашего общества (прежде все�
го — для его нравственных ос�
нов) чреват отказ от сделанного
украинским народом в XVII веке
цивилизационного выбора. На�
вязываются так называемые
европейские ценности, несо�
вместимые с моральными ус�
тоями наших граждан.

Итог: то, что сделано в нашей
стране за последние два с лиш�
ним года президентства Поро�
шенко, означает завершение пе�
реворота, совершённого в 1991
году. Ситуация в украинском об�
ществе радикально изменилась.
В нём углубился раскол, ужесто�
чилось противостояние. Никогда
ещё после провозглашения не�
зависимости Украины наши лю�
ди не чувствовали себя такими
не защищёнными от произвола,
как после государственного пе�
реворота февраля 2014 года.

П Р Е Н Е Б Р Е Ж Е Н И Е
КОНСТИТУЦИЕЙ, за�
конами страны стало

обычным явлением в практике
органов власти. Опасно дегра�
дировал законодательный ор�
ган — Верховная Рада Украины.
Многие важные законы прини�
маются без обсуждения и пред�
варительного ознакомления
народных депутатов с их проек�
тами, после многочисленных
переголосовок — попросту на�
вязываются в угоду президенту
или тем или иным олигархичес�
ким кланам. Гарант соблюде�
ния Конституции, подписывая
принятые Верховной Радой за�
коны, порой признаёт, что их
положения не соответствуют
Основному Закону страны
(именно так было с законом о
злополучной «люстрации»).

«Эпопея» с генеральным
прокурором многое высветила
в нашей политической практи�

ке: «главным законником» на�
значен человек, который не
знает законов; зато обществу
продемонстрировано, что для
власти (прежде всего для прези�
дента Порошенко) главным яв�
ляется вовсе не забота о соблю�
дении и укреплении законнос�
ти, а вопрос, «чьим» человеком
он является. Кстати, при ком�
плектовании правительства по�
сле парламентских выборов са�
мым острым тоже был вопрос:
кому должен подчиняться ми�
нистр внутренних дел Украины
— президенту или премьеру?

Сегодня ясно, что в лице По�
рошенко соединились одно�
временно два несовместимых
для главы государства лица: ча�
стное — олигарх и публичное —
президент. При такой ситуации
естественно, что Порошенко не
удалось консолидировать не
только разобщённую страну, но и
сплотить своё ближайшее окру�
жение. Не случайно, что после
отставки правительства одиоз�
ного Яценюка официальный
Киев заявляет о преодолении
правительственного и парла�
ментского кризиса, но никто
не рискует утверждать, что был
преодолён политический кри�
зис. В правящих верхах не пре�
кращается подковёрная внут�
ривидовая борьба за доступ к
«хлебным» должностям, ресур�
сам, денежным потокам. На
страницах газеты «Вечерние
вести», отражающей позицию
возглавляемой Ю. Тимошенко
«Батькивщины», нынешний
кабинет называется не иначе
как «правительством «людое�
дов». И оно дало основания для
столь любезных оценок, под�
няв тарифы на отопление жи�
лищ, горячую воду и другие ус�
луги до уровня, не подъёмного
для подавляющего большинст�
ва граждан, то есть сделало —
по требованию Международ�
ного валютного фонда — то, на
что не отважилось даже прави�
тельство Яценюка.

ПОЛИТИЧЕСКАЯ РЕ�
АКЦИЯ с неизбежнос�
тью ведёт к разрушению

не только отдельных личнос�
тей, но и системы обществен�
ных ценностей. Предательство
возведено в ранг доблести.

Недавно с большой помпой
отмечалась какая�то годовщина
церковника Филарета. Мне
пришлось в жизни встречаться
с этим человеком. Где�то в годах
70�х прошлого века мы возвра�
щались одним поездом из
Москвы. Хорошо запомнилось,
с какой гордостью он говорил
тогда о «заслугах перед Совет�
ской страной», награждении
его орденом, о том, что «для ук�
репления позиций Советского
государства он делает больше,
чем иные дипломаты». Стоит
вспомнить и о том, как он стре�
мился стать «Патриархом Мос�
ковским и всея Руси» и едва не
стал им. И каким русофобом он
выступает сегодня! Мне, убеж�
дённому атеисту, трудно вос�
принять позицию этого служи�
теля церкви, когда он едет в
США и выпрашивает у амери�
канцев оружие для борьбы с
«российским агрессором», а тем
более когда он не считает гре�
ховным делом благословлять на
убийство детей в Донбассе. Вот
уж поистине мир перевернулся!

Сегодня трудно ещё сказать,
что внесёт в украинскую по�
литическую практику Н. Сав�
ченко с её непомерными ам�
бициями и неадекватным по�
ведением.

Всё это раскалывает наше об�
щество, делает жизнь людей бес�
просветной и невыносимой.

На посту президента Поро�
шенко ничего не сделал, чтобы
поставить во главу угла общена�
циональные интересы Украи�
ны, он не попытался сплотить
расколотое общество. Всё это
нельзя не учитывать при оценке
итогов двухлетней президент�
ской деятельности Порошенко.
А то, что за это время сделано,
носит в основном разрушитель�
ный характер.

Георгий КРЮЧКОВ. 
Член Президиума ЦК КПУ.

В Минске состоялся
II (июньский) пленум
Центрального Комите�
та Коммунистической
партии Беларуси. В его
работе участвовали
члены ЦКРК и Совета
партии, депутаты Па�
латы представителей
Национального собра�
ния Республики Бела�
русь и Минского город�
ского Совета.

П ЛЕНУМ ЦК рассмотрел
вопрос об участии Ком�
мунистической партии

Беларуси в выборах депутатов
Палаты представителей Нацио�
нального собрания Республики
Беларусь шестого созыва.

С докладом по основному во�
просу повестки дня выступил
секретарь ЦК КПБ Г.П. Атама�
нов. Предстоит грамотно прове�
сти на всех уровнях партии,
предусмотренные законом ме�
роприятия, подобрать автори�
тетных товарищей в инициа�
тивные группы по сбору подпи�
сей для выдвижения коммунис�
тов кандидатами в депутаты в
Палату представителей и т.д.

Для выдвижения кандидатов
в депутаты парламента от КПБ
созвать второе заседание XII
(ХLIV) съезда партии в Минске
16 июля 2016 года. 

Выдвижение кандидатов в
члены Совета Республики

пройдёт с 21 июля по 19 августа. 
В прениях по докладу при�

няли участие члены Цент�
рального Комитета партии:
член бюро обкома, второй се�
кретарь Оршанского райкома
КПБ (Витебская область)
С.Д. Жудро, первый секре�
тарь Столбцовского райкома
КПБ (Минская область) Н.В.
Дубовик, первый секретарь
Столинского райкома КПБ
(Брестская область) В.П. Ве�
ренич, второй секретарь Грод�
ненского областного комите�
та КПБ Л.В. Кашенкова, сек�
ретарь обкома, первый секре�
тарь Центрального райкома

КПБ Гомеля Н.М. Бобова,
член бюро Могилёвского об�
кома КПБ, первый секретарь
Кировского райкома, депутат
районного Совета депутатов
В.В. Маркевич.

Доклад о проектах предвы�
борной платформы Коммунис�
тической партии Беларуси к вы�
борам Национального собра�
ния Республики Беларусь шес�
того созыва и Обращения КПБ
к избирателям сделала секре�
тарь ЦК КПБ, депутат Палаты
представителей Национального
Собрания Республики Беларусь
В.С. Леоненко.

Итоги обсуждения подвёл в

своём выступлении первый сек�
ретарь ЦК КПБ И.В. Карпенко.
Он подробно охарактеризовал
ряд задач, являющихся для пар�
тии приоритетными в парла�
ментской избирательной кам�
пании. Необходимо прежде все�
го максимально укрепить пози�
ции партии. Для этого планиру�
ется использовать целый ряд
крупных общественно�полити�
ческих мероприятий.

Пленум утвердил представи�
телей Коммунистической пар�
тии Беларуси для выдвижения в
состав областных, Минской го�
родской и окружных избира�
тельных комиссий.

Принято решение созвать
второе (заключительное) засе�
дание XII (XLIV) съезда КПБ 16
июля 2016 года в Минске, на ко�
тором будут выдвинуты канди�
даты в депутаты Палаты пред�
ставителей Национального со�
брания Республики Беларусь
шестого созыва от Коммунис�
тической партии Беларуси.

Пленум одобрил проекты
предвыборной платформы
КПБ в избирательной кампа�
нии и Обращение партии к из�
бирателям и продолжил после
их обсуждения в партийных
структурах представить на ут�
верждение второго заседания
XII (XLIV) съезда КПБ.

Пресс�служба ЦК КПБ.

● Первый секретарь ЦК КПБ И.В. Карпенко открывает
пленум Центрального Комитета Компартии Беларуси.

РЕШАЮЩИМ ЗВЕНОМ в реставра�
ции капитализма на территории раз�
рушенного СССР явилась привати�

зация общенародного достояния Совет�
ского Союза и входивших в него союзных
республик: она была нацелена на установ�
ление всевластия частной собственности
на средства производства. Но на совре�
менном этапе развития производительных
сил приватизация средств производства
по своей социальной направленности
прямо противоположна объективному за�
кону обобществления производства. При�
ватизация не только тормозит процесс
обобществления, она неизбежно оборачи�
вается катастрофическим разрушением
общественного производства.

Завершающий приговор частной собст�
венности на средства производства на со�
временном этапе мирового общественного
развития выносит современная мировая на�
учно�техническая революция (СНТР). В
отраслях, где СНТР уже определяет соци�
ально�технологическую основу производ�
ства, частная собственность на средства
производства полностью исчерпала все
свои созидательные возможности. В конеч�
ном счёте, именно поэтому мировая капи�
талистическая система охвачена глобаль�
ным кризисом, который в итоге призван за�
вершить её многовековую историю. О само�
разрушении капитализма свидетельствует
превращение его основных, когда�то про�
грессивных свойств в свою противополож�
ность. Ещё 100 лет назад В.И. Ленин заме�
тил, что «некоторые основные свойства ка�
питализма стали превращаться в свою про�
тивоположность», обнаружив в этой тен�
денции «черты переходной эпохи от капи�
тализма к более высокому общественно�
экономическому укладу».

В этой тенденции заключается сущность
современной империалистической стадии
капитализма. Свободная конкуренция, ког�
да�то обеспечившая расцвет капиталисти�
ческого способа производства, подавлена
господством транснациональных монопо�
лий: они достигли предела развития капи�
талистического производства и выступают
не столько ускорителями научно�техничес�

кого прогресса, сколько его тормозом (см.
статью Михаила Кострикова «Капитализм
не бывает хорошим» в сегодняшнем номере
«Правды»). Финансовый капитал, господ�
ствующий над всеми остальными формами
капитала, превратился в фикцию, так как
лишил валюту её золотого содержания, по�
ставив тем самым под сомнение роль денег 
в обществе товарно�денежных отношений.

Всемирный рынок, на котором деньги
утратили функцию всеобщего эквивален�
та, превратился в международную арену
спекуляции и других видов криминализа�
ции. Этот рынок превратился в простран�
ство мошенничества, жульничества, обма�
на и грабежа. Он создал благоприятные ус�
ловия для нового витка неэквивалентного
обмена товарами, внеэкономического
диктата империалистических держав по
отношению к зависимым государствам.
Поэтому приватизация средств производ�
ства в России, на Украине, в Казахстане и
в других бывших союзных республиках
СССР означала их вступление во всеоб�
щую агонию капитализма.

ВУСЛОВИЯХ всеобщей агонии миро�
вой капиталистической системы при�
ватизация экономики России стала

главным способом разграбления общест�
венных богатств и природных ресурсов бо�
гатейшей страны мира. Ради разграбления
российских богатств американский импе�
риализм и его сателлиты разрушили в 1991
году Советское союзное государство. В пер�
вой половине 1990�х годов грабительский
вывоз стратегического сырья из России
позволил империализму США возместить
свои расходы, потраченные на расчленение
СССР. Наряду с этим приватизация совет�
ской экономики создала компрадорскую
олигархию, обеспечивающую переход при�
родных ресурсов и национальных богатств
России, Украины, Казахстана и других быв�
ших республик СССР под контроль (или
даже в собственность) зарубежных монопо�
лий. За четверть века приватизации немалая
часть национального состояния России
оказалась в собственности гигантских
сверхмонополий Запада.

Ныне природные ресурсы и националь�
ные богатства Российской Федерации явля�
ются главным объектом непримиримой
схватки между американским империализ�
мом и Российским государством. Привати�
зация лишила новые государства, возник�
шие на территории СССР, материального
фундамента, необходимого для выполне�
ния государственных функций, обеспече�
ния своих суверенитета и независимости.
По этой причине уже утратили целостность
бывшие Грузинская, Молдавская, Украин�
ская советские социалистические респуб�
лики. Новейшие устремления американ�
ского фашизма к разграблению российской
государственности связаны с курсом транс�
национальной финансовой олигархии на
полное истощение природных ресурсов и
национальных богатств РФ. Сохранение
этого вектора исторического движения
России не может обещать иного исхода,
кроме самоуничтожения.

Спасти Россию от разрушения и исто�
щения может только её переход к социа�
листическому общественному жизнеуст�
ройству. Для этого необходима прежде
всего национализация экономики. На ба�
зе вернувшегося в общественную собст�
венность народного хозяйства страны
придётся после процесса «новой индуст�
риализации», опирающейся на достиже�
ния современной научно�технической ре�
волюции, переходить на принципиально
новые технологические уклады. Вероятно,
именно этот процесс создания качествен�
но новой материально�технической базы
социалистического общества назван в
Программе Коммунистической партии
Российской Федерации «обновлённым
социализмом, социализмом XXI века».

Обновление социализма состоит, глав�
ным образом, в качественном преобразова�
нии его материального фундамента. Перво�
начальный социализм, построенный в
СССР и олицетворявший вершину истори�
ческого прогресса человечества в ХХ столе�
тии, базировался на крупной машинной
индустрии, унаследованной от капитализ�
ма. А мировая научно�техническая револю�
ция, создавшая возможность непосредст�
венного соединения науки с материальным
производством, опирается на наукоёмкие
технологии, способные стать фундаментом
материально�технической базы коммунис�
тического общества.

Таким образом, успешный выход чело�
вечества из глобального кризиса возмо�
жен благодаря последовательному обес�
печению соответствия характера произ�
водственных отношений уровню разви�
тия производительных сил. Только замена
частной собственности на средства про�
изводства социалистической системой
производственных отношений может
предотвратить самоуничтожение общест�
ва и обеспечить социальный прогресс.

Юозас ЕРМАЛАВИЧЮС.
Заместитель Председателя Центрального

Совета СКП—КПСС, 
доктор исторических наук, профессор.

Альтернатива социализму —
самоуничтожение

Гражданская война на Украине; распад грузинской и молдавской госу�
дарственности, основа которой была заложена в советские времена; зна�
чительное сокращение численности населения в республиках Прибалти�
ки; не затихающие рецидивы терроризма и бандитизма на Кавказе; обни�
щание большинства населения на всей территории разрушенного Совет�
ского Союза — все эти процессы вынуждают людей задуматься о том, ку�
да ведёт реставрация капитализма в расчленённой стране. Хотя антисо�
ветская контрреволюция прикрывает реанимацию старого общественно�
го строя национальными, религиозными, либерально�буржуазными, пат�
риотическими идеями и даже антикоммунистическим психозом, она не в
состоянии скрыть факт деградации общественной жизни советских наро�
дов после разрушения СССР.

С тех пор, как он занялся политикой, свое�
го мировоззрения не изменял — остался фигу�
рой, ориентированной на Россию. С нами бе�
седует лидер партии «Нейтральная Грузия»,
публицист и писатель, доктор философских
наук, профессор Валерий Кварацхелия.

— Если мы хотим, чтобы окрепла Грузия,
мы должны молиться, чтобы окрепла Рос�
сия. Интересы Грузии и России крепко свя�
заны. Исторически сложилось так, что Рос�
сия стала гарантом физического и духовно�
ментального спасения и существования Гру�
зии, а Грузия, в свою очередь, стала гаран�
том стабильности кавказской части России.

— Независимо от того, кто правит самой
Россией?

— Сколько в России поменяется правите�
лей?! Если мы столько раз будем менять
своё отношение к ней, куда это нас приве�

дёт? Существует формула взаимоотноше�
ний с северной соседкой: «Лучше дружить с
Россией, чем враждовать с ней». Вербально
эта идея была сформулирована ныне по�
койным профессором Вахтангом Гогуадзе, а
по делу и содержанию ей веками следовали
наши предки. Царица Тамара, царь Ирак�
лий Второй, Илья Чавчавадзе, Иосиф Ста�
лин жили в разных и совершенно отличав�
шихся друг от друга эпохах, однако в отно�
шениях с Россией руководствовались имен�
но этой формулой.

Я повторяю: если мы хотим спасения и
усиления Грузии, мы должны молиться о
спасении и усилении России! Ослабла Рос�
сия — ослабла и Грузия, распался Советский
Союз — распалась и Грузия. Это не простое
совпадение, это — историко�политическая
закономерность, приговор, вынесенный

Грузии Западом. Самым первым нашим вра�
гом является мировой хаос! А его сеют
США, и в этом грязном деле их главным ин�
струментом является НАТО. За новый мир�
ный мировой порядок никто так последова�
тельно не борется, как Россия! 

— И что из этого должно нас радовать?
— Россия — единственное государство,

которое может остановить программу аме�
риканцев путём разложения народов завла�
деть миром. Россия — единственное госу�
дарство, которое может обуздать америка�
низацию, прикрывающуюся тенденциями
всемирной глобализации. Россия — единст�
венное государство, которое может поста�
вить точку американскому хаосу в мире.

Я не принижаю роли других государств
в налаживании этих важнейших общече�
ловеческих отношений, но американской
мировой экспансии никто без России про�
тивостоять не сможет. То, что я сейчас ска�
жу, пока ещё трудно будет правильно вос�
принять, но я уверен, что история под�
твердит: Россия пока только Абхазию и
Южную Осетию спасла от когтей Амери�
ки. Остальная Грузия разлагается от нечи�
стоплотной американской экспансии.
Именно США бросают на нас идеологиче�
ские бомбы, разрушающие грузинское на�
циональное сознание.

Взгляните на наши телеэкраны, и вы пой�
мёте масштаб метастаз разврата. Уничтожи�
ли всё святое, а теперь пытаются проник�
нуть в наши семьи. У какого�то проходимца
поворачивается язык сказать, что семья не
является отношениями только между муж�
чиной и женщиной, что она не является
благодатью материнства и отцовства. Про�
тивостоять этому безумию может прежде
всего Россия. Вот почему я уважаю эту стра�
ну и её великий народ.

Светлое и достойное будущее Грузии не
удастся построить на авантюре США и
НАТО. Будущее Грузии построится только
на балансе исторического опыта и геопо�
литических интересов. Спасение Грузии
зависит от уважения нами интересов Рос�
сии. Только в таком случае Россия начнёт
учитывать интересы Грузии. Во всех дру�
гих случаях она будет действовать в своих
собственных интересах, и за это её никто
не может осуждать. Мы не в силах внести
коррективы в действия России, но мы
должны сделать это в собственных дейст�
виях и отношениях. Вот механизм защиты
и удовлетворения интересов Грузии.

Беседу вёл Заза ДАВИТАЯ.

● С мегафоном — Валерий Кварацхелия.

В Грузии политическая кампания по выборам национального парламента
набирает обороты. Формируются избирательные блоки и коалиции. Одним
из таких объединений стал избирательный блок двух популярных в стране по�
литических партий: Единой коммунистической партии Грузии и партии «Ней�
тральная Грузия». Чтобы представить широкому кругу российских читателей
своего союзника по нынешней избирательной кампании, председатель ЦК
ЕКПГ Темур Пипия прислал в «Правду» беседу лидера «Нейтральной Грузии»
Валерия Кварацхелия с журналистом газеты «Асавал�дасавали» Зазой Дави�
тая, опубликованную под названием «Россия спасла Абхазию и Южную Осе�
тию». Мы даём эту беседу в сокращении.

В обществе оживлённо обсуждаются результаты
двухлетнего пребывания П. Порошенко на посту пре�
зидента Украины. СМИ напоминают об обещаниях,
которые давались им перед выборами и после них,
оценивают ход их реализации. Сторонники нынешне�
го главы государства указывают на многочисленные
международные контакты главы государства, на при�
нимаемые меры по укреплению армии, реформу по�
лиции, обещание покончить с коррупцией и создание
различных антикоррупционных структур. К числу до�
стижений они относят даже освобождение осуждён�
ной российским судом Надежды Савченко. Они очень
сокрушаются по поводу того, что Запад никак не ре�
шится предоставить Украине обещанный безвизовый
режим, что является любимой фишкой Порошенко.

Два года
народной
трагедии

Грузия и Россия крепко связаны

КПБ готовится к выборам
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Крестьянская доля
На вольном Дону, как изве�

стно, никогда не было крепост�
ного права. В «лихие 90�е», во
время восстановления казаче�
ства, пытались навести тень на
плетень и поставить знак ра�
венства между крепостной за�
висимостью крестьян в царской
России и пребыванием донских
казаков в колхозах в годы Со�
ветской власти. Но ныне, через
два десятилетия, хуторяне и
станичники, бывшие работники
государственных племзаводов
и опытно�производственных
сельхозпредприятий, стали не
только полностью «свободны�
ми», но и безземельными.

В ЗЕРНОГРАДСКОМ РАЙОНЕ
Ростовской области после прове�
дения земельной реформы и ак�

ционирования такая участь постигла
жителей 11 хуторов сельских поселе�
ний Конзаводское и Донское. А если
прибавить к ним имеющих земельные
паи, но оказавшихся на бобах жителей
хуторов Путь Правды, Голубовка,
Красная Звезда, Краснюков и Лесхоз
Красноармейского сельского поселе�
ния, то выходит, что в Зерноградском
районе Ростовской области образова�
лась аномальная зона безземелья. И
безземельные, и бесправные казаки, и
иногородние снова задаются вопро�
сом: как возвратить ценности социа�
лизма, вернуться на Путь Правды? 

Конезавод имени Первой Конной
армии и Опытно�производственное
предприятие Северо�Кавказской ма�
шиноиспытательной станции были
реформированы в 2012 году. К этому
времени практически все колхозы и
совхозы района превратились в от�
крытые и закрытые акционерные об�
щества. Здесь в «лихие 90�е» бушевали
политические страсти, регистрирова�
лись и банкротились крестьянско�
фермерские хозяйства, сбывались с
рук земельные паи, которые за бесце�
нок скупали новоявленные олигархи.
А два этих унитарных предприятия,
находящихся в государственной соб�
ственности, подлежали приватизации
только по решению правительства
Российской Федерации, выделение
части имущества и земли при выходе
из состава хозяйства не допускалось,
как и раздел земли между членами
трудового коллектива. 

И жизнь в 11 хуторах Конзаводского
и Донского сельских поселений шла
привычным чередом. Жители Черны�
шёвки, Лободина, Клюева, Красно�
глинского, Новостройки, Цветного и
Цементного холили и лелеяли маточ�
ное поголовье лошадей будённовской
породы. А в Донском, Новокузнецов�
ке, Пишванове и Красноармейском
создавали и испытывали новые сель�
хозмашины, выводили высокоурожай�
ные сорта озимой пшеницы и ячменя,
риса, сорго, кукурузы. И оба коллекти�
ва, помимо основной деятельности,
имели молочно�товарные и свиноот�
кормочные фермы, обслуживали объ�
екты социальной инфраструктуры. Не
знали они, что такое безработица и за�
держка заработной платы, гордились
тем, что земли предприятий — соответ�
ственно 20,5 и 25,4 тысячи гектаров —
остаются неделимыми. 

Потому и не приняли 640 работни�
ков конезавода и 840 машиноиспыта�
телей активного участия в приватиза�
ции и в выборе формы правления

предприятий, ведь при любом вари�
анте ни имущество, ни земля не под�
лежали закреплению в собственность.
Их руководство поступило по собст�
венному усмотрению. То ли по неве�
дению, то ли сознательно, но действу�
ющие в унисон руководители обоих
предприятий некоторые подписи в
пользу раздела земли на паи выдали за
единодушное одобрение. Ну а дальше
процесс пошёл по накатанной колее
— всё оказалось в собственности оли�
гархов. Когда на машиноиспытатель�
ной станции были ликвидированы
дойные коровы и вырезаны свиньи на
откорме, бывший гендиректор пред�
приятия, говорят хуторяне, плакал и
просил у земляков прощения. Генди�
ректор конезавода отмолчался. 

По другому пути пошёл коллектив
колхоза им. Военсовета СКВО, начав�
шего свою историю в 1920 году как
коммуна «Путь Правды», когда 16 бед�
няцких семейств объединились для
совместной обработки 40 десятин по�
севной площади. К началу сплошной
коллективизации посевная площадь
хозяйства увеличилась в 36 раз, пого�
ловье лошадей, волов, дойных коров и
овец — в 37 раз. На полях работали 
6 тракторов, 6 сеялок и 18 уборочных
машин. Были сооружены пруды, зало�
жены фруктовые сады и виноградни�
ки. И коммуна стала притягательной
не только для бедняков, но и для се�
редняков. У правдинцев раньше, чем в
соседних селениях, появились радио и
электричество. Орденами и медалями,
дипломами Всесоюзной сельскохозяй�
ственной выставки и Выставки дости�
жений народного хозяйства СССР бы�
ли награждены свинарки, доярки, те�
лятницы. 

К началу реформы сельского хозяй�
ства колхоз им. Военсовета СКВО (так

хозяйство стало называться в предво�
енные годы) имел 19249 гектаров пло�
дородной земли, 6200 голов крупного
рогатого скота, 7000 свиней, отару
овец�мериносов и косяк лошадей бу�
дённовской породы. Стабильно росли
надои молока, среднесуточные приве�
сы животных на откорме, повышалась
урожайность зерновых, бобовых, под�
солнечника. Сказывалась многолет�
няя традиция, заложенная первыми
коммунарами�будённовцами, предсе�
дателем Игнатом Булгаковым и пар�
торгом Алексеем Куницким, привед�
шими в совместное хозяйство все своё
добро: один — боевого коня, другой —
корову. Сохранились, несмотря на
происшедшие экономические изме�
нения, и принцип коллективизма в
принятии решений, и вера в своих ру�
ководителей.

Во время проведения аграрной ре�
формы от бывших членов колхоза
требовали ускорения процесса акци�
онирования, формирования кресть�
янско�фермерских хозяйств. Но же�
лающих уйти в «свободное плавание»
не нашлось. Правдинцы единодушно
отвергли идею дробления земли, раз�
дела имущества. В последнем десяти�
летии прошлого века, когда многие
сельхозпредприятия становились
убыточными, акционеры ОАО «Во�
енсовет СКВО» продолжали совме�
стно приумножать общее богатство.
Были введены в строй два элеватора,
две пекарни, мельница с современ�
ным оборудованием, цехи по выпус�
ку колбас и масла. А после сооруже�
ния автоматизированных открытых
комплексов по откорму свиней на 17
тысяч голов и молочного комплекса
на 5 тысяч дойных коров хозяйство
вошло в клуб «Агро�300», объединя�
ющий наиболее крупные и эффек�

тивные сельскохозяйственные пред�
приятия.

Но народным предприятием оно не
стало. Только с превращением ОАО в
ЗАО бывшие колхозники, продавшие
свои акции или земельные паи, поня�
ли, что стали людьми второго сорта. Да
и сохранившие паи и акции лишились
права ими распоряжаться. Потому что
паевые 9 гектаров пашни оказались в
полном владении ставшего генераль�
ным директором бывшего председате�
ля Владимира Касьяненко. В хуторах
поселения без согласия гендиректора
нельзя было прописаться вернувшимся
с вахтовых работ на северах, а также
уволившимся в запас военнослужа�
щим. А о межевании своих земельных
паёв и выходе из ЗАО перед заместите�
лем председателя аграрного комитета
областного Заксобрания и заикнуться
было нельзя. Этого не удалось сделать
даже бывшему участковому Павлу
Алексеевичу Пелиху. 

В феврале нынешнего года 16 вла�
дельцев земельных паёв, заручившись
поддержкой 200 других пайщиков, об�
ратились к нынешнему председателю
колхоза Анне Касьяненко с требова�
нием повысить стоимость 9 гектаров.
Думали, может быть, дочь будет по�
мягче характером. Но Анна Владими�
ровна предложила всем работникам
ЗАО «СКВО» написать заявление об
увольнении по собственному жела�
нию. Другой работы во всей округе не
найти, и подписи под петицией были
отозваны. Но потомки коммунаров не
намерены были мириться с произво�
лом. Николай Иванович Бычко, сек�
ретарь первичной организации
КПРФ, телеграфный столб, стоящий
у его калитки, раскрасил в погранич�
ный — как символ свободы от капита�
листической эксплуатации и решимо�
сти к борьбе за свои права. 

Массовый протест в хуторе Путь
Правды и соседних хуторах ещё впере�
ди, правдинцы пока ещё верят в спо�
собность властей разрешить кон�
фликт. А вот в Конзаводском и Дон�
ском сельских поселениях протест
безземельных крестьян достиг высо�
кого накала. Нынешней весной хуто�
ряне под водительством коммунистов
провели уже три акции протеста. В
марте более сотни человек выстрои�
лись у конезавода, куда должен был
прибыть губернатор. Но Василий Го�
лубев изменил свой маршрут, а поли�
цейские занялись поиском зачинщи�
ков. Зачинщики оказались неробкого
десятка и 22 апреля привели предста�
вителей двух поселений на митинг в
Зерноград. А потом устроили пикет у
здания администрации поселения. 

На всех акциях протеста побывали в
сопровождении прессы помощник депу�
тата Госдумы Николая Коломейцева
Лавр Черкашин и член бюро обкома
КПРФ, председатель областного коми�
тета Союза офицеров генерал�лейтенант
запаса Григорий Фоменко. Хуторские
протестующие не только обещают отдать
свои голоса за кандидатов в Госдуму от
КПРФ, но и выдвинуть своих представи�
телей в депутаты местных органов влас�
ти. Тогда, похоже, диалог с чиновниками
обретёт другое звучание. 

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Зерноградский район,
Ростовская область.

● Безземельные женщины.
Фото автора.

Хуторяне
на пути к правде

Терпение лопается

Повестка дня

Коммунисты
поддержали фермеров

Проблема разорения крестьян Черноземья приобретает федеральный размах.
Фермеры активно судятся с кредиторами, но пока безуспешно. Около 50 агро�
производителей Белгородской, Липецкой, Тамбовской, Рязанской и Воронеж�
ской областей разорены недобросовестными кредиторами.

О ДНА из воронежских компаний — «Агро�
тех�гарант» несколько лет подряд прода�
вала сельхозпредприятиям в кредит удоб�

рения, зерно и ГСМ под реализацию урожая.
При этом ставка по кредиту была в валюте. Из�за
наступившего кризиса, скачков курса и процен�
тов фермеры оказались в двойном проигрыше.
Урожай продавался в российских рублях, а вот
кредиты возвращать пришлось по нынешнему
курсу доллара или евро. Кредиторы, в частности
компания «Агротех�гарант», выставляли граби�
тельские проценты (от 0,3 до 0,5% за каждый
день просрочки).

В итоге, по решениям судов, при компенсации
неустойки фермеры остались без урожая, а кто�то
потерял и технику, и даже землю. «Правда» (в
№46 (30397) подробно описала, как действует
схема по разорению крестьянско�фермерских хо�
зяйств и какие наступают при этом последствия
как для регионов, так и для России в целом.

В связи с этим Белгородское региональное от�
деление КПРФ и Союз защиты крестьянских хо�
зяйств Черноземья провели в Белгороде пресс�
конференцию с участием пострадавших ферме�
ров, руководителей сельхозпредприятий Белго�
родской, Тамбовской и Липецкой областей, обще�
ственных деятелей. Обсуждались вопросы спасе�
ния уже разорённых хозяйств и сохранения остав�
шихся после «грязных технологий белого рейдер�
ского захвата» средств. Среди участников встречи
присутствовали фермеры, в чьих хозяйствах также
поработали недобросовестные кредиторы.

— Перед Россией стоит огромная задача — им�
портозамещение и обеспечение продовольствен�
ной безопасности страны, — заявил, открывая
пресс�конференцию, председатель Союза защи�
ты крестьянских хозяйств А. Самозванкин. —
Мы не можем мириться с уничтожением мелких
и средних крестьянских хозяйств, которое прак�
тикует, в частности, воронежская компания 
«Агротех�гарант».

По мнению селян, Черноземье накрывает мас�
сированная волна банкротств мелких и средних
агропроизводителей.

— Беда не обошла стороной Белгородскую 
область, обанкроченных хозяйств и здесь много,
— продолжил А. Самозванкин. — Это были впол�
не успешные хозяйства. Мы считаем, что дейст�
вия «Агротех�гаранта», других подобных органи�
заций и, в частности, депутата�«единоросса» Во�
ронежской областной думы, директора холдинга
Александра Евсеева противоречат генеральной
линии, объявленной президентом. После бан�
кротства люди в селе остаются без работы, бюд�
жеты не получают налогов. Доля импортного
продовольствия на рынке увеличивается. В Там�
бовской, Липецкой, Рязанской и Воронежской
областях, где также «поработала» воронежская
компания, нарастают процессы деградации и вы�
мирания русского села. Некогда успешные хо�
зяйства оказались на грани банкротства. Отрабо�
танная схема, практикуемая воронежской фир�
мой, фактически вернула в регионы Черноземья
крепостное право.

— Узаконенный «аферизм» сегодня торжеству�
ет с лёгкой руки исполнительной власти, вот по�
чему законодательной власти необходимо обра�
тить внимание на правовое поле, в котором при�
ходится «вариться» фермерам, — сказал в своём

выступлении руководитель фракции КПРФ в
Совете депутатов Белгорода Я. Сидоров. — Меха�
низм организационной поддержки села, ферме�
ров не отработан.

Среди белгородских сельхозпроизводителей,
пострадавших от ненадёжных кредиторов, изве�
стных названий достаточно, например, мясо�мо�
лочная фирма «Нежеголь», ООО Агрофирма
«Герцевская». Схема везде одна: ГСМ, удобре�
ния, семена по кредиту берёте в рублях, а возвра�
щаете эквивалентно доллару или евро, в зависи�
мости от условий договора.

— Государство должно быть регулятором, ну�
жен системный подход. Надо внести изменения в
законы, чтобы такие кредиторы, как «Агротех�
гарант» или холдинг Евсеева, были лишены воз�
можности грабить сельхозпроизводителей, — за�
явил депутат Белгородской областной думы, пер�
вый секретарь Белгородского регионального от�
деления КПРФ В. Шевляков. — Вот тогда селяне
смогут обеспечить импортозамещение. Люди,
работающие на земле, должны быть защищены.
Поодиночке на белгородской ли земле, в других
ли областях справиться с трудностями на селе не
получится.

У кредиторов же — своя позиция. На контакт
они не идут.

— Проблема обанкроченных фермеров нас не
интересует, — заявил глава «Агротех�гарант�
Липецк» В. Глазунов. — Мы действуем в соответст�
вии с федеральным законодательством. Я не стал
бы встречаться с обанкроченными фермерами.

Сразу после пресс�конференции на централь�
ной площади Белгорода был проведён пикет.

По итогам пресс�конференции официальные
письма с просьбой вмешаться в ситуацию и при�
нять кардинальные меры будут направлены гу�
бернатору Белгородской области Е. Савченко,
руководителям представленных в Белгородском
регионе политических партий, главному феде�
ральному инспектору по Белгородской области
аппарата полномочного представителя прези�
дента РФ в Центральном федеральном округе 
А. Закоржевскому и председателю Белгородской
областной думы В. Потрясаеву.

Марина БЕЛЯЕВА,
Сергей НОВИКОВ.

Д ЛЯ НЫНЕШНИХ ЖЕ
правителей России ино�
странные инвестиции

стали фетишем. Одержимы
идеей иностранных инвестиций
и белгородские высокопостав�
ленные чиновники. Их люби�
мая тема на встречах с зарубеж�
ными гостями: «инвестицион�
ная привлекательность» Белго�
родчины. И, действительно,
разве не привлекательно для
владельцев капиталов, когда год
назад в Белгородской области
при росте средней зарплаты
тружеников, производящих
сельхозпродукцию, в 1,1 раза
(что не достигало уровня ин�
фляции), прибыль хозяев сель�
хозпредприятий от её реализа�
ции выросла втрое?

На Белгородчине промыш�
ленные предприятия и природ�
ные богатства уже давно пере�
шли в руки «эффективных соб�
ственников», и прибыль от не
столь уж давно общественного
достояния идёт в их карманы,
позволяя кое�кому даже фигу�
рировать и в списках журнала
«Форбс». Однако в руках обла�
стной власти осталось ещё не�
малое богатство: земля. Поряд�
ка 600 тысяч гектаров земли — в
собственности области. 

И вот губернатор в столь чти�
мых им традициях помещиков
царской России решил пустить
её в коммерческий оборот. На
встрече со швейцарскими биз�
несменами, посетившими Бел�
городчину, Е.С. Савченко за�
явил: «Мы бы могли 100 тысяч
гектаров предоставить в залог
для привлечения двух�трёх мил�
лиардов швейцарских франков.
За эти деньги можно реализо�
вать проекты по строительству
тепличных комплексов». Цель
губернатора — создать в области

такое «тепличное хозяйство, ко�
торое обеспечит производство
10% овощей от их потребляемо�
го объёма в России».

Подчеркну: 600 тысяч гекта�
ров земли — собственность не
губернатора и не администра�
ции области, а именно Белго�
родской области, то есть это —
общее имущество жителей об�
ласти. И губернатор намерен
отдать шестую часть его в залог
иностранцам, чтобы на выру�
ченные деньги создать теплич�
ные хозяйства, которые позво�
лят круглый год снабжать насе�
ление свежими овощами. Бла�
гое дело. Но возникают вопро�
сы, неизбежные в условиях ка�
питализма.

В�первых: кому будут при�
надлежать тепличные хозяйст�
ва, построенные за швейцар�
ские миллиарды?

Быть может, губернатор леле�
ет мечту создать госхозы по вы�
ращиванию овощей или народ�
ные предприятия, за которые
ратует КПРФ? Подобная идея
очень привлекательна, однако,
учитывая опыт последней чет�
верти века, надежда на разворот
курса власти на 180 градусов
представляется крайне при�
зрачной. Да если бы областная
власть и решила пойти по тако�
му пути, пиар�кампания уже
шла бы полным ходом, тем па�
че, что это был бы крупный ко�
зырь в предвыборной игре.

С учётом всех обстоятельств
наиболее вероятный вариант:
тепличные хозяйства достанутся
очередным «эффективным соб�
ственникам». Остаётся надеять�
ся, что всё же не швейцарским
предпринимателям. Иначе си�
туация будет совсем уж нелепая:
за деньги, полученные от пере�
дачи белгородской земли в залог

швейцарцам, будут построены
сельхозпредприятия, прибыль
из которых будут извлекать те же
швейцарцы. Однако приведён�
ная в печати фраза Е.С. Савчен�
ко о создании в нашей области
«маленькой Швейцарии» наво�
дит на мысль, что это опасение
небеспочвенно.

Замечу, что, как рассказали
жители Алексеевского района,
они уже натерпелись от «ма�
ленькой Германии». Немецкие
свинарники с открытыми жи�
жесборниками обступили сёла
со всех сторон — так удобно
размещать инфраструктуру
немцам… Жители остались без
воды — всю её выкачивают
свинокомплексы, Но что осо�
бенно возмущает — это то, что
губернатор отдал землю нем�
цам в аренду на 49 лет. Теперь
немцы сдают худшие земли
местным жителям за более вы�
сокую плату. 

В�вторых: а как отразится
возведение тепличных хозяйств
за импортные кредиты на стои�
мости продукции? Если они,
как ожидается, попадут под
контроль «эффективных собст�
венников», можно не сомне�
ваться, дешевле зимние овощи
от значительного роста их про�
изводства не станут. Ныне Бел�
городская область превратилась
в огромный свинарник, и про�
изводство свинины достигло за�
облачных высот. Однако на бел�
городском рынке свинина по
сравнению с теми временами,
когда свиньями ещё не заня�
лись агрохолдинги, мягко гово�
ря, отнюдь не подешевела. Ведь
«эффективные собственники»
нацелены не на обеспечение
потребностей народа, а на из�
влечение прибыли. И потому не
приходится удивляться, что год

назад при снижении реальных
доходов населения цена мяса на
Белгородчине выросла более
чем на 25%. 

Третий вопрос опять же воз�
никает из опыта развития капи�
талистического хозяйства в об�
ласти. Тепличные хозяйства
есть и у фермеров, и в личных
подсобных хозяйствах. Не вы�
зовет ли появление тепличных
агрохолдингов какой�нибудь
новой эпидемии уже не среди
животных, а среди растений,
которая даст повод власти в оче�
редной раз регламентировать
деятельность фермерских и
личных подсобных хозяйств? 

И четвёртый, но по значению
главный вопрос: что будет, если
белгородская власть не сможет
погашать взятые под залог зем�
ли кредиты? А такая угроза
вполне реальна. Белгородская
область и без того увязла в дол�
гах. В прошлом году в СМИ
приводились данные, что в
среднем по России долговая на�
грузка на региональный бюджет
составляла 33,5%. В минувшем
декабре областная Дума приняла
закон о бюджете Белгородской
области на 2016 год. И в нём го�
ворится, что при общем объёме
расходов областного бюджета
59174774 рубля верхний предел
государственного внутреннего
долга Белгородской области на
1 января 2017 года определён в
сумме 46482794 рубля, то есть
79% — в два с лишним раза
больше, нежели в среднем по
стране. С 2011 по 2014 год бюд�
жетные расходы по статье «Об�
служивание госдолга» в Белго�
родской области выросли более
чем впятеро. В бюджете�2015 по
сравнению с предыдущим го�
дом они увеличились ещё в 1,29
раза. А в бюджете�2016 — ещё в
1,27 раза. Не однажды СМИ на�
зывали Белгородскую область в
числе тех регионов, которые на�
ходятся на грани дефолта. Брать
в этих условиях зарубежный
кредит, закладывая нашу зем�
лю, — это вряд ли образец от�
ветственного решения. Ведь ес�
ли власть не сможет расплачи�
ваться с кредиторами, фраза гу�
бернатора о «маленькой Швей�
царии» на белгородских землях
обретёт уже не образный, а пря�
мой смысл.

Полагаю, если бы губернатор
закладывал не имущество обла�
сти, а своё имение, он был бы
куда более осмотрителен. 

Виктор ВАСИЛЕНКО.
г. Белгород.

Всё на продажу

Земля — последнее
прибежище банкротов

Когда Сталин готовился к проведению индустриализации (которая в считан�
ные годы привела к реальному, а не лозунговому всеобъемлющему импортоза�
мещению), он определил как один из фундаментальных принципов: проводить
индустриализацию без опоры на иностранный капитал, «чтобы всё наше хозяйст�
венное развитие в целом, организация новых отраслей индустрии… велись по та�
кой линии, чтобы общее развитие обеспечивало экономическую независимость
нашей страны, чтобы наша страна не превращалась в придаток капиталистичес�
кой системы мирового хозяйства». Далеко не всё в процессе индустриализации
можно было предусмотреть заранее, и не раз Сталин шёл на тактические компро�
миссы. Однако этот стратегический принцип, даже при самых больших труднос�
тях, соблюдался неукоснительно. 

В П О В С Е Д Н Е В Н О Й
ЖИЗНИ мы часто упо�
требляем выражения:

грязно, как в свинарнике, или
воняет, как в свинарнике. И хо�
тя свиноводство — дело нужное
и важное, вряд ли кто�то из нас
хотел бы жить в непосредствен�
ной близости с такой фермой.

А вот жители хутора Ново�
павловский Гулькевичского
района Краснодарского края
уже несколько лет вынуждены
соседствовать со свинарником,
находящимся в личном подсоб�
ном хозяйстве Н.П. Мохина. В
разное время там содержалось
от 200 до 800 голов. На сего�
дняшний день, согласно ин�
формации, предоставленной
администрацией Соколовского
сельского поселения, в подсоб�
ном хозяйстве предпринимате�
ля зарегистрировано 675 голов
свиней. И это при том, что сви�
нарник практически вплотную
примыкает к участкам жителей
хутора.

Люди, устав терпеть это свин�

ство (в прямом и переносном
смысле), неоднократно направ�
ляли жалобы в различные ин�
станции, призванные следить за
соблюдением санитарных норм
содержания животных. Пред�
ставители министерства при�
родных ресурсов, ветнадзора и
других контролирующих орга�
нов зафиксировали многочис�
ленные нарушения природоо�
хранного, ветеринарного и гра�
достроительного законодатель�
ства.

Так, был установлен факт
слива отходов содержания сви�
ней на прилегающие земли
сельскохозяйственного назна�
чения, принадлежащие ООО
Племенной завод «Наша Роди�
на». Таким же образом неодно�
кратно «удобрялись» и приуса�
дебные участки жителей хутора.

К тому же в нарушение нор�
мативов градостроительного
проектирования Краснодарско�
го края расстояние между пост�
ройками для содержания и раз�
ведения животных и жилыми

домовладениями составляет тут
менее 30 метров. В этом случае,
по нормам Роспотребнадзора,
допускается наличие не более
восьми свиней. Восьми, а не
восьмисот!

Таким образом, использова�
ние Н.П. Мохиным земельного
участка для разведения живот�
ных в количестве, превышаю�
щем установленные нормы, на�
рушает права граждан, прожи�
вающих в непосредственной
близости. Такой вердикт был
вынесен заместителем прокуро�
ра Гулькевичского района, ини�
циировавшим проверку ЛПХ в
ноябре 2015 года.

А ведь в прошлом году Гуль�
кевичским районным судом
уже было вынесено решение об
устранении нарушений ветери�
нарного законодательства и о
переносе деятельности по со�
держанию и разведению свиней
за пределы хутора Новопавлов�
ский. Но воз и ныне там.

Доведённые до отчаяния жи�
тели хутора Новопавловский

решили провести сход, на кото�
ром присутствовал депутат За�
конодательного собрания Крас�
нодарского края Г.Д. Шабунин
(фракция КПРФ). Во время
проведения схода люди, нахо�
дившиеся в непосредственной
близости от свинофермы, бук�
вально задыхались от исходя�
щих от неё «ароматов». Но Гуль�
кевичский филиал Роспотреб�
надзора, который по обраще�
нию Управления ветеринарии
проводил исследования атмо�
сферного воздуха, резюмиро�
вал, что содержание загрязняю�
щих веществ не превышает нор�
мативных значений концентра�
ции. Вот так. Чистый озон, а не
воздух. Дышите полной грудью
и не жалуйтесь.

Депутат�коммунист взял си�
туацию под свой контроль. Он,
в частности, намерен выйти с
инициативой внесения необхо�
димых поправок в закон о ЛПХ,
неоднозначные трактовки не�
которых пунктов которого дают
возможность находить лазейки
не в меру предприимчивым
гражданам.

Галина ЗИВИЛОВА.
Краснодарский край.

Ну и ну!

Беспредельное свинство

«П РАВДА» уже писала (№94, 2015
г.) о чаяниях и заботах фермера�
коммуниста Сергея Сергеевича

Андрианова. А как идут его дела в нынеш�
нем сезоне? Наш корреспондент наведалась
в гости к землепашцу.

Андрианов привык считать каждую ко�
пейку. К этому его государство крепко при�
учило. Не мудрено, ведь субсидирование с
каждым годом урезается.

— Судите сами, — говорит фермер, — с
2014�го ввели погектарное субсидирование
фермерских хозяйств. Мне выдали 430 ты�
сяч рублей. В 2015�м вместо положенных
305 тысяч дали только половину. В 2016�м —
198 тысяч. При этом не следует забывать,
что рубль по отношению к доллару просел
вдвое. С высоких трибун не устают заявлять
о всемерной поддержке нашего брата, а на
деле выходит всё наоборот.

В Чаплыгинском районе сегодня сохра�
нилось всего около 30 крестьянско�фермер�
ских хозяйств, а ещё недавно было 80. Люди
бросают землю, нет денег даже для проведе�
ния межевания (за каждый участок специа�
листы берут по 12000 рублей), нет средств на
дорогостоящие удобрения, не всегда удаёт�
ся с выгодой продать выращенный урожай.
Да тут ещё и техника начала подводить.

— Почти молюсь на свой трактор ЛТЗ�
155, — продолжает Сергей Сергеевич. — Ку�
пил его по цене металлолома, отремонтиро�
вал, и до сих пор он в работе. — Ещё бы та�
ких парочку, да куда там. Кредит брать опа�
саюсь: будет ли чем отдавать, неизвестно.

Словом, тяжело приходится фермеру —
со всех сторон обложили, всюду препоны
ставят. Одно из последних новшеств: с 1
июня ему предписано приобрести лицен�
зию на пользование водой. В хозяйстве,
понятное дело, без влаги, как без рук. А ли�
цензию выдают только в мингеологии, до�
берись туда попробуй. 

— Жена сейчас хлопочет, ведь без воды
никак, — разводит руками фермер. — Не�
давно у одного начальника спросил: а что,
если я буду воду брать из лужи? Прямо
вместе с лягушками. Он сказал, что за это
штраф могут выписать до 800 тысяч. А ля�
гушки уже пойдут по другой статье — как
мясные изделия…

Вообще пошутить Сергей Сергеевич уме�
ет, иначе трудно бы ему пришлось на земле
работать. Да и то, коли иной раз не посме�
ёшься, так плакать хочется. Во время наше�
го разговора он так и сказал: «Три шкуры с
нас, фермеров, хотят снять. Я им говорю: не
получится, у меня она одна, и та вся протёр�

тая. Всё ведь сам делаю, чтобы на помощни�
ках сэкономить».

По поводу перспектив развития фермер�
ства в регионе Андрианов говорит уже серь�
ёзно: нет у него будущего в нашей стране. С
каждым годом растут налоги, дорожают
дизтопливо, удобрения, семена, под лицен�
зирование попадает всё, без чего вести нор�
мальную работу невозможно. А тут ещё и
филиал банка в районе закрыли, приходит�
ся ездить за 70 километров.

— Уже добрались и до навоза, — сетует
Сергей Сергеевич. — Признали его эколо�
гически опасными отходами и требуют спе�
циальных условий хранения. Так и хочется
спросить у государственных мужей: а за
вдох и выдох когда деньги брать будете?..

Пожалуй, такой вопрос впору задавать не
только фермерам, но и большинству жите�
лей страны.

Алина СТАРЦЕВА.
Липецкая область.

Почём лягушки из лужи?
Обложили
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Память

Фронтовые корни
в основе его идеи

— Дорогой Александр
Яковлевич! Мы не раз встре�
чались с вами в последние го�
ды, когда вёл я на страницах
«Правды» цикл бесед под руб�
рикой «Из когорты полковод�
цев Великой Победы». Четы�
ре материала в этом цикле,
составившем позднее книгу
«Полководцы Сталина», де�
лались с вами. Но не удалось
отдельно поговорить об орга�
низации, которую вы создали
и которой вот уже два десятка
лет успешно руководите.
Прежде всего — как родилась
такая идея?

— Корни её, можно ска�
зать, в моём фронтовом про�
шлом, для меня незабывае�
мом. Уже тогда, во время
войны, я нередко задумывал�
ся о роли тех, кто на разном
уровне командовал войска�
ми. Сама жизнь, реальные
условия, в которых приходи�
лось действовать, подсказы�
вали, сколь важна эта роль. И
чем выше ступень военного
руководства, тем важнее.

Скажем, я тогда же пре�
красно понимал, что побед�
ный для нас исход таких
труднейших операций, как
битва за Москву или Ста�
линградская битва, стал воз�
можен благодаря целому
комплексу причин. Однако
при всём прочем было оче�
видно умелое крупномас�
штабное руководство. Знал,
конечно, имена командую�
щих фронтами на этих на�
правлениях и мысленно от�
давал им должное, даже вос�
хищался ими.

— А лично с кем�то из них
встречались?

— Многое из военных
эпизодов врезалось в память
навсегда, но была одна осо�
бая встреча. Представьте се�
бе, на Курской дуге мне,
двадцатилетнему капитану�
связисту стрелкового полка,
посчастливилось воочию,
вживую увидеть и услышать
едва ли не весь главный наш
полководческий букет. Они
были вместе — Жуков, Ва�
силевский, Рокоссовский,
Черняховский и командую�
щий нашей 65�й армией ге�
нерал Батов. Причём не где�
нибудь, а на самой что ни на
есть солдатской передовой:
ведь немцы были буквально
рядом…

— Шла подготовка к реша�
ющей схватке?

— Да. И вот что оказалось
для меня очень знаменатель�
ным. В обыденном представ�
лении командующие такого
высокого ранга должны были
работать где�то вдали от ли�
нии фронта. А тут вдруг, на�
лаживая связь своего 237�го
стрелкового полка, вижу вхо�
дящих в блиндаж один за
другим этих уже прославлен�
ных к тому времени воена�
чальников.

Помню, как я робел, вытя�
гивая руку на неожиданные
приветствия. Не забуду их
приглушённые голоса у ви�
севшей на стене блиндажа
широкомасштабной карты.
Всё это так запало в мою ду�
шу, так необычно сблизило
меня с легендарными лично�
стями войны, что со време�

нем совершенно естествен�
но стал я горячим, убеждён�
ным защитником памяти и
чести моих кумиров�полко�
водцев.

Цель фальсификаций —
принизить вклад

в Победу нашей страны
и, конечно, советского
военного руководства

— Вы сказали: «со време�
нем». А когда, по вашему
мнению, настало такое вре�
мя, что потребовалось защи�
щать память и честь великих
полководцев Советской дер�
жавы?

— Началось тогда, когда
на весь мир прозвучала пе�
чально знаменитая фултон�
ская речь Черчилля с призы�
вом развернуть «холодную
войну» против русского
большевизма. Теперь�то мы
знаем, что у того же Черчил�
ля были ещё более безумные
намерения — вновь повер�
нуть оружие капитулировав�
ших немецко�фашистских
армий против Советской
страны. А президент США
Трумэн готовил планы атом�
ной бомбардировки совет�
ских городов.

В общем, недавние наши
союзники очень скоро и
очень яростно обнаружили
своё иное, враждебное по от�
ношению к нам лицо. И од�
ним из магистральных на�
правлений информационно�
психологической войны
против нас они определили
пересмотр итогов Великой
Отечественной. Если же го�
ворить по существу, то озна�
чало это вот что. На Западе с
небывалым размахом заня�
лись фальсификацией всей
истории Второй мировой
войны, чтобы максимально
умалить, принизить, оклеве�
тать значение решающей ро�
ли Советского Союза в до�
стижении Великой Победы.
И, конечно, при этом кле�
ветнические атаки были на�
правлены на советских пол�
ководцев.

— Которых ещё совсем не�

давно там, на Западе, превоз�
носили, говоря в их адрес са�
мые лестные слова…

— А как же! Когда, напри�
мер, союзников немцы нача�
ли громить в Арденнах, Чер�
чилль поспешил с просьбой
к Сталину отвлечь силы вра�
га нашим наступлением.
Факт далеко не единствен�
ный. В то время и сразу по�
сле войны советские полко�
водцы, как и в целом Крас�
ная Армия, справедливо по�
лучали в мире высочайшую
оценку. Но потом на наших
глазах она стала заметно ме�
няться. И оттуда резко нега�
тивный взгляд, конструиро�
вавшийся в разных антисо�
ветских центрах, старались
всяческими способами внед�
рить к нам. Правда, до опре�
делённой поры большого ус�
пеха это не имело.

— До горбачёвской «перест�
ройки»…

— Конечно. Противодей�
ствие было достаточно силь�
ным.

— Наши пресса, телевиде�
ние, кино в основном всё�таки
справлялись с оборонительной
задачей. Во всяком случае, на
позиции идеологических про�
тивников явно не переходили.

— Хотя «пятая колонна»,
как мы знаем, уже существо�
вала и действовала. А кто�то
ждал своего часа.

— Он настал, когда горба�
чёвско�яковлевские подельни�
ки распахнули все шлюзы для
подрыва страны. Больше того,
активно стимулировали этот
подрыв. Победа 1945 года и
советские полководцы теперь
уже не только на Западе, но и
у нас были подвергнуты мас�
сированному обстрелу.

— Совершенно верно. Все
тамошние изобретения и на�
работки, призванные дис�
кредитировать величайшее в
истории достижение нашей
страны — Победу над фашиз�
мом, широко подхвачены
были уже и отечественными
СМИ. Вы ведь знаете, какие
«доводы» пошли в ход, изо
дня в день оглушая сознание
многих. Один из главных: да
какая же это Победа, дес�
кать, если бездарные сталин�
ские полководцы просто за�
валили немецкие окопы тру�
пами наших солдат.

— Такое начали твердить с
телеэкрана и газетных стра�
ниц десятки дутых «оракулов»
— от писателя Астафьева до
телеведущего Познера…

— И для многих это, увы,
становилось прямо�таки ис�
тиной в последней инстан�
ции! То есть полководцы на�
ши, вызывавшие когда�то
почтение всего человечества,
превращались теперь уже в
обвиняемых. Вот когда окон�
чательно окрепло у меня ре�
шение создать общественную
организацию в их защиту.

Нести людям свет
знания о войне

и её героях

— Подводя итоги двадцати�
летней работы, на чём акцен�
тируете внимание? Что уда�
лось сделать и что видится
впереди?

— Главное, пожалуй, — это
привлечение к нашей теме
всё более широкого актива
на местах. У нас было 20 от�
делений в регионах, а теперь
уже 45. Межрегиональный
статус организации преобра�
зуется во всероссийский. А в
ряду значительных научно�
информационных мероприя�
тий, проведённых за истек�
шие годы, я с удовлетворени�
ем вспоминаю крупные фо�
румы, которые состоялись в
Орле и Ярославле, Липецке и
Курске, Тамбове и Воронеже,

в Ленинградской области и
Алтайском крае.

Очень важно, чтобы правда
о той Великой войне и о на�
ших полководцах�победите�
лях доходила до всех уголков
страны, и особенно — до мо�
лодых людей, в головах кото�
рых усилиями «пятой колон�
ны» замешена ужасающая
каша. Меня�то, не пона�
слышке знающего про войну,
всегда тошнило от нахлынув�
шего потока грязных инси�
нуаций, а многие молодые до
сих пор принимают это за
чистую монету. Чего стоят
хотя бы сумасбродные книж�
ки некоего Резуна�Суворова
— предателя, перебежчика,
брызжущего ложью и вовсю
порочащего нашу Победу,
наших полководцев…

— А между тем его ядови�
той продукцией уже сколько
лет буквально завалены при�
лавки российских книжных
магазинов!

— Вот это и возмущает.
Действительно, когда смот�
ришь, что господствует в
отечественной книжной тор�
говле за последние два с по�
ловиной десятилетия, стано�
вится ясно, как много изда�
ющейся литературы о войне
фактически прославляет на�
ших врагов. Одно время я то
и дело натыкался в книжных
магазинах и киосках на ме�
муары гитлеровских воена�
чальников или книги о них.
А про наших — ничего по�
добного.

— Вы в своей организации
поставили задачу этому про�
тивостоять?

— Да, издательскую дея�
тельность мы ведём и поста�
раемся развернуть гораздо
шире. Убеждаемся, что книги
эти очень востребованы и на�
сущно необходимы.

— Некоторые из них я знаю,
так что могу подтвердить.

— В полном объёме (рань�
ше она выходила с купюра�
ми) переиздали книгу Кон�
стантина Константиновича
Рокоссовского «Солдатский
долг», и она разошлась почти
мгновенно. А вот книги, по�
свящённые Маршалу Совет�
ского Союза Ф.И. Толбухину,
генералу армии И.Д. Черня�
ховскому, Адмиралу Флота
СССР Н.Г. Кузнецову потре�
бовали особенно большой
подготовительной работы.
Мы собирали и воспомина�
ния о них, и всевозможные
документы, и собственные их
труды…

— Много в этих сборниках
редких, малоизвестных фото�
графий, что тоже очень ценно.

— Пользуясь случаем, вы�
ражаю сердечную благодар�
ность руководителям изда�
тельства «Патриот», которые
в сложнейших финансовых
условиях с честью оправдали
своё название и оказали нам
всемерную поддержку.

— А кто ещё вас поддержи�
вает?

— Я уже сказал, что актив у
нас большой и продолжает
расширяться. Выделю моих
коллег�юристов. Они много
делают и в регионах, и в сто�
лице. Так, только в музее Во�
оружённых Сил и в музее Ве�
ликой Отечественной войны
на Поклонной горе мы про�
вели пять международных

конференций по Нюрнберг�
скому и Токийско�Хабаров�
скому судебным процессам.
А ведь материалы эти помо�
гают глубже понять ту смер�
тельную опасность, которую
несли миру немецкий фа�
шизм и его союзники�сател�
литы. Тем больше видится
значимость одержанной Ве�
ликой Победы и роль совет�
ских полководцев в её дости�
жении.

— В ответ вы можете услы�
шать: нет, Победу одержал
народ.

— А я разве против? Ду�
маю, и вы про народ не ста�
нете возражать. Конечно, во�
евали вся Советская страна,
весь наш многомиллионный
и многонациональный совет�
ский народ. Поэтому совер�
шенно правильно говорится:
народ�победитель. Только
нельзя — ни в коем случае! —
противопоставлять народ и
тех, кто руководил его борь�
бой при защите Родины, бу�
дучи неотъемлемой частью
этого самого народа. Нельзя
говорить, что была какая�то
особая солдатская правда 
и какая�то ещё генеральская.
Генералы и маршалы наши
вышли из солдат и были 
от них неотделимы, а во 
время войны каждый делал
своё дело.

И тем более абсурдно ут�
верждать, будто достигнута
победа не благодаря военно�
му, государственному, пар�
тийному руководству, а … во�
преки. Где и когда подобная
нелепость была возможна?!
Что же касается нашей Вели�
кой Отечественной, доста�
точно вспомнить хотя бы
эпопею скорейшего переме�
щения сотен промышленных
предприятий с запада на вос�
ток, когда возникла угроза
фашистской оккупации на�
ших западных областей и ре�
спублик. Разве такое (поис�
тине чудо!) возможно было
бы «само собой» — без чёт�
кой, умелой, поистине сверх�
фантастической по срокам
организации?

Точно так же происходило
на фронте. Без должной ор�
ганизации не смогли бы мы
победить! Да просто неловко
доказывать это: всякому

здравомыслящему должно
быть очевидно.

— Тем не менее, кажется, до
сих пор далеко не всем.

— Согласен. Потому мы и
не свёртываем работу нашей
организации, а, наоборот,
наращиваем. К тому же в ми�
ре весьма неспокойно. Идёт
война с терроризмом на си�
рийском направлении, НАТО
подтягивает свои войска к
нашим границам, неона�
цисты�бандеровцы превра�
тили в кровоточащую рану
Донбасс и проводят так на�
зываемую декоммунизацию
на Украине…

— Вот на днях «ликвидиро�
вали» в Одессе проспект Мар�
шала Жукова. А свержение па�
мятников Черняховскому в
Польше? Он жизнь отдал за
освобождение этой страны от
фашизма — и вот благодар�
ность.

— У меня сердце разрыва�
ется от каждой подобной но�
вости. С бандеровцами мне
доводилось встречаться и по�
вадки их волчьи знаю. Но да�
вайте вдумаемся в сущность
того, что творится на Украи�
не, в Прибалтике, в Польше.
Я скажу так: возродившиеся
с помощью США фашисты
мстят теперь победителям
фашизма в Великой Отечест�
венной войне. Мстят этим
подлым, гнусным святотатст�
вом, которому не может быть
прощения. Потому защита
наших героев становится для
нас особенно актуальной.

— Александр Яковлевич,
позвольте под конец поделить�
ся одним наблюдением. Вот
появилась в последние годы
замечательная инициатива —
«Бессмертный полк»…

— Да, очень хорошая.
— В День Победы люди не�

сут портреты своих родных и
близких, участвовавших в той
войне, и это в самом деле
очень хорошо. Но вот портре�
тов наших командующих
фронтами, других военачаль�
ников, Верховного Главноко�
мандующего в этот день я не
вижу. А если и вижу, то крайне
редко. Справедливо ли это?

— Думаю, что нет.

Беседу вёл
Виктор КОЖЕМЯКО.

Итак, очередная годовщина исторического Парада
Победы, состоявшегося на Красной площади советской
столицы 24 июня 1945 года… И вновь перед глазами воз�
никает волнующая картина: маршал Жуков принимает
рапорт маршала Рокоссовского. А затем начинается
торжественный марш сводных полков, представляющих
фронты Великой Отечественной на заключительном её
этапе. Во главе каждого полка — командующий фрон�
том. Это маршалы и генералы, которым доверено было
руководить войсками Красной Армии в самой грандиоз�
ной войне и, ломая сопротивление могущественного вра�
га, вести наших бойцов к Победе.

Что ж, они свой нелёгкий долг выполнили, о чём с
восхищением говорилось тогда во всём мире. Но какова
награда им от новых поколений? Сегодня есть много по�
водов, зачастую тревожных и горьких, для размышле�
ний на эту тему. Потому я и обратился с просьбой о бе�
седе к Александру Яковлевичу СУХАРЕВУ — руково�
дителю Всероссийской общественной организации
«Выдающиеся полководцы и флотоводцы Отечества»,
которая отмечает в нынешнем году своё двадцатилетие.

Сам Александр Яковлевич — тоже человек по�своему
выдающийся. Крестьянский сын из воронежской глу�
бинки, рабочий, а потом фронтовик, прошедший войну,
он стал Генеральным прокурором СССР. Доктор юри�
дических наук, профессор, заслуженный юрист РФ,
действительный государственный советник юстиции.

Но вот двадцать лет назад, уже в солидном возрасте,
именно он взялся ещё за одно важное дело, казалось бы,
от его основной юридической профессии далёкое: со�
здал общественную организацию, посвящённую увеко�
вечению памяти великих полководцев и флотоводцев
нашей Родины. В первую очередь — командующих пе�
риода Великой Отечественной войны.

Почему же он взялся за это? Что побуждает человека в 90
с лишним лет столько сил отдавать работе, делать которую,
собственно говоря, никто его не обязывает? С вопросов об
этом, давно меня занимавших, начался наш разговор.

Благородное служение
во имя победителей

Так можно охарактеризовать деятельность Всероссийской общественной организации
«Выдающиеся полководцы и флотоводцы Отечества»

● Маршалы Советского Союза Г.К. Жуков и К.К. Рокоссовский объезжают войска перед
началом Парада Победы.

● Кульминацией того Парада стал момент, когда фашистские штандарты были броше&
ны к подножию Мавзолея В.И. Ленина.

● Этот снимок, сделанный военным фотокором «Правды» Виктором Тёминым, был опубликован в нашей газете 24 июня
1945 года, то есть в день Парада Победы. Здесь запечатлены командующие фронтами, завершившие Великую Отечествен&
ную войну. Слева направо в первом ряду: И.С. Конев, А.М. Василевский, Г.К. Жуков, К.К. Рокоссовский, К.А. Мерецков. Во вто�
ром ряду: Ф.И. Толбухин, Р.Я. Малиновский, Л.А. Говоров, А.И. Ерёменко, И.Х. Баграмян.

«Никто и никогда
не имеет права

забывать»
О войне сказано много правды, написаны прекрасные романы,

повести, рассказы и сняты замечательные фильмы (особенно
впечатляют, на мой взгляд, «Судьба человека» Михаила Шоло�
хова и «Горячий снег» Юрия Бондарева); однако сегодня на стра�
ницах печати и на экранах встречается немало выдумок и лжи,
унижающих память погибших. Война — тяжёлое испытание во
всех смыслах этого слова, и недаром один год на фронте засчи�
тывается как три года мирного труда. Война показалась мне не�
скончаемо долгой и изнурительной, но она закалила меня физи�
чески и духовно, научила правде жизни. И те боевые эпизоды,
что хранятся в памяти, ценны не сами по себе в качестве лично�
го достояния, они являются отражением реальности целой со�
ветской эпохи, сконцентрированы в годах военного лихолетья,
которые никто и никогда не имеет права забывать.

* * *
По своему стратегическому замыслу Бобруйская операция не

имеет аналогов в истории военного искусства, прежде всего в
плане филигранной синхронности применения танковой, воз�
душной и артиллерийской атаки в лесистой болотистой местно�
сти и преодоления крупных водных преград. Её оригинальность
связана с психологической хитростью танковых проходов в ме�
стах, откуда противник в силу простой логики не ждал и не мог
ждать наступления и окружения. Мне посчастливилось стать не
только живым свидетелем, но и непосредственным участником
исполнения этого стратегического замысла нашего командова�
ния, успех которого был по достоинству оценён Ставкой: за ок�
ружение и уничтожение бобруйской группировки противника
И.Д. Черняховский стал генералом армии, а К.К. Рокоссовский
получил маршальскую звезду. Многие получили награды, в том
числе и автор этих строк: при прорыве обороны противника в
районе деревни Радин капитан Сухарев был награждён орденом
Красной Звезды...

Из книги А.Я. Сухарева 
«По зову правды».

● Лейтенант Александр
Сухарев. 1942 г.

● А.Я. Сухарев — ветеран&
фронтовик, заслуженный
юрист РФ. 2016 г.
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Фраза, вынесенная в заголовок этих заметок, может стать слоганом
предвыборной кампании наиболее вероятного кандидата на пост прези�
дента США от Республиканской партии Дональда Трампа.

Пригласить Путина в Вашингтон

Трамп — мастер эффектных заявлений. В интер�
вью итальянской газете «Коррьере делла сера» он
сказал, что готов в случае победы на выборах при�
гласить президента РФ Владимира Путина в Ва�
шингтон. Американский политик заявил: «Не бу�
дет никакой проблемы сделать это, действительно
никакой». И добавил: «Думаю, что прийти к согла�
сию с Россией было бы прекрасно и это оказало бы
положительное воздействие на ситуацию во всём
мире». А далее Трамп произнёс нечто и вовсе кра�
мольное по нормам американской внешнеполити�
ческой лексики: «Россия — это сила».

Конечно, пока ещё рано оценивать демарш Трам�
па — кандидаты, добившись своей цели, нередко
склонны забывать о предвыборной риторике. Оба�
ма начинал как «голубь мира», а потом втянул Аме�
рику в непролазное кровавое противостояние и гон�
ку вооружений по всему глобусу. Однако сейчас от�
рицать «эффект Трампа» было бы недальновидно —
этот удивительный человек может ещё сыграть весь�
ма конструктивную роль в мировой политике.

О том, что «Трамп пленных не берёт», ньюсмей�
керы заговорили после
его категорических
требований тщательно
контролировать, а то и
вовсе запретить му�
сульманскую иммиг�
рацию в США. Подли�
ло масла в предвыбор�
ный огонь и жёсткое
требование Трампа к
Обаме: если президент
США не осудит ради�
кальный ислам и после
бойни в Орландо, он
должен покинуть свой
пост. Ультиматум Трам�
па Обама проигнорировал — он и так уходит из
Белого дома через полгода, терять ему нечего. Его
«группа поддержки» против конфронтации с му�
сульманским миром. Трамп же ориентируется на
других — он близок «белой Америке», ставит на
вековые традиции, сплотившие «великую на�
цию», и обоснованно считает, что демонстратив�
ная поддержка традиционных ценностей может
обеспечить необходимую ему поддержку миллио�
нов голосующих.

Конечно же, традиционная Америка неодно�
значна. В её истории есть и массовое уничтожение
коренных жителей континента — индейцев. Есть
и расистский ку�клукс�клан — клацанье взведён�
ного курка, святая вера во всемогущество которо�
го до сих пор греет душу многих. Но есть и вели�
кий Мартин Лютер Кинг, апостол расового равен�
ства. Есть и вьетнамские ветераны, бросавшие
свои награды на ступени Капитолия, очередные
обитатели которого разожгли и подпитывали кос�
тёр колониальной войны во Вьетнаме.

Сложна политическая история Соединённых
Штатов. Но Трамп лавирует среди её камней будто
рыба в воде. О нём пишут и говорят как об удачли�
вом, решительном бизнесмене, часто подчёркивая
семейное богатство, давшее старт его начинаниям.
Отец действительно одолжил ему миллион долла�
ров, чтобы он начал свой бизнес. Сейчас его импе�
рия стоит миллиарды, долг отцу Трамп�младший
давно вернул и пошёл дальше по ступеням безжа�
лостного делового мира. Всё это так.

Но есть в биографии возможного будущего пре�
зидента США и ещё одна не слишком часто упо�
минаемая грань — Дональд Трамп преуспел в ме�
диабизнесе. И не только как инвестор — он пока�
зал себя весьма искусным ведущим популярного
телешоу. По мнению некоторых исследователей
телевидения, именно там он отточил талант блис�
тательного полемиста: в прямом эфире нужно ре�
агировать быстро и точно. Мгновенная реакция и
бурный натиск — такая «заточка» не исчезает, чем
бы её обладатель ни занимался в будущем.

Журналисты охотно говорят о сходстве методов
Трампа с повадками одного из героев бондианы —
медиамагната Эллиота Карвера. Этот противник
Джеймса Бонда построил амбициозный небо�
скрёб, дал ему своё имя (как и Трамп). Он преус�
пел в «гибридной войне» — спланированные им
громкие акции получали мощнейшую поддержку
прессы, которая зачастую действовала «на опере�
жение»: соответствующим образом ориентиро�
ванные газеты и телекомпании «выстреливали»
новости ещё до того, как происходили описывае�
мые ими события. Чтобы понять Трампа, нужно
постоянно держать в уме историю американской
журналистики: говорят, один из ближайших со�
трудников У. Херста усомнился в том, нужно ли
посылать целую группу военных корреспондентов
в район, где не было никакой войны. Херст якобы
ответил: «Пусть пишут, а войну я обеспечу». И
обеспечил. В результате его журналисты, сработав
«на опережение», сделали самой популярной в
мире точку зрения своего босса.

Конечно, маловероятно, что Трамп, как Херст
или Карвер, подгоняет события под формулиров�
ки благоволящих к нему СМИ. Но его блистатель�
ная, ориентированная на миллионы домашних
экранов лексика, умелое использование навыков
телеведущего в сочетании с размахом удачливого
бизнесмена — такая взрывоопасная смесь может
превратить в пыль любые капитальные построе�
ния возможных оппонентов. И то, что Трамп сего�
дня столь искусно эксплуатирует в своей предвы�
борной кампании «русскую золотую жилу», кото�
рая выглядит особенно эффектно на фоне тради�
ционного бормотания противников о «необходи�
мости противостоять козням Москвы», может
обеспечить ему успех. А оппонентам — политиче�
ское забвение: «Трамп пленных не берёт».

«Лиханут» снова?

В западных СМИ широко публикуется письмо
российского премьер�министра Дмитрия Медве�
дева (фрагменты) на имя президента РФ Влади�
мира Путина. В частности, премьер пишет: «Сис�
тема госуправления во многом сохраняет совет�
ские черты, опирается на старые методы контроля
и мотивации, отсутствует система взаимодействия
между органами власти, построение работы мини�
стерства отдаётся на откуп министру».

Чтобы разрешить эти (и другие) проблемы, наме�
чается провести реформу госуправления. Письмо
Медведева было направлено Путину ещё весной, и
президент якобы написал на нём: «Согласен».

Суть намечаемых новаций экспертам не вполне
ясна и вызывает активную дискуссию. Запустил
процесс обсуждения, как утверждается, Герман
Греф ещё год назад. Созданная им группа подгото�
вила описание будущего нового госоргана, который
станет реализовать так называемый проектный под�
ход. В ходе Петербургского международного эконо�
мического форума было объявлено, что в ближай�
шее время при президенте РФ будет создан совет по
стратегическому развитию и приоритетным проек�
там, который сам же президент и возглавит. Опера�
тивное руководство — за Дмитрием Медведевым.
Как сказал Путин, «совет займётся ключевыми про�
ектами, которые направлены на структурные изме�
нения в экономике и социальной сфере». Речь идёт
о повышении производительности труда, об улуч�
шении общего делового климата, о содействии ма�
лому и среднему бизнесу, поддержке экспорта.

Специалисты предполагают перевести на «про�
ектное управление» также сельское хозяйство,
строительство доступного жилья, совершенство�
вание образования и здравоохранения, транспорт�
ные системы и соцподдержку.

Западные эксперты, интересующиеся россий�
ской экономикой, считают: главная причина со�
здания новой госструктуры в том, что московская
бюрократическая машина «утопает в поручениях
президента». Менее 60% этих документов реализу�
ется высококачественно. Теперь Путин возвраща�
ется в экономику. Его личное участие и весьма ве�
роятное «ручное управление» очень сильно под�
нимут статус каждой идеи, принятой для реализа�
ции. Некоторые аналитики полагают, что речь
идёт о создании «путинского Госплана».

Эксперты внимательно следят за реакцией рос�
сийского бизнеса на намечаемые реформы. Раз�
личные издания пересказывают мнение одного
крупного предпринимателя. Он якобы сказал, что,
возможно, власть решится «дать свободу бизнесу»,
который готов поднять и модернизировать страну,
как в девяностые годы. Определение «лихие 90�е»
этот бизнесмен якобы оценил весьма конкретно:
«Ну так ещё раз «лиханём», как в 1990�е».

И такие суждения не уникальны. Эксперты пола�
гают, что сегодня российская власть стоит перед
трудным выбором: Госплан по советскому образцу
или безудержная бизнес�вольница недавнего про�

шлого. А то, что в «лихие 90�е» Россия вымирала со
скоростью миллион человек в год, решающего вли�
яния на развитие событий иметь, очевидно, не будет.

На аэродроме Эчка 
заговорят по"русски

Сербская пресса уверяет, что существуют планы
создания в полусотне километров от Белграда рос�
сийской военной базы. Разместятся посланцы
Москвы на ныне заброшенном аэродроме Эчка.
Там предполагается развернуть тренировочный
центр и полигон для обучения групп оперативно�
го реагирования в чрезвычайных ситуациях.

Одновременно аналитики отметили активиза�
цию антиамериканских тенденций в сербской прес�
се. Значительно критичнее СМИ, ориентирующие�
ся на Белград, стали отзываться и о Евросоюзе.

Дальше — больше. Сербский премьер Алек�
сандр Вучич неожиданно отменил согласованные
визиты в США и Брюссель. Он собирался стать
почётным пассажиром первого рейса Белград—
Нью�Йорк компании «Эр Сербиа». В Брюсселе
намечались переговоры Вучича с руководством
ЕС. Предполагались беседы и с постоянным пред�
ставителем США при ООН Самантой Пауэр, ко�
торую СМИ называют «одним из самых влиятель�
ных американских дипломатов».

Эту цепь событий эксперты не считают «цепью
совпадений». Она берёт своё начало, по мнению
аналитиков, с блицвизита Вучича в Москву 26
мая. Об этом вояже достоверно ничего не извест�
но — он проходил в обстановке строгой секретно�
сти. Официально мероприятие носило сугубо ча�
стный характер — российские врачи консультиро�
вали сербского премьера по проблемам повышен�
ного артериального давления.

Но медицинская проблематика поездки не по�
мешала Александру Вучичу встретиться с Влади�
миром Путиным. На их беседе другие сербские де�
ятели не присутствовали.

Как сообщается, Путин выразил надежду, что в
новом сербском правительстве «достойное место
займут люди, которые уделяют серьёзное внимание
развитию отношений между Российской Федераци�
ей и Сербией». Оппоненты премьера Вучича в Бел�
граде сочли, что Кремль таким образом обусловил
оказание помощи Сербии. А Вучич немедленно по�
вернул государственный руль, взяв курс на Москву.

Однако на Западе не считают, что «дело сдела�
но» и Сербия пошла «русским фарватером». Про�
тивники Вучича в Белграде требуют, чтобы он
«объяснился с нацией» и по поводу новой россий�
ской базы, и в связи с последствиями блиц�визита
в Москву, в результате которого якобы и были
предприняты антизападные шаги.

В Брюсселе официальные лица демонстрируют
спокойствие. Там уверяют, что ждут визита серб�
ского премьера после формирования в Белграде
нового правительства (возможно, в июле).

По мнению аналитиков, у Евросоюза немало
«сильных карт в рукаве», которые могут быть вы�
ложены на политический ломберный стол в игре с
Вучичем. И то сказать, например, венгерский пре�
мьер Виктор Орбан до недавнего времени тоже до�
ставлял немало беспокойства Брюсселю и по про�
блемам миграции, и по поводу антироссийских
санкций. И вдруг удивительно кстати одна из евро�
пейских инстанций заинтересовалась его возмож�
ными связями с коррупционерами. Подтвердятся
эти подозрения или нет, неизвестно. Возможно,
всё будет зависеть от поведения самого венгерско�
го премьера — насколько он готов «исправиться».

Летом 1999 года я встретился со своим давним
знакомым в югославском посольстве в Москве. Его
страна умирала. Американские крылатые ракеты
«Томагавк» и новейшие американские бомбарди�
ровщики�невидимки «Стелс» старательно уничто�
жали эту цветущую землю. Самый популярный сло�
ган массовых демонстраций обречённых жителей
ещё недавно прекрасной южноевропейской стра�
ны: «Гестапо — 1939, НАТО — 1999». А в посольство
в Москве приходили многочисленные письма жи�
вущих в России югославов�гастарбайтеров, которые
проклинали президента Милошевича.

Мой знакомый положил передо мной пачку
этих посланий и горько сказал: «Вот, почитай —
люди не чувствуют опасности. Американцам нуж�
но нас уничтожить, чтобы на Балканах не было
силы, способной угрожать их базам. Они добьют
Югославию, а потом примутся за вас, как это сде�
лали в 1941 году немецкие фашисты».

С тех пор прошло 17 лет. Легитимный югослав�
ский президент Милошевич был вывезен в Гаагу и
погиб в тамошней тюрьме. Священные сербские
земли ныне захвачены «независимой страной» —
Косово. Там построена гигантская американская
база, с которой вашингтонское воинство контро�
лирует Северную Африку, Ближний Восток и Чер�
номорский регион. Бывший госсекретарь США
Мадлен Олбрайт, семье которой югославские пар�
тизаны помогли сбежать из оккупированной фа�
шистами Праги в благословенную Америку, ныне
с гордостью вспоминает недавнее прошлое.
Именно она обеспечивала дипломатическое при�
крытие антиюгославской операции НАТО и дру�
жила с албанскими террористами, получившими
из американских рук власть в Косово.

А в Белграде некоторые практичные люди всё
ещё славят Вашингтон и Брюссель. И недоброже�
лательно поглядывают на Москву.

Но времена меняются. Недавно в Белграде был
радушно принят китайский лидер Си Цзиньпин.
Так что, может быть, Александр Вучич правильно
оценил ситуацию, не полетев в Брюссель и в США…

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

«Трамп
пленных
не берёт»

●●  ГАВАНА. 22 июня 2016 года стал по!
следним днём длившейся полвека граждан!
ской войны в Колумбии. В кубинской столи!
це делегации правительства и Революцион!
ных сил Колумбии (ФАРК) согласовали ус!
ловия окончательного прекращения огня, ра!
зоружения, гарантий безопасности и борьбы
с криминальными организациями. В церемо!
нии подписания соглашения приняли участие
президент Колумбии Хуан Мануэль Сантос,
глава ФАРК Тимолеон Хименес, генсек ООН
Пан Ги Мун.  

●●  ПРЕТОРИЯ. В столице ЮАР не сти!
хают беспорядки: горят машины и автобу!
сы, камнями и покрышками заблокирова!
ны дороги. Причиной народного недоволь!
ства стала новая кандидатура на пост гла!
вы городского округа Цване, в который
входит Претория. На предстоящих в авгу!
сте муниципальных выборах вместо дейст!
вующего мэра Кгосиентшо Камоклоги пра!
вящая партия «Африканский националь!
ный конгресс» (АНК) выдвинула свою кан!
дидатуру — экс!министра Тхоко Дидизу.
Между тем глава округа дистанцировался
от беспорядков и призвал людей уважать
решение АНК. Власти пообещали не допу!
стить эскалации конфликта и жёстко пре!
секать волнения.

●●  ВАШИНГТОН. Сенат США не принял
ни один из четырёх вынесенных на голосова!
ние законопроектов о контроле за продажей
оружия. Дебаты о необходимости принятия

закона, ограничивающего продажу оружия
людям, склонным к насилию, вновь разгоре!
лись после недавнего массового расстрела
людей в гей!клубе во флоридском городе
Орландо. Проект сенаторов!демократов
предполагал введение обязательной провер!
ки личности для всех покупателей оружия.
Однако республиканцы отвергли это пред!
ложение как слишком жёсткое, а демократы
сочли проекты оппонентов недостаточно эф!
фективными. Между тем, согласно послед!
ним опросам, число американцев, выступа!
ющих за введение контроля за продажей
оружия, достигло 71%. 

●●  ЗАГРЕБ. Парламент Хорватии принял
решение о самороспуске. Оно вступит в силу
15 июля, после чего не позднее чем через 60
дней должны состояться внеочередные вы!
боры в законодательный орган. На прошлой
неделе парламент отказал в доверии пре!
мьер!министру Тихомиру Орешковичу, за!
нимавшему пост меньше полугода. Инициа!
тором голосования стала входящая в прави!
тельственную коалицию крупнейшая парла!
ментская партия Хорватское демократичес!
кое содружество, чей лидер вице!премьер
Томислав Карамарко днём ранее был вы!
нужден подать в отставку из!за деловых свя!
зей его жены, ставших причиной конфликта
интересов.

(По сообщениям 
информагентств подготовила 

Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты

Вести с Украины

НА ПАМЯТНЫХ стелах
этих мемориалов высече�
ны тысячи и тысячи

имён павших в боях за Родину.
Так, например, в сражениях за
Харьковщину отдали свои жиз�
ни 186 тысяч 306 советских сол�
дат. В годы оккупации гитлеров�
цы уничтожили тысячи мирных
жителей Слобожанщины, кото�
рые не покорились врагу.

Вместе с большей частью ук�
раинского народа коммунисты
Харьковщины вспоминали 22
июня тех, кто пал на поле бра�
ни, кого замучили в концент�
рационных лагерях, кто жерт�
вовал своей жизнью ради того,
чтобы наше Отечество было
свободным. Они клялись не�
сти в своих сердцах глубокую
благодарность им, хранить па�
мять о тех, кто боролся до по�
следней капли крови, осво�
бождая мир от фашизма.

В областном центре комму�
нисты вместе с представителя�
ми левых, молодёжных, вете�
ранских общественных орга�
низаций прошли колонной по
центральной аллее мемориала
Славы и возложили цветы к
Вечному огню. Следует напом�
нить, что мемориал возведён
на месте, где в годы оккупации
фашисты уничтожили десятки
тысяч советских солдат, парти�
зан, военнопленных и мирных
жителей Харькова.

Киевляне отметили годов�
щину начала Великой Отечест�
венной войны, возложив цве�
ты к Вечному огню у могилы
Неизвестного солдата в парке
Вечной Славы. Акция, в об�
щем, проходила мирно, однако
не обошлось без небольшого
инцидента: полиции не понра�
вились некоторые транспаран�
ты, но после препирательств с
митинговавшими правоохра�
нители пошли на попятную.

Главным организатором па�
мятной акции выступила Киев�
ская организация ветеранов Ук�
раины при поддержке Компар�
тии, комсомола, Всеукраинско�

го союза советских офицеров и
ряда других организаций.

Когда колонна подходила к
Вечному огню, активисты
Компартии развернули копию
Знамени Победы, водружён�
ного над рейхстагом.

«Эта война, начавшаяся 22
июня, с первых часов стала Ве�

ликой Отечественной. И те�
перь никакими запретами пре�
ступного режима, никакими
законами и приказами поня�
тие о войне как об Отечествен�
ной отменить невозможно, —
подчеркнул председатель Ан�
тифашистского комитета Ук�
раины Георгий Буйко. — Такой
она для нас и останется». 

ЛИДЕР Компартии Укра�
ины Пётр Симоненко,
также принимавший

участие в акции, ещё раз обра�
тил внимание на актуальность

событий минувших лет для со�
временной Украины.

«Мы не должны забывать об
истоках фашизма, — заявил
он. — Когда в прошлом веке
крупный капитал почувство�
вал для себя угрозу, он профи�
нансировал крайне правые си�
лы, включая Гитлера. Сегодня
в нашей стране — и это ни для
кого не секрет — фашизм сно�
ва поднимает голову. И снова
при попустительстве власти и
при прямой поддержке круп�
ного капитала».

«Пока мы помним, мы —

люди. И пока мы помним, мы
живём» — такие слова прозву�
чали возле памятника Неизве�
стному солдату, где отметить
дату собрались коммунисты
Прилукской городской орга�
низации. В Черниговской об�
ласти члены Компартии Укра�
ины вспоминали всех, кто от�
дал свои жизни в боях с гитле�
ровцами, всех, кто был замучен
в фашистской неволе и умер в
тылу от голода и лишений.

На Полтавщине вспомнили
Первую Особую добровольчес�
кую дивизию народного опол�

чения. Уже в июле 1941 года
Кременчуг стал прифронто�
вым городом, вражеские само�
лёты бомбили его жилые квар�
талы, хотя в нём не было регу�
лярных частей Красной Ар�
мии. За два первых месяца
войны из города на фронт уш�
ли 8219 человек. Создавались
истребительные батальоны,
которые свели на нет действия
диверсантов и парашютистов.
В конце июля, с приближени�
ем фронта к городу, в Кремен�
чуге по призыву КП(б)У и го�
родского Бюро партии нача�

лось формирование ополче�
ния. Его Особая дивизия на�
считывала 3840 бойцов. 80% её
численности составляли ком�
мунисты и комсомольцы.

Отчаянная попытка гитле�
ровцев с ходу 9 августа форси�
ровать Днепр провалилась. И в
этом главную роль сыграло на�
родное ополчение.

Сотни кировоградцев при�
шли в этот день на мемориаль�
ный комплекс «Крепостные
валы», чтобы почтить память
воинов, павших в ожесточён�
ных боях, которые шли на всей

оккупированной врагом тер�
ритории СССР.

Многие участники акции
«Огонь памяти» пришли с пор�
третами и фотографиями сво�
их родных и близких, прини�
мавших участие в той страш�
ной войне как в тылу, так и на
фронтах борьбы с немецкими
оккупантами.

СИЛАМИ активистов об�
кома КПУ, комсомоль�
ской организации Львова

к монументу Боевой Славы
Советской Армии были возло�
жены цветы, зажжены свечи
памяти. Коммунисты, ветера�
ны, прогрессивная обществен�
ность Львова провели митинг�
реквием возле монумента.

В выступлениях представите�
лей различных общественных и
политических организаций
прозвучал призыв сохранить в
своих сердцах память о тех тра�
гических днях и приложить все
силы для того, чтобы подобное
на земле Украины не повтори�
лось. Надо знать и помнить, что
народ, забывший своё про�
шлое, рискует не иметь будуще�
го. Борьба продолжается. Вете�
раны Великой Отечественной
войны завоевали Победу над
фашизмом. Дети и внуки побе�
дителей завоюют победу над
украинским неофашизмом.

Однако другая точка зрения
у президента Украины Петра
Порошенко, а также у его сви�
ты в лице премьера Владимира
Гройсмана и спикера Андрея
Парубия, которые отмечали
День скорби и чествования па�
мяти жертв Второй мировой
войны. Порошенко, ставя на
одну доску Гитлера и Сталина,
продолжает твердить о необхо�
димости европейского выбора
для украинского народа.

Павшим за свободу нашего
Отечества и в голову не могло
прийти, что они сражаются за
некий европейский выбор про�
тив полчищ тех же европейцев,
пришедших на чужую землю,
чтобы поставить народ на коле�
ни. Можно только представить,
с каким гневом они придушили
бы подобного провокатора. Ви�
димо, циникам и лицемерам не
известно выражение Авраама
Линкольна: «Можно обманы�
вать часть народа всё время.
Можно обманывать весь народ
некоторое время. Но нельзя всё
время обманывать весь народ».

Расплата за содеянные пре�
ступления организаторов фа�
шистского путча и граждан�
ской войны на Украине неми�
нуема.

В.М.Т.

Помнить, чтобы 
оставаться людьми

Нет на территории Украины такого села или
города, в котором бы не было своего мемори�
ального комплекса, сооружённого на месте ги�
бели воинов, партизан, подпольщиков или мир�
ных жителей, расстрелянных фашистами. 

В СЁ БОЛЬШЕ НЕМЦЕВ поку�
пают себе газовое оружие и по�
лучают так называемое малое

разрешение на оружие, необходимое
для его ношения за пределами собст�
венного жилища, сообщает немецкий
таблоид «Бильд» со ссылкой на дан�
ные Национального оружейного рее�
стра. 

Так, с 31 декабря 2015 года по 30 ап�
реля 2016�го количество выданных раз�
решений увеличилось на 31% — с
285911 до 375286. И это, как отмечает
издание, при том, что для получения
документа необходимо соответствовать
довольно жёстким требованиям: не
иметь судимостей, проблем с наркоти�
ками и алкоголем, а также психических
отклонений. 

Эксперт по оружию и глава Немец�
кого объединения оружейных масте�
ров и торговцев оружием Инго Майн�
хард говорит о настоящем буме про�
даж газовых пистолетов и других сво�
бодно продающихся средств само�
обороны. 

«После терактов в Париже в ноябре
2015 года, приставаний к женщинам в
Кёльне и угрозы теракта на главном же�

лезнодорожном вокзале в Мюнхене
произошёл настоящий бум. Люди ску�
пают средства самообороны, находя�
щиеся в свободной продаже: газовые
пистолеты, аэрозольные баллончики и
мощные фонари. Объёмы продаж удво�
ились», — заявил Майнхард. По словам
эксперта, немцы «испытывают дефи�
цит в чувстве безопасности». «Покупая
оружие, они нередко спрашивают, как
они могут себя защитить законным пу�
тём», — добавил он. 

Эксперт Христианско�социального
союза по внутренней политике Ште�
фан Майер уверен: государство
«должно серьёзно отнестись к стра�
хам своих граждан и доказать, что
оно может их защитить и сохраняет за
собой монополию на насилие». Также
Майер выразил мнение, что феде�
ральные земли в Германии должны
«увеличить численность полицейских
на 10%, в результате чего улицы не�
мецких городов будут патрулировать
на 20 с лишним тысяч больше поли�
цейских, что укрепит чувство безо�
пасности у немцев».

(Inopressa.ru).

По страницам зарубежной печати

Эмиссары 
халифата 

действуют 
в Грузии

ГРУЗИНСКИЙ эксперт по
вопросам Кавказа Мамука

Арешидзе утверждает, что груп!
пировки, состоящие из эмисса!
ров террористической организа!
ции «Исламское государство»,
уже активно действуют в различ!
ных регионах Грузии. Об этом,
как сообщает информагентство
«Регнум», он заявил в беседе с
изданием «Резонанси», которое в
последнее время уделяет боль!
шое внимание исходящей от ИГ
угрозе для Грузии.

Эти самые эмиссары халифа!
та, по информации Арешидзе, —
достаточно образованные и ус!
пешные люди, которые занима!
ются пропагандой в различных
учреждениях и пытаются оправ!
дать идеологию халифата. По его
словам, эти люди эффективно
проводят идеологическую обра!
ботку населения и в результате
такой активности сеть баз фун!
даментального ислама в Грузии
значительно расширилась. Если
раньше база фундаментального
ислама была только в Панкиси,
то сейчас уже в пяти регионах
Грузии, отмечает эксперт.

Грузия, по разъяснению экс!
перта, является благодатной
почвой для посланников хали!
фата, потому что они достаточ!
но легко осуществляют идеоло!
гическую вербовку как шиитов,
так и суннитов.

Ранее об угрозе ИГ для Грузии в
беседе с изданием «Резонанси»
говорил и другой грузинский воен!
ный эксперт — Вахтанг Маисая.

СРЕДИ чиновников Таджи�
кистана впору организовы�
вать конкурс на самое вер�

ноподданническое предложение.
Стремясь продемонстрировать
патриотический порыв и любовь
к высшему руководству страны,
они выдвигают инициативы,
удивляющие жителей своими
своеобразием и… бессмысленно�
стью. В конце прошлого года
президент Эмомали Рахмон был
официально провозглашён «ос�
новоположником мира и согла�
сия», «спасителем народа» и «ли�
дером нации». Даже после ухода
со своего поста (перспективы ко�
торого, впрочем, в обозримом бу�
дущем не просматриваются) гла�
ва государства сохранит непри�
косновенность, различные при�
вилегии и даже возможность вме�
шиваться в управление страной.

Следующим шагом стало ре�
шение присвоить имя президен�
та новому посёлку. Населённый
пункт Рахмонобод был построен
для жителей Шугнанского райо�
на, потерявших дома в результа�
те схода селей.

И вот теперь в Таджикистане

появится особый праздник, име�
нуемый Днём президента. За со�
ответствующий законопроект
единогласно проголосовали де�
путаты нижней и верхней палат
парламента. Новый праздник
будет отмечаться ежегодно 16
ноября. В этот день в 1992 году
Эмомали Рахмон (тогда ещё но�
сивший фамилию Рахмонов)
был избран председателем Вер�
ховного Совета республики.

Нововведения последних ме�
сяцев не ограничиваются, одна�
ко, личностью главы государства.
Законотворческий «зуд» затронул
и другие стороны жизни таджик�
ского общества. В республике со�
здан реестр «правильных» имён,
следовать которому должны все
родители�таджики. Прежде до�
вольно распространённые в стра�
не арабские и тюркские имена те�
перь находятся под запретом, а
называть ребёнка можно исклю�
чительно исходя из «националь�
ных традиций».

В конце апреля чиновники
объявили о распространении
борьбы за «чистоту культуры» и
на фамилии. Как заявил замес�

титель руководителя управления
регистрации актов гражданского
состояния при министерстве
юстиции Джалолиддин Рахи�
мов, отныне фамилии будут
формироваться при помощи
«коренных» таджикских оконча�
ний «�зод», «�зода», «�фар», 
«�иён», «�пур» и др. Причём не
на добровольной основе, как
было прежде, а на обязательной.

Что касается жителей, кото�
рые хотят сохранить славянские
суффиксы «�ов» и «�ев», а также
непредусмотренные реформой
отчества, то с ними будут прово�
диться «разъяснительные бесе�
ды». «Если ситуация не изменит�
ся, то через десять лет наши дети
разделятся на две группы, одна
будет гордиться своими таджик�
скими именами, другая будет
носить чужие. Мы должны
иметь национальные и патрио�
тические чувства», — объяснил
Рахимов в одном из интервью.

Это заявление вызвало боль�
шой резонанс, в том числе за
пределами страны. Под давле�
нием критики Рахимов заявил
позже: правила распространя�
ются исключительно на предста�
вителей таджикского народа и
нормы рекомендуются к испол�
нению, но не являются строго
обязательными. Тем не менее он
счёл нужным напомнить о праве
таджиков на имена и фамилии,
«обоснованные историческими
ценностями и таджикской наци�
ональной культурой». 

Так что борьба за «чистоту»
культуры в Таджикистане навер�
няка продолжится и таджикские
чиновники ещё удивят собст�
венных жителей и весь мир аб�
сурдными идеями.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
Фото с сайта kursiv.rz

В фокусе — Центральная Азия

Добровольно�принудительный
патриотизм

Таджикские власти продолжают удивлять мир свои�
ми оригинальными инициативами. Парламент страны
одобрил введение нового праздника — Дня президента.
Кроме того, в республике ужесточены правила нарече�
ния именами и фамилиями. Назвать здесь ребёнка по
своему усмотрению теперь практически невозможно.

● 22 июня во Львове.

Немцы вооружаются
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Шахматы

Под редакцией международного
гроссмейстера Константина Чернышова

Кроссворд

Ответы на кроссворд, опубликованный в №64

По горизонтали: 7. Орнамент. 8. Акварель. 9. Сфера. 11. Поэма.
12. Стремянка. 15. Лебедь. 18. Округа. 19. Кларнет. 20. Батист. 
21. Акцент. 24. Криптон. 26. Алехин. 27. Диоген. 31. Благодать.
33. Втора. 34. Нефть. 35. Экспонат. 36. Резонанс.

По вертикали: 1. Трафарет. 2. Капри. 3. Снасть. 4. Скалка. 
5. «Арион». 6. Фламинго. 10. Имбирь. 13. Одуванчик. 14. Склоне+
ние. 16. Слесарь. 17. Ренклод. 22. Опенок. 23. Пластика. 25. Де+
сятина. 28. Климат. 29. Стайер. 30. Тропа. 32. Зерно.

По горизонтали: 5. Первый
исторически достоверный
князь Киевской Руси (?—912 г.).
6. Земледелец в Древней Спар+
те. 8. Массовая пляска у наро+
дов Югославии. 10. Длинная те+
лега для клади. 13. Плод неко+
торых деревьев или кустарни+
ков. 14. Малая планета №1566.
15. В прошлом — лёгкий тип
жилища у якутов. 16. Рассказ 
А. Куприна. 18. Средство защиты
людей и боевой техники от воз+
действия средств поражения.
19. Лицом к смотрящему. 20.
Созвездие Южного полушария.
23. Человек, склонный к все+
стороннему разбору, рассмотре+
нию чего+либо. 24. Зимний сорт
яблок. 25. Верх шахтной печи,
куда загружают руду, флюсы,
топливо. 28. Млекопитающее
семейства беличьих. 30. Рус+
ский пушечный и колокольный
мастер ХVI—ХVII вв. 34. Боги+
ня цветов в римской мифоло+
гии. 35. В цирке: выход на арену
всех артистов. 38. Автор «серий+
ных» сказок о Незнайке. 40.
Шест с металлическим крюком
и острием (по С. Ожегову). 41.
Предшественница консерва+
тивной партии Англии. 42. Го+
сударство в Западной Азии. 43.
Персонаж романа А. Дюма «Три

мушкетёра». 44. Воинское под+
разделение. 45. Северный ветер.
46. Сушёные ягоды винограда.

По вертикали: 1. Песня 
М. Мусоргского. 2. Чертёжный
инструмент. 3. Десять в девятой
степени. 4. Театральный све+
тильник. 5. Повесть А. Куприна.
7. Птица американских тропи+
ков с большим клювом. 8. Фран+
цузский пейзажист XIX в. 9. Го+
род+порт в Алжире. 11. Насы+
щенный соляной раствор в во+
доёмах. 12. Бог войны в гречес+
кой мифологии. 15. Планета. 17.
Река, на которой стоит город
Женева. 21. Площадка для спор+
тивной стрельбы. 22. Восточный
ударный инструмент типа буб+
на. 26. Газ, используемый для
обеззараживания воды, воздуха.
27. Штат в США. 28. Южный
колючий кустарник с мелкими
кислыми ягодами. 29. Отход при
обработке волокна, пряжи. 31.
Испанский народный танец. 32.
Сорная многолетняя трава. 33.
Созвездие Южного полушария
(«птичье» название). 35. Плаву+
чее сооружение. 36. Полудраго+
ценный камень. 37. Самый за+
падный мыс Европы. 39. Часть
черепа от уха до лба (по С. Оже�
гову). 40. Рассказ из «Записок
охотника» И. Тургенева.

Только раз в году
40 лет 17 июня исполнилось Петру

Свидлеру (родился в Ленинграде)

П ЁТР — российский
шахматист, гроссмей+
стер (1994), заслужен+

ный мастер спорта России,
обладатель Кубка мира. Его
спортивные титулы придётся
перечислять очень долго.

Он начал заниматься шах+
матами в 1983 году. Пётр стал
чемпионом мира по шахма+
там среди юношей до 18 лет в
1994 году и в этом же году
получил звание гроссмейсте+
ра. Чемпион Санкт+Петер+
бурга 1995 года. Пётр Свид+
лер — семикратный чемпион
России по шахматам (1994,
1995, 1997, 2003, 2008, 2011 и
2013). Регулярно выступает
за сборную России на ко+
мандных чемпионатах мира,
Европы и шахматных олим+
пиадах. В составе сборной
России Свидлер побеждал 
на шахматных олимпиадах
(1994, 1996, 1998, 2000 и
2002) и на командных чем+
пионатах мира (1997 и 2005),
в 2004+м и 2010 году стал се+
ребряным призёром шахмат+
ной олимпиады.

В чемпионате мира ФИДЕ
2001 года Пётр Свидлер до+
шёл до полуфинала.

Чемпион мира (полуофи+
циальный) по шахматам+960
(шахматы Фишера) в 2003—
2005 годах. Во время фести+
валя шахмат в немецком го+
роде Майнце (Chess Classic
Mainz 2005), который прохо+
дил с 9 по 14 августа, Пётр
Свидлер подтвердил звание
чемпиона мира по шахматам
Фишера, победив венгерско+
го гроссмейстера Золтана Ал+
маши со счётом 5:3 (+2=6+0).

В 2011 году Пётр Свидлер
стал обладателем Кубка мира
по шахматам. В 2015 году
стал трёхкратным победите+
лем командного чемпионата
Европы в составе сборной
России, набрав 5 очков из 8
на первой доске.

Спортивная обществен+
ность родного города удосто+
ила его ещё одного высокого
звания: «Лучший в спорте
Санкт+Петербурга».

Фрагмент из творчества
гроссмейстера

П.�Х. Нильсен — П. Свидлер
2010 год

Ход чёрных.
Последовал внезапный

удар:
26... Лh1+!! 27. Сxh1 Лxh1+

28. Крg2 Лh2+ 29. Крg1 Фh6 и
белые сдались.

А между тем…
16 июня состоялось уни+

кальное мероприятие — сеанс
одновременной игры в шахма+
ты между гроссмейстером Бо+
рисом Грачёвым и современ+
ными художниками. В основу
идеи легли реальные партии
французского и американско+
го художника и шахматиста
Марселя Дюшана. Против се+
ансёра играли художники
Сергей Катран, Алла Урбан,
Наталья Алфутова, Дмитрий
Морозов, Сергей Чичерин,
Андрей Суздалев, Андрей
Гроссицкий, Леонид Тишков,
Никита Спиридонов, Вяче+
слав Лебедев. 

* * *
Международный мастер

Дмитрий Гордиевский, на+
бравший 7,5 из 9 очков, вы+
шел победителем «Мастер
опен» на фестивале «Воро+
неж+2016» — Мемориал Але+
хина. Столько же очков у И. Ро+
зума. На очко отстали А. Фёдо+
ров, Н. Матинян, В. Бурмакин,
М. Вавулин, С. Голубов, А. Ры+
чагов, А. Стукопин, Д. Кокарев
и М. Чигаев. 

Длинный рубль совсем
не безразмерный

Но оставим в покое ЦБ и ушедшего в
отставку Игнатьева и отправимся в Си+
бирь, где полным+полно денежных
мешков. Легко  догадаться, как смот+
рится на их фоне жизнь, скажем, в уже
упомянутом нами Канске Краснояр+
ского края, в котором тысячам людей
приходится считать копейки. Со здеш+
ней земли, пишет одна из местных га+
зет, исчезли хлопчатобумажный комби+
нат, лесокомбинат, кондитерская и та+
бачная фабрики. Лишившиеся работы
граждане потянулись «на севера», в вах+
товые посёлки добывающих компаний.
В России никто не знает, сколько на са+
мом деле вахтовиков в стране. Вряд ли
назовут точные цифры и в центрах ре+
гионов. И это вполне объяснимо. Ведь
многие отправляются в дальние края в
поисках лучшей доли через кадровые
агентства. А среди них немало таких,
которые сулят уезжающим на заработ+
ки гражданам златые горы. Хотя знают,
что принимающее «новобранцев»
предприятие часто занижает зафикси+
рованную договором зарплату, не учи+
тывает при её расчёте северный район+
ный коэффициент и предусмотренные
законом льготы.

Но некоторые из приехавших за
длинным рублём готовы, если этот
длинный рубль не укорачивают беспре+
дельно, вытерпеть всё. Дома ведь и того
хуже: пособие по безработице нельзя
получать вечно. Да и не прокормишь на
него не то что семью, но и одного себя.
Вот и живут годами люди по графику:
месяц (или два, три, а то и более) — на
вахте и столько же времени в кругу до+
мочадцев. Издание приводит обстоя+
тельный комментарий Надежды Шлю+
евой, начальника отдела рынка труда
Канского центра занятости, который
работает по регулируемым государст+
вом правилам, в корне отличающимся
от тех, что установлены в частных кад+
ровых агентствах. Зато и результаты
оргнабора у муниципальных чиновни+
ков намного меньше, чем у зазывал,
чьи доходы напрямую зависят от числа
завербованных ими голов и рук. Судя
по рассказу Шлюевой, на занимаю+
щийся золотодобычей рудник «Василь+
евский» уехали из Канска восемь вахто+
виков: горнорабочий, младший ин+
спектор, три охранника, слесарь+сан+
техник, слесарь+ремонтник, мастер.
Ещё один сюжет: «Был случай, когда
мы с представителем «Соврудника»
проводили ярмарку вакансий и отобра+
ли 25 желающих поехать туда работать.
Но в итоге поехало всего шестеро: кто+
то не прошёл медкомиссию, кому+то
при ближайшем рассмотрении не по+
нравились условия».

Какие же длинные рубли получают
канские вахтовики? Оказывается, сов+
сем не безразмерные! У них, по свиде+
тельству начальника отдела рынка тру+
да, зарплата от 25 до 70 тысяч рублей.
Всё зависит от конкретного предприя+
тия: есть ли дотации на питание, опла+
чивается ли проезд и т.п. Но если срав+
нивать с Канском, добавляет муници+
пальная чиновница, разница есть: «У
нас средняя зарплата, по данным стати+
стики, на сегодняшний день около 22
тысяч рублей в месяц». Заметьте, речь
идёт о 2013 годе — финансово+эконо+
мический кризис только приближается
к российским границам. Ещё цена на
нефть в пределах ста долларов за бар+
рель. А на Московской бирже за едини+
цу национальной валюты США дают 30
с небольшим рублей. В министерствах
экономического блока правительства
царит благодушие. Паника там начнёт+
ся позже.

Откуда берутся
денежные мешки

Кризис, до сих пор не желающий
покидать Россию, привёл к падению
заработков вахтовиков и ухудшению
условий их труда. Представьте, что пе+
режили семьи тех, кто приехал рабо+
тать на золотодобывающий рудник
«Восточный», когда появилось сооб+
щение, что там, на дне карьера, забло+
кированы 150 человек. По сведениям,
поступившим в день аварии из Крас+
ноярского краевого управления МЧС,
обрушение горной породы произошло
из+за подмывания стены карьера грун+
товыми водами. К счастью, добыча
здесь хотя и велась, но не шахтным, а
открытым способом, и всех горняков
удалось благополучно доставить на по+
верхность.

Для хозяев «Восточного» приоста+
новка работы на нём, конечно, крайне
нежелательна. Ведь рудник даёт
солидную долю объёма драгоценного
жёлтого металла, извлекаемого из недр
компанией «Полюс золото».  Добыча
ведётся на Олимпиадинском место+
рождении, одном из крупнейших в
стране. Оно было открыто советскими
геологами в Красноярском крае в 1974
году. На оценку его промышленных за+
пасов у специалистов Северной геоло+
горазведочной экспедиции ушло 12 лет.
Оказалось, что оно способно удивить
не только обширной территорией, где
найдена драгоценная руда, но и высо+
ким содержанием в ней золота: в сред+
нем 11—12 граммов в тонне.

По словам геолога из Красноярска
Виктора Неволина, предполагалось,
что месторождение станет резервом

сырьевой базы рудника «Советский». К
залежам жёлтого драгоценного металла
подвели дорогу. Создавали необходи+
мую инфраструктуру для промышлен+
ного освоения месторождения. Однако
после разгрома СССР началась массо+
вая распродажа за гроши самых лако+
мых кусков советской собственности.
Понятно, что российская Конституция
не позволяла пускать с молотка недра.
Но закон допускал предоставление на
довольно длительный срок лицензий
на их разработку. И в «лихие девянос+
тые» разворотистые красноярские ста+
ратели заполучили за бесценок «ярлык
на володение» Олимпиадинским золо+
тым ожерельем.

А как сложилась судьба рудника
«Советский», для которого месторож+
дение предназначалось? Как расска+
зывал геолог Неволин, предприятие,
исчерпав разведанные запасы, было
вынуждено затопить подземные выра+
ботки и расстаться с оказавшимися не
у дел горняками. Чтобы обеспечить
построенную «Советским»  в Северо+
Енисейском современную золотоизв+
лекательную фабрику рудой, её при+

шлось завозить с месторождения
«Эльдорадо», которое уступает Олим+
пиадинскому по многим статьям. И
прежде всего — по содержанию золота:
в «Эльдорадо» в добытой тонне его в
среднем наберётся 1,5—2 грамма.

Ну а Олимпиадинское ожерелье до+
сталось старательской артели «Полюс»,
где всевластным хозяином был Хазрет
Совмен. После срочной военной служ+
бы на Черноморском флоте золотодо+
быча стала для него практически един+
ственным делом жизни. Далеко не все
ближайшие родственники одобряли
его решение отправиться из тёплой,
солнечной Адыгеи в далёкие суровые
края, где десять месяцев зима. Начинал
он водителем и бульдозеристом на при+
иске. Позднее подался в старатели.
Хазрету не было и тридцати лет, когда
его выбрали председателем артели
«Восход», мывшей золото на Чукотке.
Вскоре он перебрался чуть южнее, в
Среднеканский район Магаданской
области. Там он возглавил самую круп+
ную в СССР золотодобывающую ар+
тель. Довелось ему трудиться даже в
Арктике, на острове Большевик.

В 1980 году он осел со своим «Полю+
сом» на севере Красноярского края.
Человек с железным характером, Сов+
мен мог держать в узде и вчерашних зе+
ков, и интеллигентов+романтиков. На+
ращивавший год от года золотодобычу,
«Полюс» вошёл в группу лидеров от+
расли. О руководителе старательской
артели с похвалой отзывался даже ми+
нистр цветной металлургии СССР
Пётр Ломако. Однако не зря говорят
«на северах», что здесь нельзя зарекать+
ся от тюрьмы и сумы, они рядом с то+
бой. Гром грянул в середине восьмиде+
сятых. Совмена арестовали, предали
суду и отправили в места не столь отда+
лённые. Правда, вскоре его амнистиро+
вали, и он вновь вернулся на капитан+
ский мостик «Полюса». В «лихие девя+
ностые» старательская артель была пре+
образована в ЗАО. Кроме Олимпиадин+
ского, она получила лицензии на ряд
других перспективных месторождений.
К началу 2000 года «Полюс» обеспечи+
вал поступление около 20% золота в об+
щий объём добычи в России. И вдруг
владелец стопроцентного пакета акций
процветающей компании резко сменил
поле деятельности: в 2002+м он продал
свой бизнес. И в том же году включил+
ся в борьбу за кресло президента Ады+
геи. Уже в первом туре выборов неиску+
шённый новичок+политик Хазрет Сов+
мен победил, набрав 66% голосов изби+
рателей.

Олигарх положил глаз
на компанию «Полюс»

Да, 65 уже стукнуло ему. Да, родная
земля позвала. Но некоторые коллеги+
золотопромышленники не одобряли
его: стоило ли Хазрету, ещё полному
сил, отказываться от дела всей жизни,
которому отдано четыре десятилетия?
Но они не знали, какие драматичные
события предшествовали решению хо+

зяина «Полюса» продать свой бизнес
по явно заниженной цене и навсегда
распрощаться с Сибирью.

Совмен не догадывался, кто положил
глаз на его компанию, пока к нему не
пожаловал скромный чиновник из
Москвы, представлявший, как оказа+
лось, интересы гендиректора «Нориль+
ского никеля» Михаила Прохорова.
Посредник обошёлся без церемоний,
объявив с порога: ЗАО «Полюс» долж+
но быть продано заполярному холдин+
гу. Столичный «решальщик» заявил,
что затягивать переговоры не имеет
смысла. Совмен ответил отказом и ско+
ро почувствовал, как давление на него
день ото дня усиливается. Ему вновь
напомнили, насколько огромен адми+
нистративный ресурс у владельцев
«Норникеля» Потанина и Прохорова и
в центре, и в крае, где без пяти минут
губернатор — их компаньон Александр
Хлопонин, управлявший «Норнике+
лем» в 1996—2001 годах.

Совмен понял, что в начавшейся на
него охоте ему не выскочить за красные
флажки. Он уступил олигархам «По+
люс», несмотря на серьёзные финансо+

вые потери. Компания, приобретённая
«Норникелем» на весьма выгодных ус+
ловиях, получила название «Полюс зо+
лото». Не очень+то мудрили новые хо+
зяева, переименовавшие её. Позже, при
разделе активов «Норникеля» с Пота+
ниным, золотодобывающая компания
отошла к Прохорову.

Совмен избегал публичных разгово+
ров о давнем конфликте с Прохоровым.
В конце концов не даром же отдал он
«Полюс». И хотя сумма далеко не та,
которую ему обещали, но всё равно по+
лучена солидная прибавка к заработан+
ным им капиталам. В 2005 году состоя+
ние главы Адыгеи, включённого в золо+
тую сотню богатейших бизнесменов
РФ, насчитывало 400 миллионов дол+
ларов — в два раза больше годового бю+
джета его родной республики.

Старая обида взыграла в 2012 году,
во время избирательной кампании по
выборам президента России. «Осно+
ватель золотодобывающей компании
«Полюс» Хазрет Совмен утверждает,
что сделка по продаже компании в
2002 году структурам «Норильского
никеля», возглавляемого в то время
Михаилом Прохоровым, фактически
носила характер рейдерского захва+
та», — сообщало информационное
агентство «Росбалт».

«В 2002 году со стороны Михаила
Прохорова мне поступило предложе+
ние продать компанию, — пояснил
Совмен «Росбалту». — Первоначально
я категорически отказался от продажи,
поскольку предлагаемая цена составля+
ла двадцатую часть её реальной стоимо+
сти. После этого представители Прохо+
рова стали оказывать на меня активное
психологическое давление, угрожая со+
здать невыносимые условия для работы
в крае и другие проблемы». По его сло+
вам, Прохоров обещал после покупки
«Полюса» создать золотодобывающий
холдинг, 50% акций которого будут пе+
реданы ему, Совмену.  Он утверждал:
«Поддавшись давлению и поверив в
обещания Прохорова, я согласился
продать компанию по явно занижен+
ной и несправедливой цене».

В дальнейшем, по версии экс+вла+
дельца «Полюса», обещания о созда+
нии холдинга и передаче акций выпол+
нены не были, а его многолетние по+
пытки добиться от Прохорова выпол+
нения условий соглашения ни к чему
не привели. Хазрет Совмен не скрывал,
что подвигло его выступить со столь
резким заявлением: «Я был поражён,
когда узнал, что Прохоров намерен
баллотироваться на пост президента
страны. За его рассказами о своём ус+
пешном опыте построения и управле+
ния бизнесом на самом деле стоят об+
ман и шантаж».

Совмен, который удалился от дел,
уйдя из политики и отказавшись от
предложений вернуться в бизнес, по+
обещал подать в суд на Прохорова. Но
тот всё учёл и с выгодой продал при+
надлежавшие ему акции компании
«Полюс золото». Правда, перед этим
он успел поиграть на публику. Пропи+

сался в посёлке вахтовиков Еруда и
поспешил объявить, что здесь, в Севе+
ро+Енисейском районе Красноярско+
го края, и будет платить налоги. Одна+
ко практически не посещал свои об+
ширные владения.

В этом олигарх ничем не отличался
от остальных владельцев золотопромы+
шленных компаний. Никому из них не
хотелось любоваться лунными пейза+
жами, появляющимися на местах раз+
работки руд, содержащих драгоценный
жёлтый металл. Да и наблюдать, как до+
быча золота начинается за оградой по+
селкового кладбища, нет особой охоты.
А кто рискнёт возвести коттедж рядом с
золотоизвлекательной фабрикой и по+
селиться в нём, когда известно, что
опасные для здоровья вредоносные вы+
бросы на производстве не исключены?

Постсоветский начальник
Чукотки

Переход на дистанционные методы
управления отнюдь не изменил хищни+
ческую природу золотопромышленно+
го бизнеса. Да и господа, занимающие+
ся им, не слишком далеко ушли от сво+
их предшественников. Многие из них с
удовольствием занимаются финансо+
выми авантюрами, а на досуге предают+
ся светским развлечениям, не отлича+
ясь при этом особым целомудрием.

В 2000 году президент РФ Владимир
Путин рекомендовал Романа Абрамо+
вича на пост губернатора Чукотского
автономного округа. Согласие олигарха
заняться бедствующим регионом было
получено, видимо, после обещания
предоставить его компаниям довольно
весомые преференции.

Что же представляла собой в ту пору
российская северо+восточная окраина?
Население Чукотки, где в 1990 году
проживали 162 тысячи человек, умень+
шилось через 12 лет в три раза. Промы+
шленность находилась в полупарализо+
ванном состоянии. Даже традиционная
отрасль чукчей, обеспечивавшая их
едой, одеждой и кровом, пришла в упа+
док: число оленей резко сократилось.
Еле+еле теплилась жизнь в портах. Се+
верный завоз практически каждый год
срывался: поставки продуктов, горюче+
смазочных материалов, товаров по+
вседневного спроса если и осуществля+
лись, то далеко не в полном объёме.

Но за восемь лет пребывания у влас+
ти постсоветского начальника Чукотки
жизнь округа изменилась. Обратимся к
одной из комплиментарных публика+
ций РИА «Новости». Вот что писал
экономический обозреватель инфор+
мационного агентства: «По сравнению
с тем, что было в округе до прихода Аб+
рамовича на пост губернатора в 2000
году, регион расцвёл и преобразился.
По оценкам, за годы правления на Чу+
котке Абрамович и его структуры вло+
жили в округ гигантскую по местным
меркам сумму — около 2 млрд. долла+
ров. Как ни странно, проще всего было
в первые годы. Более половины еже+
годных поступлений в местный бюд+
жет давали налоги с «Сибнефти» и дру+
гих компаний Абрамовича, которые он
просто зарегистрировал на Чукотке.
Однако в 2005 году «Сибнефть» была
продана «Газпрому» и «уехала» из окру+
га». И далее: «Но Абрамович,  как мог,
латал образовавшуюся в местном бюд+
жете прореху. Финансировал северный
завоз, а через два фонда его структуры
финансировали инфраструктурные и
социальные проекты в округе — по  350
млн. долларов в год. Построенные
школы, дороги, электростанции, це+
лые посёлки безвозмездно передава+
лись на баланс округа». 

По мнению автора, основные инве+
стиции в социалку и инфраструктуру
уже сделаны и остаётся только под+
держивать нынешний уровень. Что же
касается мегапроектов команды Абра+
мовича, среди которых реконструк+
ция портов, развитие энергетики, до+
быча угля, нефти, газа, то это, по всей
видимости, придётся переложить на
плечи государства.

Надо отдать должное, РИА «Ново+
сти» всё+таки не забыло напомнить,
что компании Абрамовича, ещё ког+
да он находился на посту губернато+
ра, получили лицензии на разработку
нескольких золотосодержащих мес+
торождений. Но кого это волновало
на Чукотке?

Пиар+машина олигарха работала бе+
зупречно. Чукчи и другие коренные
народности в конце концов поверили,
что Роман Аркадьевич и есть настоя+
щий спаситель, накормивший, одев+
ший и обогревший людей. Да и рус+
ских жителей округа постарались убе+
дить: без появления здесь члена клуба
богатейших бизнесменов РФ их суще+
ствование было бы лишено всякой на+
дежды на обретение лучшей жизни.
То, что при Советской власти счита+
лось нормой, теперь преподносилось
публике как достойное всяческих по+
хвал благодеяние олигарха.

Лопнувшие мифы
о щедрости супербогача

Ещё одно унижение Чукотка испы+
тала в июле 2008 года. Депутаты окруж+
ной Думы собрались, чтобы утвердить
преемника ушедшего в отставку Абра+
мовича. Очередным губернатором ре+
гиона стал сподвижник олигарха Роман
Копин. Церемония эта не отняла много

времени. Видимо, местным законода+
телям не терпелось одобрить обраще+
ние «от лица жителей всей Чукотки» к
дорогому Роману Аркадьевичу не поки+
дать их, сирых, и занять освободившее+
ся вдруг место председателя чукотской
Думы. И «благотворитель», который
бывал в Анадыре гораздо реже, чем в
Лондоне, милостиво согласился.

Легенды о небывалой щедрости су+
пербогатого бизнесмена получили
хождение не только на Чукотке. О
двух миллиардах долларов, потрачен+
ных на возрождение бедствующего
края, рассказали большинство феде+
ральных СМИ. Но практически ни
одно из них не удосужилось подсчи+
тать, сколько денег заработал Абрамо+
вич на просторах забытой властью се+
веро+восточной окраины. Между тем
лишь налоговые льготы «Сибнефти»
позволили ему, по данным журнала
«Форбс», сэкономить один миллиард
долларов. Кроме того, из гуляющих по
страницам СМИ двух миллиардов
долларов, якобы целиком ушедших на
социальные цели, как минимум 0,5
миллиарда израсходованы на собст+
венные бизнес+проекты олигарха. Ог+
ромные доходы принесла и распрода+
жа чукотских «золотых активов». Тут,
наверное, самое время процитировать
статью «Рейтер»: «Структуры Абрамо+
вича на Чукотке отчасти делают то,
что во всём мире ложится на плечи так
называемых юниорных компаний.
«Они приобретают перспективные
участки на ранней стадии изучения и
вкладывают серьёзные и реальные
деньги в разведку для их последующей
переуступки добывающим компаниям
уже в качестве гораздо более ценных
активов», — сказал эксперт по рынку
драгметаллов, член Союза золотопро+
мышленников РФ Михаил Лесков».

Обратите внимание, что канадская
компания «Кинросс голд», давно ра+
ботающая в северо+восточном авто+
номном округе, заплатила Абрамови+
чу 368 миллионов долларов за приоб+
ретённую у него структуру, которая
обладала правом на разработку место+
рождения Двойное и окружающей его
золотоносной площади. А таких пер+
спективных залежей у него было, на+
помним, несколько.

И после того как Роман Аркадье+
вич окончательно расстался с Чукот+
кой в 2013 году, он, уходя оттуда, не
ушёл из местного золотопромышлен+
ного бизнеса. Впрочем, в дележе бога+
того чукотского пирога участвовал не
только он. Здесь владельцами золотых
рудников стали основной акционер
«Полиметалла», входящего в петер+
бургскую группу ИСТ Александр Не+
сис, чьё состояние в «Форбс» оцени+
вается в 2,9 миллиарда долларов, и
скандально известный израильский
бизнесмен Лев Леваев.

Надо признать, что хозяева компа+
ний, занимающихся добычей драго+
ценного жёлтого металла и серебра, вы+
нуждены платить вахтовикам в суровом
чукотском краю больше, чем платят
красноярские, якутские, хабаровские,
приамурские золотопромышленники
приехавшим из самых разных регионов
работникам.

Новый мир
перевёрнут вверх дном

Однако вряд ли будет побит совет+
ский зарплатный рекорд, когда у мно+
гих горняков+северян ежемесячная
зарплата превышала оклады руково+
дителей союзных министерств. Мне
довелось работать в шестидесятые го+
ды в газетах «Магаданский комсомо+
лец» и «Магаданская правда», и при+
иски Колымы и Чукотки не являлись
для меня загадочными территориями.
Приезжал я туда и позже. И никогда
там не жаловались на проблемы се+
верного завоза. Снабжали область и
входивший в её состав автономный
округ безупречно. Никакого продо+
вольственного и промтоварного де+
фицита в регионе не наблюдалось до
разгара так называемой перестройки.
Магазины предлагали покупателям
мясо различных видов, колбасы, мо+
роженую, живую, солёную, копчёную,
вяленую рыбу, красную икру, всевоз+
можные импортные фрукты.

Полвека назад у северян появилась
новая мода. Они вылетали на выходные
в Москву или в Ленинград, чтобы по+
бывать на театральных премьерах, вы+
ставках, в музеях и провести чудесный
вечер с друзьями в лучших ресторанах.
Помешать двухдневным путешествиям
могла только нелётная погода.

Но вот уже в течение последних 25
лет неолибералы пытаются пересе+
лить нас в мир, перевёрнутый вверх
дном. В нём достижения СССР объяв+
ляются мифами, олигархи, получив+
шие бесплатно или за бесценок луч+
шие, высокоприбыльные предприя+
тия, — бескорыстными благотворите+
лями. Но большинство народа, знаю+
щего правду о великих свершениях
социалистической державы, отказы+
вается жить в приготовленном для не+
го загоне. Уж пусть в тамошнем фит+
нес+клубе мастера «чёрной пропаган+
ды», страдающие приступами антисо+
ветизма и русофобии, продолжают ос+
ваивать искусство хождения по потол+
ку. Глядишь, и полегчает бедолагам.

Владимир РЯШИН.

Игры с жёлтым дьяволом
Сегодня золотопромышленники предпочитают управлять своими компаниями на расстоянии,

но это отнюдь не меняет хищническую природу их бизнеса
Сибирская золотая лихорадка, начавшаяся в двадцатые годы XIX века, обросла многими легендами. Самая впечатляющая из них, пожалуй,

эта: купец из Канска Гаврила Машаров, чрезвычайно разбогатевший в ту далёкую пору, отлил из драгоценного жёлтого металла медаль с собст*
венным профилем. Весила она восемь килограммов и была снабжена отчеканенной надписью: «Хозяин тайги». У нынешних честолюбивых бизне*
сменов руки чешутся от желания сотворить нечто подобное. Один из них, говорят,  не стал ограничиваться мечтаниями и размножил отлитый в
золоте свой портрет. Отличный подарок для чиновников*покровителей и друзей. Однако рекорд почти двухсотлетней давности до сих пор не по*
бит. Даже Центробанк РФ не решился его превзойти. После того как утих финансово*экономический кризис 2008—2009 годов, он выпустил пя*
тикилограммовую монету из золота ограниченным тиражом — 50 экземпляров. Некоторые политологи не удержались от острот в адрес предсе*
дателя ЦБ Сергея Игнатьева. Дескать, засиделся на тёплом местечке неолиберал и от скуки включился в азартную игру с жёлтым дьяволом.

● Памятник старателю в Северо�Енисейском.


